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Архимандрит Рафаил (Карелин)

Наше время апокалиптично. Но когда 
оно не было апокалиптичным? Уже 
в апостольские времена христиане ви-
дели демоническое олицетворение 
и проявление зла в окружающем им мире. 
Они как бы воочию созерцали тени апо-
калипсиса во времена кровавых гонений 
и мрачные очертания "зверя из бездны", 
который хочет растерзать Церковь – Не-
весту Христа, как львы разгрызали сво-
ими зубами тела христиан в стенах 
Колизея. В событиях мировой истории 
они предчувствовали и ощущали гряду-
щие катастрофы, и контуры апокалипти-
ческих картин вырисовывались перед их 
глазами всё более ярко и четко. Апока-
липсис начался со времён пришествия 
Христа на землю. На Патмосе Иоанн Бо-
гослов созерцал то, что есть и будет.

Зло всегда существовало в мире и воз-
растает из поколения в поколение. Оно 
похоже на полноводье реки, которая, 
поднимаясь выше, прорывается сквозь 
плотины и затопляет берега. Зло концен-
трируется в личностях – врагах христиан-
ства, которые выходят на сцену истории 
как предтечи антихриста. Но есть еще 
серый будничный апокалипсис – это оску-
дение любви и веры, это разврат и ложь, 
это равнодушие и жестокость, это повсед-
невная борьба человека против человека, 
которая отнимает духовную радость и де-
лает жизнь цепью мелочных преступлений. 
Это кропотливая и, как бы, незаметная ра-
бота темных сил, которые приготовляют 
путь грядущему зверю. В этом отношении 
настоящее уже содержит в себе элементы 
будущего и является его прообразом.

Когда наступает старость, то говорят: 
близок конец жизни. Но, сколько будет 
продолжаться старость, не известно, 
может быть она окажется более долгой, 
чем юность, и спуск с горы – продолжи-
тельнее, чем восхождение на неё. И те-
перь, как раньше, христиане чувствуют 
нарастающую силу греха и оскудение 
добра – эту нравственную энтропию мiра. 
Но время, когда перевернётся последняя 
страница истории, не известно. Господь 
сказал, что скоро придёт судить живых 
и мертвых, но в каких космических изме-
рениях сказаны эти слова – мы не знаем. 
В Откровении Иоанна Богослова напи-
сано, что блажены те, кто читает эту 
книгу Апокалипсис. Они блаженны по-
тому, что не обольщаются вечным 

пребыванием на земле, потому что они го-
товы к испытаниям; они блаженны по-
тому, что знают конечное поражение зла 
и победу добра. Но видение Апокалип-
сиса не закрывало от христиан главную 
задачу их жизни – приготовить себя 
к смерти и встречи с Христом, которая 

произойдет независимо от сроков исто-
рии. Открытие будущего в Апокалипсисе 
заставляло их искать и видеть апока-
липсис в своем собственном сердце, где 
Христос борется с антихристом, где де-
мон старается разрушить храм человече-
ского сердца, где сам человек видит себя 
то в стане святых, то в селениях темных 
сил. Этот внутренний апокалипсис от-
крывался подвижникам, и они плакали 
о себе, созерцая и ощущая трагизм мiра 
в своем собственном сердце.

Блаженный Августин пишет: "Бог сде-
лал больше, чем если бы уничтожил зло. 
Он заставил само зло служить добру". 
Но демон, как обезьяна Бога, хочет добро 
превратить в зло, и саму книгу Апокалип-
сиса, в руках людей, не стяжавших благо-
дати, сделать книгой каких-то гаданий. Так 
возник тип “апокалиптика”, отключенного 
от внутренней духовной жизни, который 
занимается тем, что высчитывает время 
пришествия антихриста и конца мiра, т.е. 
хочет украсть ту тайну, которую Христос 
скрыл от мiра. Он тщательно собирает 

сведения о катастрофах, делает вырезки 
из журналов и газет о наводнениях, при-
ближения кометы и т.д. Он говорит своим 
слушателям, каким-то торжествующим то-
ном: вот открылась озоновая дыра и все 
умрут от облучения; слышали вы новость, 
что приближается комета, которая должна 
столкнуться с землей: будет взрыв, кото-
рый уничтожит человечество, а если она 
упадёт в океан, то поднимутся волны, 
которые зальют всю поверхность земли, 
как во дни всемiрного потопа. В это время 
он смотрит на окружавших его людей, 
с каким-то торжеством, не лишенным чув-
ства собственной значимости, как будто 
он достиг какой-то победы. Он берёт 
толстую тетрадь, где записаны пред-
сказания о кончине мiра и утверждает, 
что уже всё исполнено; затем начинает 
выводить какие-то уравнения и объяв-
ляет, что антихрист уже в мiре, но открыто 
явится через один или два года. Затем 
он без передышки говорит о том, что начи-
нается таяние льда в Антарктиде, уровень 
океана повыситься на несколько метров 
и прибрежные города будут затоплены; 
на Черном море произойдёт взрыв се-
роводорода, и снова начнут действовать 
вулканы. Но верит ли он сам во всё это – 
неизвестно. Для него главное – произве-
сти эффект во-чтобы то не стало.

Если таким “апокалиптиком” становится 
священник, то внутренняя духовная жизнь 
в пастве постепенно заглушается, и при-
хожане начинают больше думать о том, 
какие катастрофы и когда ожидают мир, 
чем о стяжании благодати, без которой 
человек сам становится для себя антихри-
стом. Во время бесед таких пастырей со 
своими пасомыми, атмосфера становится 
наэлектризованной. Все ждут от своего 
духовного отца откровения о конце мира, 
как во время спиритических сеансов ждут 
ответов от медиумов, вызывающих ду-
хов. Хотя эти предсказания, как правило, 
никогда не исполняются, но этого стара-
ются не замечать или объяснить ошибкой 
в расчётах. В таких общинах не занима-
ются Иисусовой молитвой, не читают 
книг о духовной жизни; там нет духовного 
света, который согревает сердца людей, – 
там какая-то "магия" страха. Эти люди за-
бывают о промысле Божьем, обещании 
Христа – сохранить свою Церковь от врат 
ада. Вместо приветствия они говорят друг 
другу: а слышали ли вы новость; а читали 
ли вы о таком-то происшествии, – значит, 
скоро будет конец мiра. И, в тоже время, 

эти люди чувствуют себя какими-то про-
роками последних времён и считают, 
что они совершают особо важную миссию.

Апокалипсис Иоанна Богослова напи-
сан огненным языком, как будто соткан 
из сверкающих молний. Он представляет 
собой оружие против забвения и нераде-
ния. Он не дает застыть человеческому 
сердцу, но, в тоже время, для гордых 
и нераскаявшихся душ он превратился 
в меч, которым они ранят сами себя.

Апокалипсис – это не столько реквием 
о погибающем мiре, – сколько гимн 
во славу Нового Иерусалима, сходя-
щего с небес. Древние христиане ждали 
конца мира как избавления от страданий, 
как переход в лучшую жизнь.

Современные апокалиптики говорят 
о конце мiра, как о неминуемой ката-
строфе. Что будет дальше – их мало 
интересует: за поверженным Вавилоном 
они не видят Небесного Иерусалима. 
Если спросить такого апокалиптика, 
как ты готовишься к пришествию Христа, 
занимаешься ли ты Иисусовой молитвой, 
проводишь жизнь в покаянии, творишь 
милостыню? – То тот ответит: я слышал, 
что антихрист уже родился он придёт 
к власти в тридцать лет, и будет царство-
вать три года; он будет ставить на чело 
и руку печать, об этом я предупреждаю 
людей, чтобы они не приняли ее. 

Если сказать ему, что надо 
не только отвергнуть печать антихриста, 
но еще и принять печать Христа, – знамя, 
перед которым херувим, хранящий врата 
рая, опускает огненное оружие, – это Имя 
Иисуса Христа, соединенное с сердцем, 
то апокалиптик ответит: меня об этом 
не учили, но я могу объяснить, что такое 
число зверя.

Апокалипсис был любимой книгой свт. 
Филарета Московского, – одного из са-
мых проницательных умов своего вре-
мени. В ней он черпал силы в борьбе 
за Православие, которую вёл в течение 
десятков лет. Но для людей страстных 
и гордых, попытки проникнуть в тайны 
истории, могут привести к духовному 
заблуждению или перевести их внима-
ние от самого главного – внутренней 
жизни, – к внешнему, сокрытому от нас.

Надо не забывать, что встреча с Хри-
стом произойдет не только в день вто-
рого пришествия, но после смерти, не-
избежной для человека. И к этой встрече 
должен готовиться всю жизнь каждый 
христианин.

СЛОВО РЕДАКТОРА
Происходящие ныне в мiре события: во-

йны, природные экологические катаклизмы, 
эпидемии, нехватка продуктов питания де-
монстрируют то, что человечество нахо-
дится в состоянии глубочайшего духовного 
кризиса, ибо все нестроения и проблемы 
источником своим имеют повреждённую 
грехом человеческую природу. Господом 
и Спасителем нашим Иисусом Христом 
даны людям верные ориетиры – заповеди 
Божии, которые, при условии их соблюде-
ния, открывают путь в Царство Небесное 
и являются залогом благополучной жизни 
и здесь – на Земле. Но, к великому сожа-
лению, подавляющее число землян либо 
находятся во тьме заблуждений ложных 
вер и культов, либо вообще не желают "на-
прягаться" и исполнять какие-то заповеди, 
либо откровенно служат злу (дьяволу), 
даже получая от этого удовольствие.

Лишь "малое стадо" христиан сегодня 
хоть как-то стараются идти по пути спа-
сения. Не имея пока своего защитника 
в лице Царя-батюшки, православные 
люди России подвергаются всевозможным 

искушениям и угрозам со стороны внеш-
них враждебных сил. Мне могут возразить, 
что у нас сейчас имеется православный 
президент, который является "гарантом" 
законности и порядка. Да, слава Богу, 
что нынешняя российская власть хотя 
бы внешне проявляет лояльность к Пра-
вославию. Но где гарантия, что это будет 
продолжаться и далее, скажем, при смене 
власти и приходе (упаси Господи!) ка-
ких-нибудь коммунистов или либерастов. 

Конечно, народ получает ту власть, 
которую заслуживает и желает. Уверен – 
если бы большинство русских людей сей-
час искренне в сердах своих возжелали 
жить под скипетром православного Госу-
даря – Бог незамедлительно дал бы Рос-
сии Царя – Помазанника Своего.

Но, к сожалению, огромное большинство 
наших соотечественников вообще не по-
нимают зачем России нужен Самодержец. 
Они считают царскую власть неким анахро-
низмом, который давно канул в лету. Даже 
среди многих православных верующих лю-
дей нет чёткого понимания этого вопроса. 
Не буду здесь пытаться дать обоснования 
спасительности и благодатности власти 

Помазанника Божия для нашей страны. 
В нашей газете за без малого двадцать 
лет издания, мы опубликовали огромное 
количество материалов на эту тему.

Печально только, что "воз и ныне там". 
И вот уже на территории исторической 
России идёт кровопролитная междоусоб-
ная бойня русских славян. Нельзя исклю-
чать и того, что она будет разрастаться 
и углубляться (не дай Бог!). 

То, что происходит сейчас на т.н. Укра-
ине (Малоросии и Новороссии) является, 
на мой взгляд, прямым следствием об-
мiрщения (секуляризации) некогда право-
славного народа нашей единой страны, ко-
торую очень хотелось бы  назвать Святой 
Русью. Но, что "Украина", что "Российская 
Федерация" на сегодняшний день не явля-
ются по-настоящему православными стра-
нами, как бы нам того не хотелось.

Буквально на днях пришло весьма 
скорбное известие о том, что Собор Укра-
инской Православной Церкви (УПЦ) Мо-
сковского Патриархата принял решение 
о полной самостоятельности и независи-
мости от Русской Православной Церкви 
(Московского Патриархата). 

Собор "отделившейся" от Русской 
Церкви УПЦ также выразил несогласие 
с позицией Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла относительно «специальной 
военной операции» на Украине... Это так, 
к общей картине происходящего.

Можно с большой уверенностью пред-
положить, что нынешнее усугубление рос-
сийских проблем связано прежде всего  
с недостаточным покаянием русского на-
рода в совершённом чуть более ста лет 
назад национальном ГРЕХЕ – нарушения 
соборного обета верности Царскому роду 
Романовых. Измена и отдание на растер-
зание сатанистам благочестивого царя Ни-
колая II и его Семьи были прологом всех 
последующих беззаконий революционе-
ров-богоборцев: убийств священнослужи-
телей, разрушений храмов и монастырей, 
массового геноцида православных...

Плохо, что ныне мало наших соотечестве-
нииков хочет это понять и следовать спаси-
тельным путём покаяния и исправления. Бу-
дем молиться о вразумлении нашего народа. 

Помоги нам, Господи!

Куликов В.В. 

ОБ АПОКАЛИПТИЧЕСКОМ ВРЕМЕНИ ОБ АПОКАЛИПТИЧЕСКОМ ВРЕМЕНИ 
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СВЯТАЯ ЦАРИЦА-МУЧЕНИЦА АЛЕКСАНДРА ФЕДОРОВНА
(К 150-летию со дня рождения)

Будущая Российская Императрица Алек-
сандра Федоровна, супруга Государя Нико-
лая II, родилась 25 мая (прав.ст.) 1872 года 
в Дармштадте, столице небольшого гер-
манского герцогства, входившего в состав 
Германской империи. Она была шестым ре-
бенком в семье Великого Гессен-Дармштад-
тского герцога Людвига IV и английской 
принцессы Алисы, второй дочери королевы 
Виктории. Новорожденную принцессу на-
звали Алисой в честь матери, но в семье её 
называли «Аликс», а за веселость и красоту 
прозвали «Солнышко». В возрасте 5 лет 
она вместе с матерью каждую субботу по-
сещала больницы в Дармштадте, где раз-
носила больным цветы. Герцогиня Алиса 
Гессенская воспитывала своих семерых де-
тей в английских традициях простоты, ми-
лосердия и скромности, приучала к простой 
и трудолюбивой жизни, основанной на рели-
гиозно-нравственных принципах. В возрасте 
35 лет она скончалась от дифтерита. После 
смерти матери Аликс с 6 лет жила у бабушки, 
королевы Виктории, при дворе которой по-
лучила разностороннее образование. К 15-
ти годам она свободно владела несколь-
кими языками; знала историю, географию, 
английскую и немецкую литературу, основы 
математики, искусствоведения. В юности 
посещала лекции на философском факуль-
тете Гейдельбергского университета, где 
получила диплом бакалавра философии. 
Аликс блестяще играла на фортепьяно, не-
плохо рисовала, искусно вышивала.

Впервые принцесса Алиса посетила Рос-
сию в двенадцатилетнем возрасте в июне 
1884 года, приехав на свадьбу сестры, прин-
цессы Эллы, будущей преподобномуче-
ницы Елизаветы, которая выходила замуж 
за великого князя Сергея Александровича. 
Уже тогда ей понравился цесаревич Нико-
лай, хорошо воспитанный, образованный 
юноша. В 1916 г. в письме к супругу импе-
ратрица Александра Федоровна свидетель-
ствовала: «Моё детское сердце уже стреми-
лось к Тебе с глубокой любовью». Второй 
раз она прибыла в Россию в январе 1889 
года в гости к своей сестре Элле – княгине 
Елизавете Федоровне. В тот приезд юная 
принцесса произвела сильное впечатление 
на наследника русского престола Николая 
Александровича, и он стал просить у ро-
дителей благословение на брак с Аликс, 
но получил отказ: Александр III надеялся 
на брак сына с Еленой Луизой Генриеттой, 
дочерью Луи-Филиппа, графа Парижского, 
претендента на французский престол. Вто-
рым препятствием на пути к их совместной 
жизни была необходимость для принцессы 
Алисы отказаться от протестантства и при-
нять Православие. Аликс вначале думала, 
что никогда не сможет предать свою рели-
гию, и несколько лет провела в глубокой 
внутренней борьбе с самой собой. Однако 
любовь и глубокая вера наследника пре-
стола Николая помогли ему убедить возлю-
бленную в красоте и благодатности Право-
славной религии. Цесаревич писал Аликс: 
«Пусть не тревожит Тебя совесть о том, 
что моя вера станет твоей верой. Когда ты 
узнаешь после, как прекрасна, благодатна 
и смиренна наша Православная религия, 
как величественны и величавы наши бого-
служения, Ты их полюбишь, Аликс, и ничего 
не будет нас разделять... Ты едва ли пред-
ставляешь всю глубину нашей религии». 
8 апреля 1894 г. принцесса Алиса согласи-
лась стать женой Николая Александровича 
и с большим усердием принялась за изуче-
ние русского языка и Православной веры. 
Её духовным наставником был специально 

посланный для этой цели в Дармштадт про-
тоиерей отец Иоанн Янышев.

Резкое ухудшение здоровья императора 
Александра III в 1894 году способствовало 
быстрому решению вопроса о престолона-
следовании и женитьбе цесаревича. В на-
чале октября Аликс вызвали телеграммой 
в Крым, в Ливадию, где в то время нахо-
дилась царская семья. 20 октября Алек-
сандр III скончался, и в тот же день новый 
император Николай II принял на себя всё 
бремя управления Российской Империей. 
На следующий день, 21 октября 1894 года, 
принцесса Алиса через Миропомазание, 
которое совершил о. Иоанн Кронштадтский, 
была принята в лоно православной Церкви 
и наречена Александрой Федоровной, а 14 
(26) ноября в церкви Спаса Нерукотворного 
Образа Зимнего дворца состоялось брако-
сочетание императора Николая II и Алек-
сандры Федоровны.

В тот день она написала в дневник Ники 
(так она приватно называла мужа): «Никогда 
бы не поверила, что в мiре может быть та-
кое полное счастье, такое чувство едине-
ния двух земных существ. Больше не будет 
разлук. Наконец-то, мы вместе, связаны 
узами на всю жизнь, а когда эта жизнь за-
кончится, в ином мире мы встретимся снова, 
чтобы быть навечно вместе». 14 мая 1896 
г. в Успенском соборе Кремля состоялось 
коронование царственной четы. В тот день 
Александра Федоровна стала Императрицей 
России. Впоследствии царица писала своей 
сестре, что для нее эта церемония явилась 
как бы таинством, обручившим ее с Россией.

Николай II и Александра прожили в мире 
и согласии почти четверть века, и никогда 
этот союз не был омрачен ни одной ссорой 
или серьезной размолвкой. И через много лет 
они любили друг друга, как молодожены.

Молодая Императрица была наделена из-
умительной красотой. Анна Танеева, близкая 
подруга царицы Александры, писала о ней 
в своих воспоминаниях: «Она была статная, 
хрупкая; прекрасно сложена, с изумительно 
белой шеей и плечами. Ее густые золоти-
стые волосы были так длинны, что покры-
вали её всю, если она распускала их. Цвет 
лица – как у ребенка, розовый, ровный. 
У Императрицы были огромные тёмно-серые 
блестящие глаза. Позднее печали и тревоги 
придали ее глазам ту постоянную меланхо-
личность, которая стала привычной».

Трудно было молодой государыне пер-
вое время в новом отечестве. Она целыми 
днями была одна, так как муж днем был за-
нят государственными делами. Кажущаяся 
холодность и сдержанность царицы нача-
лись с этого времени почти полного одино-
чества. «Я мучаюсь и плачу целыми днями, – 
писала она своей подруге, графине Ранцау, 
фрейлине своей сестры, принцессы Ирэн, – 
моего мужа отовсюду окружают лицемерие 
и лживость... Всё делается ради личных 
выгод, и повсюду интриги, и всегда только 
интриги». Застенчивая от природы, она 
не любила светского общения, балов. Ей 
была чужда моральная распущенность, ца-
рившая в придворной среде. Не сложились 
у Аликс отношения со свекровью, которая 
ревновала сына Ники к жене. Вдовствую-
щая императрица не оказала Александре 
моральной поддержки и покровительства. 
Видя это, некоторые дамы высшего света 
стали скверно относиться к молодой импе-
ратрице и распространяли о ней ложные 
слухи. Так юная Аликс оказалась в атмос-
фере неприятия.

Единственным человеком из новых род-
ственников, кто принял бывшую немецкую 
принцессу с сердечным расположением, 
была 12-летняя девочка, младшая сестра 
Государя, великая княжна Ольга Алексан-
дровна. Она вспоминала впоследствии: «Из 
всех нас, Романовых, Аликс наиболее ча-
сто становилась объектом сплетен и даже 
клеветы. Она так и вошла в историю окле-
ветанной... Даже в самый первый год Ее 
пребывания в Аничковой дворце – я это 
хорошо помню – стоило Аликс улыбнуться, 
как злюки заявляли, будто Она насмеш-
ничает. Если у Нее был серьезный вид, 
говорили, что она сердита». Никто не до-
гадывался, что постоянное физическое не-
домогание было тому причиной. Фрейлина 
София Буксгевден свидетельствовала: 
«У Нее была постоянная боль и чувство 
удушения, почти хроническая невралгия 
и вместе – радикулит, от которого она тяжко 
страдала». Окружающим казалось, что вы-
ражение лица царицы говорит о высокоме-
рии и чопорности, в то время как та, кусая 
губы, едва сдерживала сильную боль.

Одним из первых начинаний царицы Алек-
сандры Федоровны в России на поприще ми-
лосердия было предложение придворным 

дамам: каждой шить в год по три платья 
для бедных. Русские аристократки были шо-
кированы таким предложением. Осуждали 
они её за подарки: собственноручно ею 
с большой любовью связанные шерстяные 
платки или шарф. Осуждали и за то, что она 
удостаивала дружбой простых людей. Она 
была весьма взыскательной в нравствен-
ном плане и не терпела лжи и фальши, 
а потому дружила с людьми искренними 
и бесхитростными. «Меня не безпокоит, бо-
гат тот человек или же беден. Друг для меня, 
кем бы он ни был, всегда остается другом». 
Вот и было у нее четыре близких ей под-
руги: Анна Танеева-Вырубова, Юлия Ден, 
баронесса София Буксгевден, графиня Ана-
стасия Гендрикова. Эти женщины остались 
верны Царице и во время тяжких испытаний. 
Если же Александра Федоровна в ком-то 
разочаровывалась, то навсегда порывала 
с таким человеком все связи.

Предметом насмешек стала религиозность 
Александры Федоровны, которую называли 
фанатичкой и ханжой. Флигель-адъютант 
Мордвинов искренне изумлялся: «Я до сих 
пор теряюсь в догадках, каким образом Го-
сударыня, выросшая в среде, совершенно 
чуждой и противоположной русскому «народ-
ному» Православию, сумела впитать в себя 
самые характерные и глубокие его черты». 
О глубокой религиозности государыни сви-
детельствует А.Теглева, няня царских до-
черей: «Она много молилась и была очень 
религиозна. Я не видела никогда столь ре-
лигиозного человека. Она искренне верила, 
что молитвой можно достичь всего». В пись-
мах Александры Федоровны раскрываются 
глубина ее веры и надежды на помощь Бо-
жию: «В молитве утешение: жалею я тех, 
которые находят не модным, не нужным мо-
литься...», «...Нет более глубокой и радост-
ной жизни, чем жизнь, наполненная самопо-
жертвованием в служении Христу». В другом 
письме она пишет: «Господи, помоги тем, кто 
не вмещает любви Божией в ожесточенных 
сердцах, которые видят только все плохое 
и не стараются понять, что пройдет все это; 
не может быть иначе, Спаситель пришел, 
показал нам пример. Кто по Его пути следом 
любви и страдания идет, понимает все вели-
чие Царства Небесного». Еще один отрывок 
из письма Александры Федоровны: «В людей 
я почти не верю, но зато всем своим суще-
ством – в Бога, и всё, что случится, не отни-
мет эту веру... Если награда не здесь, то там, 
в другом мире, и для этого мы и живем. Здесь 
всё проходит, там – светлая вечность». 

В трудные минуты жизни Церковь являлась 
для нее главным утешением. Императрица 
выстаивала полные службы в придворных 
храмах, где ею был введен монастырский 
богослужебный устав. Комната Алексан-
дры Федоровны во дворце представляла 
собой соединение спальни императрицы 
с кельей монахини. Огромная стена, при-
легавшая к постели, была сплошь увешана 
образами и крестами. В июле 1903 года 
Николай II и Александра Федоровна уча-
ствовали в торжествах прославления и от-
крытия мощей преп. Серафима Саровского. 
Государыня любила посещать монастыри, 
встречаться с подвижниками. Она посетила 
блаженную Пашу Саровскую в Дивеевской 
обители. В 1916 году она навестила новго-
родскую старицу Марию Михайловну, жив-
шую в Десятинном монастыре и уже много 
лет лежавшую на железной кровати в тяже-
лых веригах. «Вот идет мученица – царица 
Александра!» – такими словами встретила 
ее блаженная Мария. Затем благословила 
ее, поцеловала и сказала: «А ты, краса-
вица, – тяжелый крест – не страшись».

Александра Федоровна несла подвиг 
жены и матери. В семье родились 4 дочери: 
святые мученицы великие княжны Ольга 
(1895), Татиана (1897), Мария (1899), Ана-
стасия (1901). 30 июля 1904 года на свет по-
явился долгожданный, вымоленный у Бога 
наследник престола – св. мученик цесаре-
вич Алексей Николаевич, которому пере-
далась наследственная болезнь потомков 
королевы Виктории – гемофилия.

Самые близкие люди знали, какие добрые 
взаимоотношения были внутри монаршей 
семьи. Все свидетельствовали об иде-
альном браке царя и царицы. Николая II 
и Александру Федоровну объединяла вза-
имная любовь, крепнувшая с годами, про-
шедшая множество испытаний. Государыня 
в одном из своих писем к государю писала: 
«В нынешние времена редко видишь такие 
браки... Ты моя жизнь, мой свет... Когда 
на сердце тяжело от забот и тревог, каждое 
проявление нежности дает силу и безконеч-
ное счастье. Ах, если бы дети наши могли 
бы так же быть счастливы в своей супруже-
ской жизни». За два года до смерти царица 

Александра писала мужу: «Я так люблю 
получать от тебя цветы, они – залог неж-
ной любви. Не каждый муж подумает о том, 
чтобы послать цветы своей старой жене». 
Генерал М.К. Дитерихс писал: «Александра 
Федоровна была примером самоотверже-
ния, преданности и заботы о Государе. Она 
сумела передать и воспитать в детях те же 
высокие чувства, сосредоточившие внима-
ние и почитание семьи на отце».

Императрица воспитала прекрасных 
дочерей – веселых, доброжелательных, 
могущих сочувствовать чужому горю. Цен-
тром семьи был цесаревич Алексей. Он мог 
внезапно умереть от внутреннего кровот-
ечения, вызванного даже легким ушибом, 
а потому тревога за жизнь наследника пре-
стола была постоянной спутницей царской 
четы. Когда он болел, испытывая страшные 
мучения, вместе с ним страдала вся семья, 
особенно его мать. Медицина оказалась 
в данном случае безсильна. Таинственный 
сибирский крестьянин Григорий Распутин 
своей молитвой не раз останавливал кро-
вотечения у наследника, спасая тем самым 
его жизнь. В царской семье Распутина ува-
жали не только за то, что он исцелял Алек-
сея Николаевича: в нем видели Божьего 
человека. Государыня называла Григория 
Распутина «нашим Другом», относилась 
к нему как к старцу и считалась с его мне-
нием. Но она никому его не навязывала, 
тем более Государю. Между тем близость 
старца ко Двору породила массу слухов 
и сплетен. Ему приписывали огромное вли-
яние не только на Императрицу, но и на Им-
ператора, и на государственную политику, 
что не соответствовало действительности.

Императрица прославилась своей широ-
кой благотворительностью. Так как личный 
её доход был невелик, то ей приходилось 
урезывать свои расходы, чтобы выделить 
деньги на нужды благотворительности. 
На свои личные средства Александра Фе-
доровна выстроила в Крыму несколько са-
наториев для больных туберкулезом, куда 
приезжала с дочерьми, не боясь заразиться, 
чем породила среди светской публики злые 
сплетни. «Сколько я возила денег от Ее 
Величества на уплату лечения неимущим! 
... Сколько я видела слез благодарности! 
Но никто об этом не знал; Государыня запре-
щала мне говорить об этом», – писала А.А. 
Вырубова. Императрица имела искреннее 
желание быть полезной России и русскому 
народу. К началу 1909 года под ее покрови-
тельством состояло 33 благотворительных 
общества, общин сестер милосердия, при-
ютов и тому подобных учреждений, среди 
которых: Комитет по приисканию мест воин-
ским чинам, пострадавшим на войне с Япо-
нией, Дом призрения для увечных воинов, 
Императорское женское патриотическое об-
щество, Петергофское общество вспомоще-
ствования бедным, Братство во имя Царицы 
Небесной для призрения детей-инвалидов 
и эпилептиков, Дом трудолюбия с учебными 
мастерскими кройки и шитья и детским ин-
тернатом, Дом трудолюбия образованных 
женщин, Всероссийское попечительство 
об охране материнства и младенчества. 
Она основала «Школу нянь», в которой де-
вушки и матери обучались уходу за детьми; 
организовала «Школу народного искусства» 
для обучения кустарному делу крестьянских 
девушек; учредила дома призрения для пад-
ших девушек и др. 

Когда после революции 1905 года была 
уничтожена цензура, газеты принялись по-
ливать царицу грязью. Наполеон Бонапарт 
в свое время метко высказался насчет 
прессы: «Четыре газеты смогут причи-
нить врагу больше зла, чем стотысячная 
армия». Александру Федоровну часто об-
виняли в «истеричности» и даже в «ненор-
мальности». Она знала всё, что говорили 
и писали о ней. Затем стали звучать голоса 
об ее «адюльтерах». В число «интимных 
партнеров» зачисляли Григория Распу-
тина, графа А.Н. Орлова и даже Анну Вы-
рубову. Николай II писал по этому поводу: 
«Никто из благородных людей не может 
верить или обращать внимание на подоб-
ную пошлость». ». Лили Ден вспоминала 
в эмиграции: Императрица «знала и читала 
всё, что говорили и писали о Ней. Однако, 
как ни пытались авторы анонимных писем 
очернить Ее, а журналисты облить Ее гря-
зью, ничто не прилипало к чистой душе 
Императрицы. Я видела, как Она бледнеет, 
как глаза Её наполняются слезами, когда 
что-то особенно подлое привлекало Её 
внимание.

Однако Ее Величество умела видеть сия-
ние звезд над грязью улицы».

Окончание на стр.3
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Дорогие мои, я особенно не готовился 
для беседы с вами, поэтому что положил 
мне Господь на сердце после молитвы, 
то и скажу.

Вы все, наверное, знаете, как появилось 
зло в нашем мiре. Еще до сотворения че-
ловека один из высших ангелов – Денница, 
который был наиболее близок к Богу, пре-
жде чем впасть в гордость и восстать про-
тив своего Творца, усомнился в достаточ-
ности всего того, что дал Господь Своим 
творениям.

Он захотел сам стать как Бог и даже 
выше Бога. Так от сомнения родилось без-
умство гордыни, а от гордыни появилось 
все зло в мире, но прежде было сомнение. 
Так и первые люди – Адам и Ева, будучи 
в райском саду, тоже, прежде чем нару-
шить заповедь Божию, усомнились в Боге, 
в Его Благости и Вездесущности, хотя 
они, пребывая в раю, непосредственно 
общались с Господом, слыша Его глас! 
Слышать глас Творца неба и земли! Это 
непостижимо сейчас для нас – современ-
ных людей.

У первых людей, как и у Денницы, 
от сомнения родилась всё та же гордыня, 

совмещенная с желанием постичь совер-
шенство, но без Бога.

Господь запретил Адаму и Еве вкушать 
только от одного дерева в раю, неужели 
им было недостаточно других? Чем закон-
чилось их сомнение? Вы все прекрасно 
знаете.

Но Всевышний и Человеколюбивый Го-
сподь снизошел к нам, грешным, послав 
на распятие Сына Своего возлюбленного, 
ибо так возлюбил человека!

Господь наш Иисус Христос, воплотив-
шись от Пречистой Девы Марии, дал роду 
человеческому Благую Весть о спасении.

Делами Своими Спаситель исполнил 
волю Божию – волю Отца Своего, открыв 
на земле новую эру. Претерпев добро-
вольные страдания и смерть Крестную, 
Он искупил первородный грех наших пра-
родителей и вновь отверз двери райские 
для всех людей, желающих спастись.

Тридневным Своим Воскресением 
Он разрушил оковы ада и, ниспослав апо-
столам Своим Духа Святого – третье Свое 
лицо, благословил на земле Церковь, ко-
торую, по Его же обетованию, врата адовы 
не одолеют вовек.

И вот русский народ, приняв Право-
славие, сподобившись Святого Крещения 
от равноапостольного Великого Князя 
Владимира, присоединился к Вселенской 
Церкви Христовой.

Событие это во многом определило, 
как судьбу России, так и судьбу всего мира 
в целом. Благодаря Православию возникло 
и окрепло государство Русское, из малень-
кой земли превратившись в землю вели-
кую, занимающую шестую часть суши.

Благодаря Православию возникла ве-
ликая и неповторимая культура русского 
народа. По-православному, через своих 
князей и царей, управлялась Великая Русь, 
но тлетворный ветер богоборчества подул 
к нам с Запада и, заразив сначала высшие 
слои общества – аристократию и интелли-
генцию, отравил через них и весь народ.

На протяжении почти трех столетий 
основы нашего государства сознательно 
расшатывались тёмными силами, которые 
желали скорейшей погибели православ-
ной Руси.

Но прежде появилось опять все то же 
сомнение. Именно сомнение в вере и по-
родило революционные настроения. Ре-
зультат – 1917 год с последующими 

кошмарами. Почти вся наша знать (за ред-
ким исключением) и интеллигенция своими 
сомнениями в Боге и в устроении России 
по образу Божию дали обильную почву 
для всякого рода духовной нечисти.

Не столько «жидомасоны», сколько от-
равленная сомнениями «элита» нашего 
общества увлекли Россию в бездну.

Итак, мы видим, как на протяжении всей 
истории человечества зло действует по од-
ному и тому же принципу: сомнение-гор-
дость-падение. Во все времена одинаково!

Поэтому, мои дорогие, не будем ни-
когда сомневаться в нашей православной 
вере! Не пристало нам сомневаться, когда 
мы, будучи уже чадами Церкви (а Церковь – 
это Тело Христово), видели столько про-
явлений Божией милости к нам, грешным, 
а также неоднократно становились свиде-
телями стольких чудес Божиих!

Но все-таки главное чудо – это то, что, не-
смотря на всю «мясорубку» XX столетия, 
Церковь Православная выстояла и вера 
на Руси сохранилась. Это разве не чудо?! 
И какие могут быть сомнения!

В многострадальном русском народе 
еще теплится искорка веры, веры истин-
ной, апостольской – Веры Православной.

Прежде я бывал во многих странах Ев-
ропы, где не однократно общался с запад-
ными людьми. И могу сказать точно: нигде 
нет такого стремления ко Христу, к истине 
и к духовному подвигу, как в России. Нигде!

Да и количество самих православных 
на Западе несравнимо мало. Какая там па-
ства, я знаю не на словах. Например, в Ис-
ландии православных можно по пальцам 
пересчитать. Во Франции или Германии 
их, может, и побольше, но и те – или эми-
гранты, или потомки эмигрантов из России.

Пусть Россия сейчас нищенская, но хоть 
по-нищенски, да всегда подаст.

А там, на Западе, каждый сам за себя 
и никому ни до кого нет дела. Отбери у них 
их мнимое и временное благосостояние, 
и они будут нисколько не лучше нынешних 
русских, а даже еще и хуже.

Вы думаете, что только здесь так пьют 
и воруют? На Западе духовной грязи го-
раздо больше. Только там все вы глядит 
«покультурнее», чем у нас.

Почему я так уверенно говорю? Потому 
что у меня много духовных чад, которые 
разбросаны по всему миру – от Берлина 
до Токио.

Кроме России во всем мире некому 
больше нести хоругвь Православия. Каж-
дый день от всего сердца молитесь о спа-
сении России. Русский народ обогатил 
Вселенскую Православную Церковь ве-
ликим сонмом святых: преподобных, без-
серебренников, святителей, блаженных, 
праведников, мучеников, страстотерпцев, 
обогатил также и многими благочести-
выми традициями.

Одна из самых ценных добродетелей 
в русском народе – это умение терпеть. 
За великое терпение бывает от Господа 
и великая награда. Сколько раз Русь пере-
живала страшные потрясения, но вопреки 
всему благодаря своему терпению и вере 
не раз восставала из праха. Дай Бог, вос-
станет и сейчас!

СТИХ

БЕЗСМЕРТНЫЙ ПОЛК

Гремят салюты Славы без конца,
России освещая уголки,
И души освящают и сердца
Безсмертные Российские полки.

Течёт рекой страны парадный строй
От Владика до Западных границ,
И в каждой фотографии – Герой!
Единый полк из миллионов лиц.
 
Безсмертный полк вновь прёт на рубежи.
Берёт одну преграду  за другой,
Не тихо похороненный лежит,
А на весь мир орёт, что он живой.

Он на руках – поближе к небесам
У сыновей, у внуков, у детей,
Кричит он вместе с ними "Не отдам!",
Врагам Победу Родины своей!

Живой навек, чтобы заткнулась пасть,
Вдруг осмелевших в наглости  врагов,
Чтоб знали все – Победу не украсть,
Российских наших дедов и отцов..

Не скрыться от карающей руки,
И пусть навеки каждый враг поймёт - 
Покуда есть "Безсмертные полки" -
Безсмертен  весь Российский наш народ!

В.Селецкий

Окончание, начало на стр. 2

Во время Первой мировой войны Импе-
ратрица, словно забыв о своей болезни 
и слабости, сразу же принялась за орга-
низаторскую работу по устройству складов 
бельевых и медицинских принадлежностей, 
лазаретов и санитарных поездов. Вместе 
со старшими дочерьми Ольгой и Татья-
ной она окончила курсы сестер милосер-
дия при дворцовом госпитале и трудилась 
как медсестра. При слабом здоровье она 
целые дни проводила в операционных, пе-
ревязочных и больничных палатах. Анна 
Вырубова рассказывала в своих воспоми-
наниях: «Стоя за хирургом, Государыня, 
как каждая операционная сестра, пода-
вала стерилизованные инструменты, вату 
и бинты, уносила ампутированные ноги 
и руки, перевязывала гангренозные раны, 
не гнушаясь ничем и стойко вынося запахи 
и ужасные картины военного госпиталя 
во время войны». София Буксгевден пи-
сала о Царице как о медсестре: «Ее Величе-
ство отличалась ловкостью и проворством, 
к тому же она привносила в свою работу не-
что, особенно ценное для пациента – уме-
ние воспринимать чужие страдания как свои 
и способность ободрить и утешить стражду-
щего. Ни мать, ни дочери никогда не отка-
зывались от самой трудной и утомительной 
работы...» Заботы мужа, его тяжелые обя-
занности очень волновали Императрицу, 
и во время войны она решила помогать ему 
в государственных делах. Она горела жела-
нием разделить тяжесть ноши любимого че-
ловека: «Ты всё переносишь один, с таким 
мужеством! Позволь мне помочь тебе, моё 
сокровище! Наверно, есть дела, в которых 
женщина хочет быть полезна. Мне так хо-
чется облегчить тебя во всём».

С каждым годом росло в русском обще-
стве недовольство Императрицей. Поток 
клеветы и гнусностей распространяли 
внешние и внутренние враги России. Об-
становка вокруг Александры Федоровны 
особенно накалилась во время Первой ми-
ровой войны. Милюков с трибуны Госдумы, 
размахивая немецкой газетой, в которой го-
ворилось, что царица – немецкая шпионка, 
произнес речь: «Глупость или измена?» – 
убеждая общество в том, что измена свила 
гнездо в царском дворце. Сама Александра 

Федоровна говорила своей подруге Лили 
Ден: «С какой стати утверждают, будто 
я симпатизирую немцам? Двадцать лет 
я прожила в Германии, но и в России двад-
цать лет! Все мои интересы, будущее моего 
сына связаны с Россией. Следовательно, 
разве я могу быть не русской?» После фев-
ральского переворота и свержения царя 
следственная комиссия при Временном 
правительстве как ни старалась, не смогла 
установить виновность Николая II и Алек-
сандры Федоровны в каких-либо престу-
плениях, однако замалчивание результатов 
этой комиссии привело к появлению лживых 
слухов о личности Императрицы.

8 марта1917 г. по постановлению Времен-
ного правительства Императрица с детьми 
была арестована генералом Корниловым 
в Царском Селе, в тот же день в Моги-
леве был арестован Государь. Александра 
Федоровна осталась одна. Дети болели 
корью в тяжелой форме, придворные пре-
дательски покинули дворец, лишь немно-
гие остались верны семье. Электричество 
было отключено, воды не было – лёд то-
пили на плите. Императрица не пала духом, 
поддерживала верных солдат, оставшихся 
нести караул вокруг дворца. Она писала 
мужу в Могилев о болезни детей, о своей 
любви к нему. 9 марта арестованного Им-
ператора доставляют в Царское Село. В тот 
день Анна Вырубова записала в дневнике: 
«Как пятнадцатилетняя девочка бежала она 
по бесконечным лестницам и коридорам 
ему навстречу. Встретившись, они обня-
лись, и, оставшись наедине, разрыдались». 
В начале заключения Государя и Импера-
трицы Ю.А. Ден предложила начать хло-
поты о вывозе всей семьи в Италию. На это 
предложение Императрица ответила: «Тот 
подлец, кто бросает свою Родину в такой 
тяжелый момент. Пускай с нами делают 
что угодно, сажают в Петропавловскую кре-
пость. Но мы никогда не уедем из России».

1-го августа 1917 г. Царская семья по ре-
шению Временного правительства отбыла 
в ссылку в Тобольск, где прожила 8 ме-
сяцев в заключении в доме губернатора. 
Александра Федоровна учила детей, чи-
тала, вышивала. По воскресным вечерам 
утраивались небольшие театральные пред-
ставления. Во время Великого Поста, вспо-
минал учитель английского языка Гиббс, 

«Императрица сделала каждому копию Ка-
нона (Андрея Критского) на русском языке». 
Это означало неоднократно переписать 
от руки 25 страниц Канона.

Александра Федоровна умела любить 
беззаветно и преданно. Как сильно она лю-
била мужа, детей, друзей, точно так же она 
любила и Россию, которая стала для нее 
Родиной. Она полюбила ее, ее простых, до-
брых людей. Боль за Россию и за ее народ 
переполняла душу Государыни и в ссылке. 
Из Тобольска она писала Вырубовой: «... 
Чувствую себя матерью страны и страдаю, 
как за своего ребенка, и люблю мою Ро-
дину, несмотря на все ужасы теперь и все 
согрешения. Ты знаешь, что нельзя вырвать 
любовь из моего сердца и Россию 
тоже... Господи, смилуйся и спаси 
Россию! Молюсь непрестанно».

В апреле по решению больше-
виков семья из Тобольска была 
доставлена в Екатеринбург, в дом 
инженера Ипатьева. Здесь жизнь 
царской семьи была подчинена 
тюремному режиму: изоляция 
от внешнего мiра, часовая про-
гулка, скудный продовольственный 
паек, обыски, враждебность стражи. 
В столь тяжелом положении узники 
проявляли удивительное благород-
ство и ясность духа. Вера, как писал 
Пьер Жильяр, «очень сильно под-
держивала мужество заключенных. 
Они сохранили в себе ту чудесную 
веру, которая уже в Тобольске вы-
зывала удивление окружающих 
и давала им столько сил и столько 
ясности в страданиях. Они уже 
почти порвали с здешним мiром». 
Они готовились к мученической 
кончине. 

Императрица старалась не вы-
ходить на прогулку, так как охран-
ники задавали ей вопросы: как она 
сожительствовала с Распутиным. 
Государыня страдала и все время 
молилась. Она писала: «Надо 
перенести все эти унижения, га-
дости, ужасы с покорностью. 
И Он спасёт, долготерпелив 
и милостив – не прогневается 
до конца... Без этой веры невоз-
можно было бы жить...». Царица 

с мужем и детьми была расстреляна в ночь 
на 17 июля 1918 года. Ей было всего 46 лет.

В 1991 году Александра Федоровна 
и все члены Царской семьи были кано-
низированы Русской Православной Цер-
ковью за Рубежом, а в августе 2000 года 
и Московским Патриархатом. Спустя век 
после зверского убийства Царской семьи 
к нам возвращается святой и светлый об-
раз Царицы-мученицы, пленяющий своей 
нравственной красотой и достоинством. 
Духоносный старец Николай (Гурьянов) 
говорил о ней: «Императрица была самой 
великой Русской Царицей».

Мария Тоболова 

АНГЕЛ ДИВНЫЙ
В старинном замке городка Дармштадта
Без видимой семейной суеты
На Божий свет в назначенную дату
Явился ангел дивной красоты.

Тот ангел был рождён, чтоб стать Царицей
Далёкой и неведомой земли.
Был должен научиться он молиться,
Став важной частью Царственной Семьи.

Взрастила деток в вере православной,
Была ты мужу любящей женой.
Став в сонме всех святых звездою главной,
Вы светите над нашею страной.

Царица Александра — Ангел дивный!
Твоя молитва — лучезарный свет.
Пусть гонит зло и свету что противно
С Земли, которой лучше нет планет.

То зло, что торжествует повсеместно,
Вы победили подвигом своим,
За веру пострадавши смертью крестной,
Ваш подвиг для Руси неоценим.

Пусть осознаем подвиг ваш безмерный,
Что приведёт к спасению Руси,
И каждый православный, Богу верный,
Царя с Семьёй о помощи проси!

Владимир Трусов (Царский)
30 марта 2022 г.
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 Критика в адрес Государя Императора 
Петра I (Великого) раздавалась не только 
в наше время. Внедрение марксизма-ле-
нинизма в русскую историографию в 20-е 
годы XX века было призвано очернить всю 
русскую историю вплоть до октября 1917 
года. «Великая октябрьская револю-ция» 
стала маяком, символизирующим конец 
зла и приход добра в истории России. Пре-
зрительное отношение к дореволюционной 
русской истории есть наследие ленинизма. 
Личность и правление Петра Великого 
в освещении ленинской историографии 
получили негативную оценку, искажающую 
представление о действительных достоин-
ства и недостатках петровской эпохи.

Внедрение ленинизма в русскую истори-
ографию встретило сопротивление со сто-
роны ряда честных русских историков. Од-
ним таких ярких и выдающихся историков, 
противодей-ствовавших процессу очер-
нения дореволюционной русской истории, 
был, несомненно, ака-демик Сергей Федо-
рович Платонов (1860 – 1933). – член-кор-
респондент Петербургской академии наук, 
действительный член Российской акаде-
мии наук.

«Волна очернительства по отношению 
к историческому прошлому своей родины, 
возведенная в ранг политики в 1920-е гг., 
не обошла стороной и царя-императора 
Петра I. Больше всех усердствовали в этом 
отношении писатели и публицисты, явно 
не утруждавшие себя изучением источни-
ков и исторической литературы. Затронуло 
это поветрие и творчество таких известных 
впоследствии писателей, как Борис Пиль-
няк и Алексей Толстой, рассказы которых 
«Его величество Kneeb Piter Komandor» 
и «Дело Петра» как раз и привлекли вни-
мание С.Ф. Платонова», – пишет биограф 
С.Ф. Платонова, доктор исторических наук 
Виктор Сте-панович Брачев в книге «Слу-
жители исторической науки. Академик С.Ф. 
Платонов. Профессор И.Я. Фроянов». Де-
ятельность Бориса Пильняка и Алексея 
Толстого, по словам Брачева, и заставила 
Сергея Федоровича взяться за перо и вы-
ступить в защиту оболганного Императора.

В 1925 году С.Ф. Платонов завершил 
работу над фундаментальным трудом 
«Петр Великий. Личность и деятельность». 
В этой работе, отмечает Брачев, С. Плато-
нов «убедительно показал, в чём коренная 
ошибка незадачливых «беллетристов»: 
личность Петра изображалась ими в от-
рыве от его государственной деятельно-
сти. «Стремление к народному благу, 
самоотверженное служение государству, 
напряженный личный труд, страстная лю-
бовь к знаниям и вера в необходимость 
просвещения – эти качества в Петре без-
спорны, – пишет С.Ф. Платонов. – Они обя-
зывают каждого, кто хочет писать и гово-
рить о Петре. Они должны быть вве-дены 
в характеристику Петра, – и тогда Петр 
не будет грязным, пьяным, злым и раз-
вратным мужиком, в котором нечего опи-
сывать, кроме «красного бабьего лица» 
и «огромной мозолистой руки с ногтями 
на манер копытец»».

Однако хотелось бы обратиться главным 
образом не к труду С.Ф. Платонова «Петр 
Вели-кий. Личность и деятельность», ко-
торый является достоянием професси-
ональных историков, привыкших прово-
дить время в библиотечной пыли, а к его 
«Лекциям по русской истории», на которых 
образовывалось и воспитывалось не одно 
поколение дореволюционных студентов. 
Брачев отмечает, что «небольшой объем, 
простой и лаконичный язык в сочетании 
с бо-гатством содержания обеспечили 
необыную популярность курса С.Ф. Пла-
тонова у учащейся молодежи. За короткий 
срок (1899-1917 гг.) «Лекции» выдержали 
10 изданий». Эпохе Петра Великого в этом 
курсе лекций объемом в 700 страниц отве-
дено почти 100 страниц.

Платоновские «Лекции по русской исто-
рии» дают ответ тем представителям пра-
вославно-патриотической общественно-
сти, которые с легкой руки славянофилов 
привыкли рассматривать Петра Великого 
западником и противником Православной 
веры и Русской Православной Церкви. 
«Славянофилы ставили высоко личность 
Петра, признавали пользу некоторых его 
дел, но считали его реформы не нацио-
нальными и вредными в самом их суще-
стве. У них, как и у западников, Петр был 
лишен всякой внутренней связи с предше-
ствовавшей ему исторической жизнью», – 
пишет Платонов в своих «Лекциях».

«Если мы еще раз мысленно перебе-
рем все старые и новые взгляды на Пе-
тра, то легко заметить, как разнообразны 
они не только по содержанию, но и по тем 
основаниям, из которых вытекали. Совре-
менники и ближайшее потомство Петра, 
лично задетые реформой, судили о нем 
неспокойно: в основании их отзывов ле-
жало чувство или крайней любви, или не-
нависти. Чувство столько же руководило 
и теми людьми XVIII в., которые, как Щер-
батов, грустно смотрели на развращение 
современных нравов и считали его пло-
хим результатом резкой реформы. Всё 
это – оценки, скорее всего, публицисти-
ческого характера. Но в основе карамзин-
ского взгляда лежало уже отвлеченное 
моральное чувство: ставя Ивана III выше 
Петра, он насильственные приемы Петра 
при проведении преобразований осуждал 
с высоты моральной философии. 

В воззрениях западников и славянофи-
лов наблюдаем опять новое основание – 
отвлеченное мышление, метафизический 
синтез. Для них Петр менее – историче-
ское лицо и более – отвлеченное поня-
тие. Петр – как бы логическая посылка, 
от которой можно идти к тем или другим 
философским заключениям о русской 
истории. От влияния метафизики не сво-
бодны и первые шаги исследователей 
историко-юридической школы», – отме-
чает Платонов. «Но фактическое изучение 
нашей истории, которое производилось 
ими очень добросовестно, – продолжает 
историк, – дало нашим ученым возмож-
ность избавиться от предвзятых доктрин. 
Руководимые фактами, стремясь к строго 
научному выводу, они создали научное 
отношение к эпохе Петра Великого. Это 
научное отношение будет, конечно, далее 
развиваться в нашей науке. Но уже теперь 
плодом его является возможность основа-
тельно и свободно судить о Петре».

Прежде всего, Сергей Федорович Пла-
тонов опровергает утверждения о прив-
несенном, чужеродном характере реформ 
Петра Великого. По его мнению, «Петр 
непосредственно продолжал начинания 
XVII в. и оставался всегда верен основным 
началам нашего государственного быта, 
как он сложился в XVII в. Понимание этого 
века стало иным. Недалеко то время, когда 
эпоха первых Царей Романовых представ-
лялась временем общего кризиса и разло-
жения, последними минутами тупого за-
стоя. Теперь представления изменились: 
XVII век представляется веком сильного 
общественного брожения, когда сознавали 
потребность перемен, пробовали вводить 
перемены, спорили о них, искали нового 
пути, угадывали, что этот путь в сближении 
с Западом, и уже тянулись к Западу. Теперь 
ясно, что XVII век подготовил почву для ре-
формы и самого Петра воспитал в идее ре-
формы». «Продолжаются время от времени 
немного запоздалые споры о степени на-
циональности и необходимости Петровых 
реформ; подымается довольно праздный 
вопрос о том, полезна или вредна была ре-
форма Петра в ее целом. Все эти мнения, 
в сущности, являются видоизмененными 
отголосками исторически слагавшихся воз-
зрений на Петра», – отмечает академик.

По его словам, «реформы Петра по сво-
ему существу и результатам не были пе-
реворотом; Петр не был «царем-ре-
волюционером», как его иногда любят 
называть». «Прежде всего, дея-тельность 
Петра не была переворотом политиче-
ским: во внешней политике Петр строго 
шел по старым путям, боролся со старыми 
врагами, достиг небывалого успеха на За-
паде, но не упразднил своими успехами 
старых политических задач по отношению 
к Польше и к Турции. Он много сделал 
для достижения заветных помыслов Мо-
сковской Руси, но не доделал всего. (…) 
В политике внутренней Петр недалеко 
ушел от XVII века. Государственное устрой-
ство осталось прежним, полнота верхов-
ной власти, формулированная Царем 

Алексеем в словах Деяний Апостольских, 
получила более пространное определе-
ние при Петре в Артикуле Воинском [* Арт. 
20: "...Его Величество есть самовластный 
монарх, который никому на свете о своих 
делах ответу дать не должен; но силу 
и власть имеет свои государства и земли, 
яко христианский государь, по своей воле 
и благомнению управлять"], в указах, на-
конец, в философ-ских трактатах Феофана 
Прокоповича», – считает историк.

Платонов настаивает также на том, 
что «деятельность Петра не была и об-
щественным переворотом. Государствен-
ное положение сословий и их взаимные 
отношения не потерпели существенных 
изменений». «В экономической политике 
Петра, в ее целях и результатах, также 
нельзя видеть переворот, – считает исто-
рик. – Петр ясно определил ту задачу, 
к решению которой неверными шагами 
шли и до него, – задачу поднятия произво-
дительных сил страны». «И в культурном 
отношении Петр не внес в русскую жизнь 
новых откровений. Старые культурные 
идеалы были тронуты до него; в XVII в. во-
прос о новых началах культурной жизни 
стал резко выраженным вопросом. Царь 
Алексей, отчасти и Царь Федор, вполне 
являлись уже представителями нового на-
правления. Царь Петр в этом – прямой их 
преемник», – отмечает академик, добавляя, 
что «Петр не был творцом культурного во-
проса, но был первым человеком, решив-
шимся осуществить культурную реформу. 
Результаты его деятельности бы-ли ве-
лики: он дал своему народу полную воз-
можность материального и духовного об-
щения со всем цивилизованным мiром».

«Если, таким образом, деятельность Пе-
тра не вносила по сравнению с прошлым 
ничего ра-дикально нового, то почему же 
реформы Петра приобрели у потомства 
и даже современников Петра репутацию 
коренного государственного переворота? – 
задается вполне закономерным вопросом 
С.Ф.Платонов. – Почему Петр, действо-
вавший традиционно, в глазах русского 
общества стал монархом-революционе-
ром?» «На это есть две категории причин. 
Одна – в отношении общества к Петру, 
другая – в самом Петре. На русское обще-
ство реформы Петра, решительные и ши-
рокие, произвели страшное впечатление 
после осторожной и медлительной поли-
тики московского правительства. В обще-
стве не было того сознания исторической 
традиции, какое жило в гениальном Петре. 
Близорукие московские люди объясняли 
себе и внешние предприятия, и внутрен-
ние нововведения Государя его личными 
капризами, взглядами и привычками. Част-
ные нововведения они противополагали 
частным же обычаям старины и выносили 
убеждение, что Петр безжалостно рушил 
их старину. За разрушенными и введен-
ными вновь частностями общественного 
быта они не видели общей сущности ста-
рого и нового. Общественная мысль еще 
не возвышалась до сознания основных на-
чал русской государственной и обществен-
ной жизни и обсуждала только отдельные 
факты. Вот почему современникам Петра, 
присутствовавшим при безчисленных но-
вовведениях, и крупных и мелких, каза-
лось, что Петр перевернул вверх дном всю 
старую жизнь, не оставил камня на камне 
от старого порядка. Видоизменения ста-
рого порядка они считали за полное его 
уничтожение», – справедливо отмечает 
академик.

 «Такому впечатлению современников 
содействовал и сам Петр», – продолжил 
он. «Выросший среди борьбы и вражды, 
видевший и открытые бунты, и тайную оп-
позицию, Петр вступил на путь реформ да-
леко не со спокойным духом. Он ненавидел 
ту среду, которая отравляла его детство, 
и те темные стороны старой жизни, кото-
рые сделали возможной эту среду. Поэ-
тому, уничтожая и видоизменяя старые 
порядки, он в свою деятельность монарха 
вносил личные чувства пострадавшего че-
ловека. Принужденный бороться за свою 
власть и самостоятельность при начале 
правления, Петр сохранил боевые при-
емы навсегда. Встреченный открытой вра-
ждой сначала, чувствуя и потом скрытое 
противодействие себе в обществе, Петр 
все время боролся за то, во что верил 
и что считал полезным. В этом объясне-
ние тех особенностей в реформационной 
деятельности Петра, которые сообщили 
его реформе черты резкого, насильствен-
ного переворота. Однако по существу сво-
ему реформа эта не была переворотом», – 
считает историк.

«Петр Великий своими реформами от-
вечал на требования национальной жизни, 
которая к его времени развилась уже до го-
сударственных форм бытия. Стало быть, 
деятельность Петра вытекла из историче-
ской необходимости и была вполне нацио-
нальна», – отмечает С.Ф.Платонов.

Академик также ответил на обвинения 
в адрес Петра Великого в том, что он был 
якобы противником Православной веры 
и Русской Православной Церкви. Плато-
нов отмечает, что Петр Великий был «пра-
вославным по убеждениям человеком». 
«Далекий от богословских тонкостей, 
он был враждебен католичеству, не инте-
ресовался протестантским богословием, 
но увлекался западноевропейской куль-
турой в том ее складе, какой установился 
в протестантских государствах. С паде-
нием Софьи католические попытки про-
паганды на Руси пре-кратились, иезуиты 
были прогнаны из Москвы, а с реформой 
Петра протестантская культура стала ши-
роко влиять на Русь», – пишет историк. 

C.Ф. Платонов неоднократно подчерки-
вает верность Петра Великого Правосла-
вию, и если Император и симпатизировал 
протестантизму, то не самому протестант-
скому вероучению, которое было ему чу-
ждо и неинтересно, а тому образу жизни, 
привычкам и социальной прак-тике, ко-
торые были порождены протестантиз-
мом. Говоря словами Макса Вебера, Петр 
Великий увлекся не протестантизмом 
как религиозным течением, а плодами 
протестантской эти-ки. Платонов отмечает 
особую неприязнь Императора к папистам. 
«В эпоху Петра отношение правительства 
и Церкви к иноверцам стало мягче, чем 
было в XVII в. К западноевропейцам от-
носились с терпимостью, но и при Петре 
к протестантам благоволили больше, чем 
к католикам. Отношение Петра к послед-
ним обусловливалось не одними религи-
озными мотивами, но и политическими: 
на притеснения православных в Польше 
Петр отвечал угрозами воздвигнуть гоне-
ние на католиков», – пишет историк. 

Платонов отмечает, что Петр Великий, 
отправившись в свите Великого посоль-
ства в Западную Европу для обучения ко-
рабельному делу, намеревался посетить 
Римского папу. «В июле Царь думал ехать 
из Вены в Италию, но получил известия 
из Москвы о новом бунте стрельцов. Хотя 
скоро пришло донесение, что бунт пода-
влен, однако Петр поспешил домой», – от-
мечает историк. В итоге Петр Первый так 
никогда и не встретился с понтификом.

Некоторые представители нашей 
православно-патриотической обще-
ственности осуждают Петра Великого 
за то, что он упразднил Патриаршество 
и создал Святейший Синод. По мнению 
Платонова, Император, осуществляя 
преобразование церковного управления, 
стремился упорядочить церковно-государ-
ственные отношения и лишить духовен-
ства политического влияния. 

«Отношение Церкви к государству до Пе-
тра в Московском государстве не было 
точно определено, хотя на церковном 
Соборе 1666-1667 гг. греками было прин-
ципиально признано главенство светской 
власти и отрицалось право иерархов вме-
шиваться в светские дела. Московский 
Государь считался верховным покровите-
лем Церкви и принимал активное участие 
в церковных делах. Но и церковные власти 
призывались к участию в государственном 
управлении и влияли на него. Борьбы 
церковной и светской властей, знакомой 
Западу, Русь не знала (не было ее, строго 
говоря, и при Никоне). 

Громадный нравственный авторитет 
московских Патриархов не стремился за-
менить собой авторитет государственной 
власти, и если раздавался со стороны рус-
ского иерарха голос протеста (как, напри-
мер, митрополита Филиппа против Ивана 
IV), то он не сходил никогда с нравствен-
ной почвы», – пишет академик.

«Петр после смерти Адриана не спешил 
с избранием нового Патриарха, – продол-
жает он, – а «Местоблюстителем патри-
аршего престола» назначил Рязанского 
митрополита Стефана Яворского, ученого 
малоросса. Управление же патриаршим 
хозяйством перешло в руки особо назна-
ченных светских лиц. 

Нет нужды предполагать, как делают 
некоторые, что уже тотчас после смерти 
Адриана Петр решился упразднить патри-
аршество.

Окончание на стр.5
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Министерство обороны России 10 марта 
объявило о получении сведений, подтверж-
дающих ведущую роль Пентагона в финан-
сировании и проведении военно-биологиче-
ских исследований на Украине. Как отметил 
постпред России при ООН Василий Небензя, 
Соединенные Штаты отказываются допустить 
международную проверку курируемых ими 
биолабораторий во всем мире, в том числе 
на Украине, – значит, им есть что скрывать. 
Наряду с Россией Китай призвал США прояс-
нить их военно-биологическую деятельность 
на территории Украины. Разумеется, никаких 
объяснений не поступило, правда, замгос-
секретаря США Виктория Нуланд во время 
слушаний в американском сенате по неосто-
рожности косвенно подтвердила проведение 
Пентагоном военно-биологической программы.

11 мая Минобороны России сообщило о но-
вых данных об американских опытах в био-
логических лабораториях на Украине, о чем 
заявил начальник Войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты (РХБЗ) Воо-
руженных сил России Игорь Кириллов.

Генерал Кириллов говорит: «Нами получены 
новые сведения, раскрывающие подробно-
сти бесчеловечных экспериментов Пентагона 
над гражданами Украины в психиатрической 
больнице № 1 (село Стрелечье Харьковской 
области). Основной категорией подопытных 
являлась группа пациентов мужского пола 
в возрасте 40–60 лет с высокой стадией физи-
ческого истощения». На конкретных примерах 
он указал, что эксперты, проводившие биоло-
гические исследования, приезжали через тре-
тьи страны, чтобы скрыть свою принадлеж-
ность к США. Наше военное ведомство пришло 
к выводу, что Украина, по сути, стала полиго-
ном Пентагона для разработки компонентов 
биологического оружия и тестирования новых 
образцов фармпрепаратов. «Американскими 
специалистами ведутся работы по испытанию 
новых медицинских препаратов в обход меж-
дународных норм безопасности. В результате 
западные компании серьезно сокращают за-
траты на реализацию исследовательских про-
грамм и получают значительные конкурентные 
преимущества», – указал Кириллов. Начальник 
войск РХБЗ констатировал, что таким образом 
Пентагон значительно расширил свой иссле-
довательский потенциал «не только в области 
создания биологического оружия, но и получе-
ния сведений об антибиотикорезистентности 
и наличия у населения конкретных регионов 
антител к тем или иным заболеваниям».

 Здесь особенно необходимо обратить 
внимание на слова о том, что Пентагон 

расширил свой потенциал «по получению 
сведений о наличии у населения конкретных 
регионов антител к тем или иным заболе-
ваниям». Как известно, гаплогруппа (R1а1) 
малороссов, великороссов и белорусов аб-
солютно идентична.

Участниками этой схемы являются неправи-
тельственные фонды, подконтрольные руко-
водству Демократической партии США, и круп-
ные фармкомпании, в том числе Pfizer, Moderna, 
американская Merck и связанная с Пентагоном 
Gilead. Финансирование осуществлялось на-
прямую из средств американского бюджета, 
инновационных фондов Клинтонов, Рокфел-
леров, Сороса, Байдена. А поляки, в свою оче-
редь, именно на Украине почему-то проводили 
исследования бешенства. Также участвовал 
немецкий Бундесвер: в ФРГ вывезены тысячи 
образцов крови украинцев.

Также сообщается, что США в рамках своей 
военно-биологической программы на Укра-
ине использовали Мариуполь в качестве 
регионального центра по работе с возбуди-
телем холеры. Специалисты Минобороны 
посетили две биолаборатории в Мариуполе 
и зафиксировали следы экстренного уничто-
жения документов.

«Анализ сохранившейся документации сви-
детельствует об использовании Мариуполя 
в качестве регионального центра для сбора 
и паспортизации возбудителя холеры. Ото-
бранные штаммы направлялись в Центр об-
щественного здоровья в Киеве, на который 
возложены функции по дальнейшей отправке 
биоматериалов в США», – указал Кириллов. 
Установлено, эта деятельность велась с 2014 
года, что подтверждают акты передачи штам-
мов. Кроме того, обнаруженный в лаборатории 
акт уничтожения коллекции патогенных микро-
организмов от 25 февраля 2022 года подтвер-
дил проведение работ с возбудителями хо-
леры, туляремии и сибирской язвы. А в целом 
на Украине действовала (и действует, только 
сейчас в усеченном масштабе) сеть более чем 
из 30 биологических лабораторий, работав-
ших в интересах Пентагона. Но после начала 
российской военной спецоперации все необ-
ходимое для продолжения военно-биологиче-
ской программы США уже вывезли.

Вскрылись факты уже осуществленных опе-
раций. Так, в 2020 году против населения ЛНР 
был применен возбудитель туберкулеза со 
множественной лекарственной устойчивостью.

В 2017 году писал, что уже тогда США 
во всю вели «работу» по созданию биологи-
ческого оружия, «продвинутой» его разновид-
ности – генного (генетического, этнического), 

поражающего не только физическое здоровье, 
но изменяющего суть человеческую, психоло-
гию, способность адекватно воспринимать со-
бытия, подавляющего репродуктивные функ-
ции нации. И направлено это оружие против 
«целевой группы» – русских. Уже тогда велся 
сбор биологического «материала» русских. 
Тогда же отмечал, что, возможно, «старые» 
«испытанные» разновидности биологического 
оружия, как, например, «атипичная пневмо-
ния», всякие «звериные» и «птичьи» гриппы, 
также оттачиваются для применения к «целе-
вой ауди¬тории» – славянам, русским. Латент-
ное использование биологического оружия 
в сочетании с иными современными методами 
организации конфликтов между отдельными 
группами населения, народностями, сетевыми 
и информационными войнами, использова-
нием пятой колонны и криптоармии внутри 
России – всё, что нужно врагам России для соз-
дания тотального хаоса в нашей стране.

В 2017 году уже была информация о том, 
что американские ВВС реализуют контракт 
на закупку образцов живых тканей россиян ев-
ропеоидной расы, т.е. русских. Сбор данных 
ведут именно подопечные Пентагона, офи-
циально – авиационная база, разместившая 
тендер на закупку тканей русских. Тендером 
в 2017 году заинтересовалась Калифорний-
ская медклиника, которая как раз специали-
зируется на сборе человеческих тканей. У нее 
(!) только один зарубежный филиал, и распо-
ложен он в Москве – так называемая «Лабо-
ратория биоресурсов...».

Тогда, 30 октября 2017 г., В.В. Путин сооб-
щил на заседании президентского Совета 
по правам человека о фактах сбора «биологи-
ческого материала» о проживающих в стране 
людях. И я обратил внимание, что, несмотря 
на более чем серьезнейшую информацию, 
да еще из уст президента, центральные СМИ 
не стали на этом акцентировать внимание. 
В связи с чем нужно «поздравить» высоких чи-
новников, ответственных за информационную 
и вообще внутреннюю политику государства, 
с опозданием примерно на пятилетие.

Только в 2018 г. реальные и прямые био-
логические и генетические угрозы, исходя-
щие от США, о которых было известно давно, 
стали робко озвучиваться центральными СМИ, 
и то только в связи с провокацией так называ-
емых «Белых касок» по инспирированию «хи-
мической атаки» в Идлибе, ответственность 
за которую хотели возложить на Башара Асада. 
Бывший министр госбезопасности Грузии 
Игорь Гиоргадзе раскрыл в 2018 г. шокирую-
щие подробности о разработке биологического 
оружия американцами в Центре Лугара близ 
Тбилиси. В сентябре 2018 г. в информацион-
ных передачах «Первого канала» и «Россия-1» 
прошли, наконец, внятные сюжеты о целях 
и намерениях США в этом аспекте, об окру-
жении России биологическими базами с юга 
и востока страны, о том, что американцы со-
бирают биологический материал русских уже 
в течение 20 лет. И то, как всегда, эта тема 
подвергалась вариативному и «толерант-
ному» рассмотрению с хихоньками и хахонь-
ками со стороны ведущих и многих участни-
ков программ и прерыванию главных мыслей 

специалистов, предоставляющих доказатель-
ства явной биологической опасности, исходя-
щей от США. Это говорит об уровне ведущих 
центральных программ телевидения и вообще 
информационной политики государства, когда 
о второстепенных вещах говорят с серьезным 
видом, а главные угрозы для страны и всего 
русского мира поддаются сомнению и осме-
янию. А Геннадий Онищенко тогда говорил, 
что наша страна окружена биолабораториями 
США. Та из них, которая грузинская, выпол-
няет над всеми этими лабораториями (вокруг 
России) головные функции, но Украина строит 
более мощную лабораторию на Украине, 
на границе между Харьковом и Белгородом. 
А сколько их, таких лабораторий, в южном 
«подбрюшье» России (в бывших кавказских 
и среднеазиатских республиках СССР)? На-
пример, в Узбекистане «всего лишь» две.

Тема многогранная и пока потаенная, требу-
ющая быстрого расследования. Но на уровне 
ощущения и осознания, что «что-то здесь 
не то», получающая только подтверждения. 
Вот как сейчас по всему тому, что происходит 
на так называемой Украине. А до этого – так 
называемая «пандемия коронавируса», ко-
торая также быстро возникла, как и исчезла. 
Или временно приостановлена?

Кстати, на тему состояния граждан Укра-
ины в программе Соловьева на канале «Рос-
сия 1» высказался 8 мая бывший украинский 
депутат Игорь Марков: «Может, позже нам 
удастся выяснить, какой эксперимент провели 
над гражданами Украины? Я не знаю, что было 
задействовано. На освобожденных террито-
риях – неделя-две, люди начинают приходить 
в себя, по-другому анализировать... Мне ка-
жется, что кроме СМИ (нацистско-либераль-
ной фейковой пропаганды украинских СМИ. – 
А.С.) используется что-то еще. Я не сторонник 
конспирологических теорий, но не может одно 
СМИ настолько сворачивать мозги взрослым 
самодостаточным людям, я не верю в это. 
Я говорю не про армию (военнослужащих 
ВСУ, находящихся под воздействием «боевой 
химии», то есть на наркотиках в виде стимули-
рующих таблеток. – А.С.) – про простых людей, 
которых я знал несколько десятков лет, взрос-
лые самодостаточные люди с ума посходили. 
Потом некоторые приходят в себя. Я не верю, 
что это результат только пропаганды, мне ду-
мается, что над бедным украинским народом 
провели какой-то ужасный эксперимент. Нам 
нужно будет еще с этим разобраться».

Думаю, что ближайшая история ответит 
на вопрос: этот «эксперимент», о котором гово-
рит Марков, имеет лучевое, или биологическое, 
или иное воздействие на людей либо комплекс 
«чего-то еще». Хочется надеяться, что россий-
ские специалисты (усилий только Минобороны 
недостаточно) в скорейшем порядке раскроют 
«секреты». Как мы понимаем, граждане России 
также находятся под прямой угрозой неглас-
ного применения против них соответствующих 
«методик» и «технологий» со всеми отсюда 
исходящими последствиями, чего допустить 
ни в коем случае нельзя.

Андрей Сошенко
Газета «Русский Вестник»

Окончание. Начало на стр.4
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Вернее думать, что Петр просто не знал, 

что делать с избранием Патриарха. К ве-
ликорусскому духовенству Петр относился 
с некоторым недоверием, потому что много 
раз убеждался, как сильно не сочувствует 
оно реформам. Даже лучшие представи-
тели древней русской иерархии, которые су-
мели понять всю национальность внешней 
политики Петра и помогали ему, как могли 
(Митрофаний Воронежский, Тихон Казан-
ский, Иов Новгородский), – и те были про-
тив культурных новшеств Петра. Выбрать 
Патриарха из среды великорусов для Пе-
тра значило рисковать создать себе гроз-
ного противника. Малорусское духовенство 
держало себя иначе: оно само подверглось 
влиянию западной культуры и науки и сочув-
ствовало новшествам Петра. Но поставить 
малоросса Патриархом было невозможно 
потому, что во время Патриарха Иоакима 
малорусские богословы были скомпроме-
тированы в глазах московского общества, 
как люди с латинскими заблуждениями; 
за это на них было воздвигнуто даже гоне-
ние. Возведение малоросса на патриарший 
престол повело бы поэтому к общему со-
блазну. В таких обстоятельствах Петр и ре-
шил остаться без Патриарха».

Историк отмечает, что «учреждением Си-
нода Петр вышел из того затруднения, в каком 
стоял много лет. Его церковно-администра-
тивная реформа сохранила в Русской Церкви 
авто-ритетную власть, но лишила эту власть 
того политического влияния, с каким могли 
действовать Патриархи. Вопрос об отноше-
нии Церкви и государства был решен в пользу 
последнего, и восточные иерархи признали 
вполне законной смену Патриарха Синодом. 
Но эти же восточные греческие иерархи 

при Царе Алексее уже решили в принципе тот 
же вопрос и в том же направлении. Поэтому 
церковные преобразования Петра, являясь 
резкой новинкой по своей форме, были по-
строены на старом принципе, завещанном Пе-
тру Московской Русью. И здесь, как и в других 
реформах Петра, мы встречаемся с непреры-
ваемостью исторических традиций».

 «Петр постоянно выдвигал на архиерей-
ские кафедры малорусских ученых монахов. 
Великорусское малообразованное и враждеб-
ное реформе духовенство не могло явиться 
помощником Петру, тогда как малороссияне, 
имевшие более широкий умственный кругозор 
и выросшие в стране, где Православие вынуж-
дено было к деятельной борьбе с католициз-
мом, воспитали в себе лучшее понимание задач 
духовенства и привычку к широкой деятельно-
сти. В своих епархиях они не сидели сложа 
руки, а обращали в Православие инородцев, 
действовали против раскола, заводили школы, 
заботились о быте и нравственности духовен-
ства, находили время и для литературной де-
ятельности. Понятно, что они более отвечали 
желаниям преобразователя, и Петр ценил их 
более, чем тех духовных лиц из великорусов, 
узкие взгля-ды которых часто становились ему 
на дороге. Можно привести длинный ряд имен 
малорос-сов архиереев, занявших видные ме-
ста в русской иерархии», – пишет академик, 
и в качестве одного из таких примеров приво-
дит святителя Дмитрия Ростовского.

Петра Великого нередко обвиняют 
во вражде к монашеству, однако, по мнению 
Платонова, Император боролся не с монаше-
ством как таковым, а с теми пороками, кото-
рые имели место в монашеской среде: «Чело-
век с практическим направлением, Петр плохо 
понимал смысл современного ему монаше-
ства и думал, что в монахи большинство идет 
«от податей и от лености, чтобы даром хлеб 

есть». Не работая, монахи, по мнению Петра, 
«поедают чужие труды» и в бездействии пло-
дят ереси и суеверия и занимаются не своим 
делом: возбуждают народ против новшеств. 
При таком взгляде Петра понятно стремление 
его к сокращению числа монастырей и мона-
хов, к строгому надзору за ними и ограничению 
их прав и льгот. У монастырей были отняты их 
земли, их доходы, и число монахов было огра-
ничено штатами; не только бродяжничество, 
но и переход из одного монастыря в другой 
запрещался, личность каждого монаха была 
поставлена под строгий контроль настояте-
лей: занятия в кельях письмом запрещены, 
общение монахов с мирянами затруднено. 
В конце царствования Петр высказал свой 
взгляд на общественное значение монасты-
рей в «Объявлении о монашестве» (1724 
г.). По этому взгляду, монастыри должны 
иметь назначение благотворительное (в мо-
настыри помещались на призрение нищие, 
больные, инвалиды и раненые), а кроме того, 
монастыри должны были служить к приготов-
лению людей к высшим духовным должно-
стям и для приюта людям, которые склонны 
к благочестивой созерцательной жизни. Всей 
своей деятельностью относительно монасты-
рей Петр и стремился поставить их в соответ-
ствие с указанными целями».

Петр Великий неприязненно относился 
к раскольникам и расколоучителям, которых 
ныне принято называть «старообрядцами», 
за что те называли его «антихристом»: «… 
в среде, кажется, раскольничьей, выросло 
убеждение, что Петр антихрист, потому 
что гонит Православие, «разрушает веру 
христианскую». Получив широкое распро-
странение в темной массе народа, все эти ле-
генды спутывались, варьировались без конца 
и соединялись в одно определение Петра: 
«Он не Государь – латыш; поста никакого 

не имеет; он льстец, антихрист, рожден от не-
чистой девицы»». «Политическими мотивами 
руководился отчасти Петр и по отношению 
к русскому расколу. Пока он видел в расколе 
исключительно религиозную секту, он отно-
сился к нему довольно мягко, не трогая ве-
рований раскольников (хотя с 1714 г. и ве-
лел с них брать двойной податной налог). 
Но когда он увидел, что религиозный консер-
ватизм раскольников ведет к консерватизму 
гражданскому, и что раскольники являются 
резкими противниками его гражданской де-
ятельности, тогда Петр изменил свое отно-
шение к расколу. 

Во вторую половину царствования Петра 
репрессии шли рядом с веротерпимостью: 
раскольников преследовали как граждан-
ских противников господствующей Церкви; 
в конце же царствования и религиозная 
терпимость как будто бы уменьшилась, и по-
следовало ограничение гражданских прав 
всех без исключения раскольников, заме-
шанных и не замешанных в политические 
дела. В 1722 г. раскольникам дан был даже 
определенный наряд, в особенностях кото-
рого видна была как бы насмешка над раско-
лом», – отмечает Платонов.

В заключение академик Сергей Федоро-
вич Платонов, говоря о Петре Великом, пи-
шет: «Его личность не оторвана от родной 
его почвы, он для нас уже не Бог и не анти-
христ, он – определенное лицо, с громад-
ными силами, с высокими достоинствами, 
с человеческими слабостями и недостат-
ками. Мы теперь вполне понимаем, что его 
личность и пороки – продукт его времени, 
а его деятельность и исторические заслуги – 
дело вечности».

Александр Тимофеев
С сайта "Русский монархист".

ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
БОМБА ДЛЯ 
РУССКИХ
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ПРОТИВНИКИ БОЛЬШИХ ПРОЕКТОВ

У Большого проекта, о котором сообщил 
общественности министр обороны Сер-
гей Кужугетович Шойгу, как и следовало 
ожидать, появилось множество критиков. 
В основном, заметим, из либерального 
лагеря. Ведь это угрожает той экономиче-
ской модели, в которой России отведена 
роль сырьевой базы, поставщика ресурсов 
для «цивилизованных стран». И за послед-
ние десятилетия весьма влиятельная часть 
российской элиты очень неплохо встрои-
лась в эту систему.

Эту часть элиты не могли не встревожить 
слова из статьи: «Сейчас у нас, увы, эко-
номика в немалой части своей – это эконо-
мика экспорта сырья и финансово-валют-
ных перетоков. «Сибирский поворот» резко 
меняет всё. Появляется политическая воля 
перехода на мобилизационный формат раз-
вития».

Думаем, что этой части нашего обще-
ства не могли понравиться и слова об идее 
единого хозяйственного плана страны 
как ключевого организующего документа 
возрождения и пересоздания отечествен-
ной экономики, о подчинении финансовой 
системы целям экономического роста, обе-
спечения экономики дешевыми и длинными 
деньгами. Ведь это будет означать полный 
разрыв с либеральной моделью экономики 
и финансовой политики государства, кото-
рую России навязали в 90-е.

Поэтому сопротивление Большому про-
екту будет нешуточным. Слишком серьез-
ные интересы затронуты и «пятой колонны», 
и наших т.н. «геополитических партнеров».

Советник министра обороны отмечает, 
что в начале ХХ века «наиглавнейшим при-
оритетом Транссиба было не осваивание 
богатств Сибири, а именно обеспечение 
связности гигантской империи. Жизнь пол-
ностью подтвердила правильность этой 
стратегии! Крайне важно это понимать се-
годня, когда частью элит Сибирь восприни-
мается лишь как ресурсный центр добычи 
и перекачки богатств».

Андрей Ильницкий в своей статье «Время 
Больших Решений» напоминает о том огром-
ном противодействии весьма влиятельной 
части элиты Российской империи решению 
строить Транссиб: «Как и сейчас Большой 
Проект «Сибирский поворот», так и тогда 
Транссиб вызвал «бурление мозгов и смя-
тение чувств» либеральной интеллигенции 
и сопротивление в части элит – местных 
и центральных, заёрзавших на своих наси-
женных тёплых местах.

Противников строительства великой ма-
гистрали было множество: пугали болотами, 
дремучей тайгой со зверьём, беспощад-
ными морозами, гнусом, непроходимыми 
реками, дикими аборигенами и многим дру-
гим. Сторонников пути, связующего Россию, 
объявляли аферистами-мечтателями и пси-
хически нездоровыми людьми.

Но особенным упорством и ожесточённо-
стью критики отличался тогдашний министр 
финансов Иван Вышнеградский, который, 
«ужасаясь небывалой цене дороги», пред-
лагал (sic!!!) выход из положения – ино-
странные инвестиции от самих (!) банкиров 
Ротшильдов, предварительное согласие 
которых было к тому моменту им уже по-
лучено. Но государь Александр III, разбор-
чивый в связях, это решение не утвердил.

Государем Александром III было выне-
сено решение о том, что «Сибирская же-
лезная дорога, это великое народное дело, 
должна осуществляться русскими людьми 
и из русских материалов.

Прошло больше ста лет, но как же всё это 
похоже на наши дни, как это почти дословно 
напоминает критику нового Большого Про-
екта – стоит только поменять некоторые 

имена и устаревшие определе-
ния».

Очень важна сегодня под-
держка Большого Проекта главой 
Российского государства о кото-
рой говорится в статье: «Сергей 
Кужугетович напомнил в своём 
интервью этим «критиканам»: 
«На совещании у президента, где 
обсуждались важные макроэко-
номические проекты, не вспомню 
точно кто сказал: «Денег же нет». 
На что Владимир Владимирович 
ответил: «Их никогда не будет, 
если не начать что-то делать».

Уместно в завершение этого 
раздела привести притчу о том, 
как ученик спросил мудреца-у-
чителя: «Как долго ждать пере-

мен?» – «Если ждать – то долго».

НОВЫЕ ГОРОДА – ТОЧКИ 
РОСТА МОГУЩЕСТВА СТРАНЫ

О том, как строительство Транссиба спо-
собствовало освоению Сибири и появлению 
новых городов, можно рассказывать долго. 
Приведем один пример: Новосибирск.

Город Новониколаевск возник в 1893 
году как небольшое селение Новая в связи 
с постройкой железнодорожного моста 
через реку Обь при проведении Транссибир-
ской магистрали. Город так стремительно 
развивался в предреволюционное время, 
что иностранцы называли его «новым Чи-
каго». А в советский уже город, переиме-
нованный в Новосибирск, во время войны 
были эвакуированы предприятия и научные 
конструкторские организации.

Сегодня Новосибирск не только крупный 
промышленный, но и научный центр страны. 
Новосибирский театр оперы и балета изве-
стен в стране и за рубежом. Академгородок 
знают во всем мире.

Замечу, необходимо помнить, что было 
сделано для освоения Сибири в стране в со-
ветскую эпоху, которую в 90-е пытались объ-
явить «черной дырой» русской истории.

В одном из своих интервью Шойгу отметил: 
«в Российской империи с доминированием 
сельского хозяйства в экономике к 1916 году 
насчитывалось 666 городов. В результате 
советской индустриализации, создания но-
вых промышленных районов, развития цен-
тральной промышленной зоны, освоения Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока к 1991 году 
в СССР насчитывалось 2200 городов. Из них 
только с 1956 года появилось более 600».

Все мы знаем о том, какое значение имело 
для страны создание в предвоенные годы 
таких промышленных центров, как Кузбасс 
и Магнитка. Некоторые города в то время 
основывались вокруг мест добычи полезных 
ископаемых, как Мирный и Норильск.

Мы видим явное преемство государствен-
ной политики в России в освоении Сибири 
как во времена существования Российской 
империи, так и в Советском Союзе.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ РУССКОГО 
ОБРАЗА ЖИЗНИ В НОВЫХ 

РУССКИХ ГОРОДАХ
Андрей Михайлович Ильницкий, вспоми-

ная историю России, пишет: «Россия всегда 
«вытягивала себя за волосы из болота» 
Большими Проектами – от похода Ермака 
и покорения Сибири до Транссиба, космоса, 
ядерного проекта, русской Арктики и воссо-
единения с Крымом.

Таким Большим Проектом России могут 
стать города и территории развития Си-
бири и Дальнего Востока, где уже имеются 
многие виды ресурсов, промышленный 
и научный потенциал, но наблюдается де-
фицит кадров и управленческих компетен-
ций, а также главная проблема и угроза – 
депопуляция».

Нам представляется очень важным 
поставленная в статье задача о строи-
тельстве новых городов на основе новых 
решений, новой идеологии. Потому что ус-
ловия жизни в современных мегаполисах 
не способствуют появлению многодетных 
семей в России. Несмотря на материнский 
капитал. Ильницкий совершенно спра-
ведливо замечает: «Сформировавшаяся 
ныне стратегия концентрации ресурсов 
в мегаполисах, навязанная России извне, 
противоречит её цивилизационному коду 
и закладывает инфраструктурную и геопо-
литическую бомбу под наше будущее».

Нельзя не согласиться с его утверж-
дением о том, что «мегаполисы крайне 
уязвимы для эпидемий и разного рода 
техногенных катастроф. Социологи 

свидетельствуют: мегаполис комфортен 
для жизни лишь в условиях общественного 
согласия, иначе он превращается в «ка-
менные джунгли». Мегаполисы «произво-
дят одиночество», отчуждают людей друг 
от друга. Это снижает доверие и солидар-
ность в обществе, что критически значимо 
для России».

Замечательный историк и культуролог 
Владимир Леонидович Махнач в книге 
«Русский город и русский дом» писал о не-
обходимости строить наши города, руко-
водствуясь культурными традициями Рус-
ской цивилизации. Владимир Леонидович 
в этой работе размышлял о том, каковы 
пути возрождения, регенерации русского 
города, образующего сегодня среду по-
вседневной жизни большинства русских 
людей: «Каким же должен стать русский го-
род – город победившей Русской Империи, 
чтобы в наибольшей степени соответство-
вать интересам нашего народа?

Наша цель – восстановление русского 
образа жизни как цивилизации пригород-
ного типа, с городским набором рабочих 
мест и учреждений культуры и традицион-
ным укладом быта.

Регенерация русского города – это вос-
создание таких условий для жизни, чтобы 
наш народ снова смог стать демосом – ор-
ганизованным, структурированным обще-
ством, а не разрозненным перекати-полем 
и снова начал плодиться и размножаться».

При воплощении Большого проекта, заяв-
ленного Сергеем Шойгу, можно воплотить 
эти идеи. В статье советника министра обо-
роны сказано о том, что необходим «отказ 
от стратегии мегаполисной урбанизации. 
Из территории шестнадцати мегаполисов 
и обезлюдевших огромных пространств 
Россия должна превратиться в равномерно 
заселённую и обустроенную малоэтажную 
страну».

По плану новые города в Сибири будут 
строиться в «природно-климатических зо-
нах, города современного типа, логика раз-
мещения и развития которых будет привя-
зана к природным ресурсам.

Это будут города самой передовой архи-
тектуры с развитой инфраструктурой и на-
укой, образованием и здравоохранением, 
города комфортные, привлекательные 
и интересные для жизни – молодёжи пре-
жде всего.

Эти города народной империи станут 
точками у весьма влиятельной части элиты 
Российской империи у весьма влиятельной 
части элиты Российской империи «сборки 
русского мира».

БУДУЩЕЕ РОССИИ – 
НАРОДНАЯ ИМПЕРИЯ

Настоятельно советуем всем ознако-
миться с полным текстом статьи «Время 
Больших Решений». Потому что воплощение 
Большого проекта зависит не только от реши-
тельности и политической воли руководства 
страны. Многое зависит от каждого из нас, 
от того, примет ли большинство народа 
идею Больших проектов, достойных великой 
державы. От того, поймем ли мы, что время, 
когда нам навязывали в качестве цели жизни 
комфорт и потребление, ставили задачу до-
гнать по уровню жизни Португалию, уходит 
безвозвратно. От нас зависит будущее Рос-
сии в стремительно меняющемся мире.

В последнее время многие политики и экс-
перты все чаще говорят о том, что запрет 
на государственную идеологию, внесенный 
либералами в нашу Конституцию под дик-
товку американских кураторов, сдерживает 
развитие страны. Такая страна, как Рос-
сия, не может существовать без идеологии, 
без великой идеи. Об этом свидетельствует 
вся история России.

Все последние десятилетия в переда-
чах радиостанции «Радонеж» и в статьях 
я утверждал, что с 90-х определенная иде-
ология народу России упорно навязывается. 
Это идеология «золотого тельца», которая 
полностью противоречит духовно-нрав-
ственным ценностям Русской цивилизации 
И очень легко убедиться в том, что именно 
этот культ потребления и стяжания, который 
навязывают народу, является причиной всех 
бед и болезней нашего общества, оказывает 
разрушительное действие на все стороны 
жизни страны – от экономики до культуры 
и образования. Воплотить Большие проекты 
и поддержать необходимые важные реше-
ния возможно, только отказавшись от культа 
«золотого тельца» и постепенно преодоле-
вая его последствия в жизни общества.

Ильницкий задает вопрос: «В чём идеоло-
гия Большого проекта?»

И озвучивает некоторые идеологемы, 
среди которых: «Образование – важней-
шее и ключевое звено новой стратегии. 
Это социальное ядро всего механизма ре-
ализации Большого проекта; опора на тра-
диционные ценности, историю и культуру 
России; сборка «русского мiра» – возвра-
щение в страну соотечественников, прожи-
вающих за рубежом».

В статье А.М. Ильницкий размышляет: 
«Россия как идея – в чём она? Дам своё 
видение. Она – в наших просторах необъ-
ятных, позволяющих жить, не толкаясь 
локтями. Она – в нашей цивилизационной 
православной миссии, в справедливой со-
борности, вмещающей все народы и ре-
лигии. Все мы разные здесь внутри, и все 
мы русские там – вовне, особенно когда 
приходит беда. Она – в нашем миролюбии. 
Россия – страна-миротворец. Страна, пере-
жившая десятки войн, терявшая миллионы, 
но восстававшая из пепла и побеждавшая, 
ценит мир, как никто и нигде».

Россия не просто страна-миротворец. 
Вся история нашей страны свидетельствует 
о том, что именно Россия останавливала 
всех претендентов на мировое господство. 
Россия спасала от уничтожения или полной 
ассимиляции и исчезновения народы Гру-
зии и Армении, сражалась за освобождение 
балканских славян. А в ХХ веке сломила 
нацистский Третий рейх. Сегодня русские 
воины спасли от полного истребления 
христиан в Сирии, а сирийских мусульман 
от власти фанатиков-изуверов псевдо-ис-
ламского халифата.

В статье «Время Больших Решений» го-
ворится: «Модель «Россия будущего» – это 
народная империя, основанная на принципе 
«самодержавия» – не в смысле восстанов-
ления монархии, а в смысле истинного на-
родовластия, где мы – россияне – во главе 
с сильным государственным лидером (го-
сударем) сами себя держим через сильное 
местное самоуправление, каким, к примеру, 
было земство в конце XIX века».

Но кто способен сегодня воплощать этот 
Большой проект, без которого у России нет 
будущего? Ильницкий отвечает: «Армия 
России и ВПК – центр мобилизации, воз-
рождения экономики, включая принципы 
контроля и планирования на основе Госу-
дарственного оборонного заказа (ГОЗ);

Армия России – основной источник иде-
ологии служения Отечеству, центр форми-
рования и воспитания новых национально 
ориентированных управленцев для госу-
дарства (образование, медицина, наука 
и др.) и, в том числе, для возрождения Рос-
сии через Большие проекты».

Ну что же, и в этом мы видим преемство 
русской истории. Кто строил империю Пе-
тра Великого? «Птенцы гнезда Петрова», 
преображенцы и семеновцы шли в огонь 
сражений со шведами и турками, станови-
лись государственными мужами, управляя 
страной. В Российской империи землями 
и краями управляли генерал-губернаторы. 
Будущее России зависит от того, удастся 
ли преодолеть последствия культа «золо-
того тельца» и возродить в стране идео-
логию служения Отечеству, идеалы чести, 
доблести и долга.

Завершает свою статью советник ми-
нистра обороны А.М. Ильницкий словами 
о необходимости Большого проекта: «Да, 
это трудное и даже рисковое дело. Но это 
историческая миссия российской власти 
времён третьего десятилетия XXI века. Ис-
полнить эту миссию – долг перед идущими 
нам на смену поколениями».

Руководитель ИАЦ ОО «Московские 
суворовцы» Виктор Саулкин
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Современная, технически развитая жизнь 
«преподнесла» нам еще одну психологиче-
скую проблему – зависимость от гаджетов (от 
англ. gadget, что обозначает «техническая 
новинка»). Гаджеты – это такие технические 
устройства как смартфоны, электронные 
книги, ноутбуки и ультрабуки, планшеты, му-
зыкальные плееры, игровые консоли, при-
ставки и много другое. При этом ситуация 
сложилась двоякая, так как гаджеты созданы, 
чтобы служить человеку, облегчить ему жизнь, 
работу, а на деле оказалось так, что они ча-
сто подчиняют человека себе. И в данном 
вопросе особая опасность, и проблема воз-
никает тогда, когда зависимость от гаджетов 
появляется у детей.

Зависимость от гаджетов у детей и под-
ростков – серьёзная проблема

Специалисты разных стран, изучая гад-
жет-зависимость у детей, проводили экспери-
менты, ограничив определенные возрастные 
группы школьников и молодежи в исполь-
зовании любых технических устройств 
на разный период (от 8 до 24 часов). Как вы-
яснилось, подавляющее большинство школь-
ников и молодежи не смогли провести время 
без своих гаджетов. Более того, во время 
эксперимента у них наблюдались тревожные 
симптомы, такие как растерянность, депрес-
сия, агрессия, номофобия (англ. Nomophobia, 
от no mobile-phone phobia) — страх (фо-
бия) остаться без мобильного телефона 
или вдалеке от него). Некоторые даже ис-
пытывали состояние напоминающее ломку. 

Об этом говорят опыты, прове-
денные учеными России, Китая 
и ряда стран запада. Психологи 
утверждают, что зависимость 
от гаджетов может превратиться 
в очень серьезную проблему, ко-

торую невозможно будет решить.
Зависимость от гаджетов начинается с ро-

дителей
Всё начинается с того, что родители, ча-

сто того не понимая, сами увлекают ребёнка 
виртуальным, технически сложным миром, 
приобретая ему разные современные тех-
нические новинки. При этом они искренне 
считают, что это важно и необходимо. 
Но забывают о том, чтобы увеличивать 
круг других интересов своих чад, не ищут 
ресурсы в интеллектуальных, творческих 
занятиях, не учат получать от жизни реаль-
ные впечатления. Если говорить простыми 
словами, то гаджет-зависимость у детей 
начинается с того, что родители себя за-
меняют гаджетом. Как правило, многие 
предпочитают видеть своего ребёнка удоб-
ным – не отвлекающим от взрослых дел. 
И как следствие вырастает подросток, у ко-
торого неверно расставлены жизненные 
приоритеты: в первую очередь виртуаль-
ный мир, и только потом реальная жизнь. 
Также хочется отметить тот факт, что про-
изводители гаджетов не стоят на месте, 
не останавливаются на достигнутом, посто-
янно поддерживают интерес подростков, 
используя особенности их психологии. Это 
замкнутый круг, который разорвать смогут 
только родители, научив своих детей полу-
чать удовольствия и впечатления от реаль-
ного мира, от реальной жизни.

Как определить зависимость от гаджетов 
у детей и подростков?

Гаджет-зависимость у детей можно опре-
делить, проведя маленький тест. Предло-
жите ребёнку честно и откровенно ответить 
утвердительно («да») или отрицательно 
(«нет») на следующие заявления:

- Не могу день провести без компьютера, 
смартфона, других технических средств.

- Когда я не использую гаджет, я начинаю 
нервничать.

- Не могу ограничивать время занятий, 
всегда сижу со смартфоном больше, чем 
планирую.

- Вру родителям, сколько времени провожу 
со своими гаджетами.

- Мечтаю остаться наедине со своим смарт-
фоном, постоянно хочу его использовать.

- Откладываю важные дела, уроки, чтобы 
заняться чем-нибудь на гаджете.

- Когда я уделяю время компьютеру, смарт-
фону, у меня хорошее настроение, испыты-
ваю чувство эйфории.

- Требую от родителей покупки (установки) 
новых версий игр, других современных 
устройств.

- Иногда после проведенного времени 
за техническими устройствами у меня болит 
голова, режут и слезятся глаза, расстраива-
ется сон (отвечать утвердительно, если есть 
хотя бы один признак).

- Предпочитаю игру на компьютере, смарт-
фоне встрече с друзьями, прогулке.

Количество ответов «Да» свыше 5-6 бу-
дет свидетельствовать о тенденции к зави-
симости или уже о имеющейся зависимости 
от гаджетов. И данный факт будет трево-
жным сигналом.

Как бороться с зависимостью от гаджетов 
у детей и подростков?

Во-первых – не следует паниковать. 
Во-вторых – станьте для своего ребенка 

реальным примером – максимально исклю-
чите гаджеты и из своей обычной жизни, 
особенно в то время, когда проводите его 
вместе с ребенком. 

В-третьих – решение проблемы состоит 
в правильной расстановке жизненных прио-
ритетов. Здесь возможны следующие вари-
анты: Побеседуйте с ребенком. Сознательно 
ограничьте время использования любых 
технических устройств. Будет трудно, но мо-
тивировать свои действия нужно спокойно, 
без агрессии, не повышая голоса на ребенка, 
преподнося убедительные доводы, что это 
для его же блага. Специалисты рекомен-
дуют отключать гаджеты 1-2 раза в неделю, 
а в году – на две недели (к примеру, во время 
совместного отпуска). 

Заставьте своего ребёнка отложить гад-
жет. Найдите время выбраться с ним ку-
да-то вместе: покататься на велосипедах, 
на роликах, лыжах, коньках, на прогулку 
в лес, в парк, в кино, в театр, в кафе – куда 
угодно…, лишь бы вызвать у ребенка ин-
терес к реальным эмоциям, к реальной 
жизни. Данные мероприятия помогут вам 
не только отлучить ребенка от совре-
менных технических средств, но выстро-
ить другие, более близкие отношения со 
своим чадом, дадут возможность вернуть 
ребёнка к нормальной жизни. Но необхо-
димо помнить, что это процесс не будет 
быстрым. Нужно будет запастись терпе-
нием. Процесс сближения ребенка с вами 
и отлучения его от гаджетов будет сопро-
вождаться ссорами, слезами, агрессией, 
недовольством со стороны детей. Но это, 
единственный путь к решению проблемы.

Здоровья Вам и Вашим детям!

https://16.rospotrebnadzor.ru/

Для своего юбилейного шабаша Кирко-
ров выбрал Светлую седмицу после Пасхи. 
Больные на всю голову чиновники решили 
запустить Филино шоу, посвященное дню 
рождения этого пернатого персонажа, 
не где-нибудь в израильском гей-клубе, 
а в Государственном Кремлёвском дворце. 
Нанятые тусовкой гламурные медиа-иди-
оты написали в соцсетях восторженные от-
зывы. Между тем, описание шоу можно све-
сти к фабуле ст. 148 УК РФ «Оскорбление 
чувств верующих». 

Суть номера под названием "Мария Маг-
далена" сводилась к тому, что на сцене по-
явился огромный светящийся крест, внутри 
которого была "распята" актриса. А Киркоров 
под беснование нанятой массовки топтался 
по нему. Вот как описывает это сценическое 
действо председатель Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ Московского Патриархата Владимир 
Легойда: "Во время одной из песен, "Мария 
Магдалена", на сцене появляется огромный 
светящийся крест, внутри которого "рас-
пята" актриса. Сам этот крест становится 
для певца "сценой". Он стоит на нём, ходит 
по нему, исполняя песню, в то время как дру-
гие актёры, из "подтанцовки", облачённые 
в чёрные одеяния, ползают перед крестом 
и стоящим на нём Филиппом на коленях, 
очень бурно и преувеличенно театрально 
совершая поклонение. Про текст песни 
не говорю. Кто захочет, тот сам сможет 

найти его в сети и оз-
накомиться. Правда, 
как мне показалось, 
что если в ней и есть 
смысл, то он заложен 
настолько глубоко, 
что мне не удалось 
добраться до него 
ни с первого, ни со вто-
рого прочтения. На тре-
тье уже не было ни вре-
мени, ни желания.

Что же касается 
самого сценического 
действа… Очень ин-

тересно, каким образом оно направлено 
на единение общества? Что это? Искреннее 
непонимание (скажу эвфемистически) про-
стых вещей вкупе с безвкусицей или созна-
тельная провокация? Певцу и его команде 
правда непонятно, как такой номер будет 
воспринят теми, для кого крест является 
важнейшим священным символом? Или это 
сознательное внесение разделения в наше 
общество, от чего сам Филипп Киркоров 
только что предостерег?"

На самом деле Киркоров и организа-
торы шоу прекрасно понимали, что де-
лали – они устроили провокацию, дабы 
позлить народ и показать, что это шоу, 
в то время, когда Россия борется с 4-м 
содомским рейхом и спецпроектом «Ан-
тироссия» на территории бывшей УССР – 
даже не пир во время чумы, а натуральный 
парад противника в столице воюющего го-
сударства. Эти люди, которые ранее пы-
тались притолкнуть голые задницы и пе-
дерастию в спектакле "Нуреев" на сцене 
Большого театра, просто пытаются специ-
ально задеть народ как можно сильней, 
дабы показать, что ничего не изменилось, 
СВО и война с Западом – это для "быдла", 
а «элита» живет как и жила, а далее будет 
снова двигать своих "звезд". Так что вслед 
за шабашем в Кремле следует ждать и шоу 
с высмеиванием бабушки с красным фла-
гом, и 9 мая и др.

Уже после своего шабаша "онитоже-
патрит" Киркоров продолжил кукарекать, 
атаковав Симонян и бросив все силы в за-
щиту "заек" Галкина и Пугачевой, которых 
Марго "посмела оскорбить", назвав Мак-
сима педерастом, который женился ради 
денег. Филя захныкал в стиле либераль-
ной оппозиции и экс-депутата Пушкиной: 
дескать, такими заявлениями у нас начи-
нается "охота на ведьм" и это "разделяет 
общество". Сложно понять, почему многие 
коллеги начали оправдываться, когда Кир-
коров полностью прав – СВО и вызванная 
ей война с глобальным противником дей-
ствительно показала кто есть кто, выбросив 
из России часть накопленной в предыдущие 
годы дряни. А нормальным людям наоборот, 
дали вспомнить что мы – не офисный план-
ктон, а потомки Победителей.

Это не разделение страны – страна, пра-
вославные, коммунисты, горожане и кре-
стьяне, даже ЛДПР с «ЕР» как и справед-
ливоросы с «новыми людьми», все встали 
за Родину. И эта самая "охота на ведьм" 
сегодня не про свободу слова, а про борьбу 
с предателями народа, страны, армии. 
Про какую "свободу слова" можно говорить 
в отношении тех, кто оправдывает нацисток, 
убивавших 8 лет детей на Донбассе, уби-
вающих русских солдат, бомбящих русские 
села и города. Пардон, нам под соусом "сво-
боды" предлагают за наши деньги терпеть 
тех, кто будет ржать над горем наших мате-
рей и скакать на наших святынях?

Речь ведь идет не о "онитожепатриотах" 
Киркорове, Пугачевой, Галкине, Урагнте 
или Собчак. Все они – пехота на культур-
ном фронте, которую бросили в очередной 
"прорыв", дабы их "генералы" из корпораций 
и высоких кабинетов могли удержать свою 
"Азовсталь" – право жить на счет "этого на-
рода" и «этой страны», зарабатывать мил-
лионы и тратить их "приличных странах". 
Ни для кого не секрет, что почти для всех 
олигархов, за исключением единиц, и хо-
рошо если не для половины обитателей "ка-
бинетов" главной задачей сегодня стало 

удержаться во власти самим и удержать "то 
время", когда можно было обкрадывать "но-
вую нефть" и выводить это за границу и про-
едать в Сан-Тропе. Но идти против Прези-
дента и той самой "новой нефти", которая 
внезапно осознала себя народом, нельзя. 
Случилось то, что они боялись больше 
всего – власть перестала опираться только 
на предателей и врагов России. Да, деби-
лов во власти по-прежнему хватает, и пре-
дателей тоже, но общее изменение вектора 
очевидно.

Как бы там не писали личные "эксперты" 
Киркоровых, они боятся попасть сейчас 
под людской каток, который способен вы-
нести не только Урганта с Первого, но и за-
ставить думать, что говоришь, Пескова и его 
спонсора Тинькова. Вот и приходится им 
без конца "качать" тему "онитожепатрио-
тов", бросая на амбразуры одного ЛОМа 
за другим, дабы люди "привыкли" к уродам 
и перестали обращать на них внимания, по-
зволяя им снова вернуть свою "повесточку". 
Так что Нуреев и Киркоров далеко не финал, 
а только начало – с каждым разом прово-
каций будет больше и идти они будут чаще. 
Пока либо они добьются своего, либо уедут 
плакать по Израилям и Парижам про "жут-
кую Рашку", которая не дала им пить нашу 
кровь и скакать на гробах.

С другой стороны, нам тоже отступать не-
куда. Позволить вернуться и "стричь капусту" 
тем, кто плевал в спины идущих на смерть 
парней, обнулив смысл СВО. Предать пав-
ших героев, 8 лет горя Донбасса, миллионы 
тех, кто собирал помощь бойцам и бежен-
цам, кто живет на приграничье Белгород-
чны и Курска, деля последний кусок хлеба 
с защитниками – это предать Родину, при-
знать поражение, признать, что мы живу-
щие для их удовольствия быдло. Хотим 
ли мы или нет, но это линия фронта каждого 
из нас, кто еще верить, что Россия – страна 
наследников Победы, а не алкаша Ельцина. 
Наш Сталинград, где за Волгой земли нет 
и отступать никто не будет.

РИА «Катюша»

ГАДЖЕТ-ЗАВИСИМОСТЬГАДЖЕТ-ЗАВИСИМОСТЬ
У ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ     

ФРИКУ КИРКОРОВУ 
ПОЗВОЛИЛИ УСТРОИТЬ ШАБАШ 

С КРЕСТОМ В КРЕМЛЕ
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СОЛДАТСКАЯ МАТЬ

Любовь Васильевна много натерпелась 
от равнодушия различных чиновников, и во-
енных, и гражданских. В те дни, когда Женя 
Родионов сидел в зиндане под Бамутом, в дом 
Родионовых приходила милиция искать «де-
зертира». В военкомат пришла телеграмма 
с пометкой «СОЧ»: самовольно оставил 
часть. Девять месяцев Любовь Васильевна 
ходила по горам Чечни, пытаясь найти сына, 
пока о казни Жени ей не сообщил сам палач 
Хайхороев. Затем, заложив квартиру, 17 раз 
ездила на переговоры с бандитами, пытаясь 
выкупить тело Жени. «Бор-цы за свободу», 
как называли бандитов и террористов т.н. 
«правозащитники» и продажные журналисты, 
долго торговались, выдвигая каждый раз но-
вые требования. Требовали то разминировать 
окрестные дороги, то освободить из тюрьмы 
своих сообщников. Затем, продав тело Жени, 
запросили дополнительные деньги, чтобы от-
дать матери голову убитого сына.

С тех пор Любовь Васильевна больше 70 
раз была в Чечне. На горные заставы, к по-
гра-ничникам, к десантникам, к мотострел-
кам перевезла десятки тонн груза, лично ею 
собранных вещей и продуктов. Ее ребята 
там встречали криками: «Мама! Мама при-
ехала!». А сколько раненых она вытащила 
из тяжелых ситуаций, некоторым нашла 
деньги на сложные операции за рубежом, 
на дорогие немецкие протезы. Она и есть 
настоящая солдатская мать. Любовь Васи-
льевна так и говорит: «Они теперь все мои 
дети». И это сказано не для красного словца. 
Это подтвердят все, кто знает Любовь Ва-
сильевну. Живет она очень нелегко. Но вся 
ее жизнь – безкорыстное служение ребятам, 
которые, как Женя, защищают Родину.

Зная Любовь Васильевну много лет, 
с конца 90-х годов, свидетельствую: она ни-
когда не стремилась прославить Женю в лике 
святых. Любовь Васильевна всегда подчерки-
вала, что таких ребят, как Женя, было немало, 
но имен всех безвестных героев мы никогда 
не узнаем. Для нее сын был просто честным, 
добрым хорошим мальчиком, который вы-
полнил свой долг перед Родиной. Сегодня 
Любовь Васильевна пытается добиться 
того, чтобы могилам всех воинов, погибших 
не только в Чечне, но и в Афганистане, других 
«горячих точках» придали статус воинских 
захоронений. Ведь если умирают близкие 
родственники, то могила воина, отдавшего 
жизнь, выполняя воинский долг, становится 
«бесхозной» и может исчезнуть...

От военных и гражданских чиновников 
терпеть холодное и бездушное отноше-
ние при-вычно, но особенно больно, когда 
оскорбительные для матери солдата слова 
недоверия звучат из уст чиновников в рясах. 
Слава Богу, что Любовь Васильевна встре-
тила за эти годы много настоящих добрых 
пастырей и прекрасно все понимает. Народ 
почитает подвиг воина Евгения, для нас 
он святой, а требовать его скорейшего про-
славления никто не собирается. Полагаемся 
на волю Божию и мудрость священноначалия.

Святые отцы говорили, что те, кто не почи-
тают мучеников, близких нам по времени, те 
разрывают связь со всей Церковью. Читаем жи-
тие христианских мучеников – многие казнены 
усекновением главы. И Женю – усекновением 

главы. Для нас он – святой 
мученик.

Я никак не могу понять 
тех христиан, которые 
не могут осознать вели-
чие подвига воина Евге-
ния. Народное почита-
ние – это одно из самых 
ярких свидетельств свя-
тости угодника Божия. 

Явлений Жени Родио-
нова очень много, много 
чудес. Девочке-нищенке 
явился воин в камуфляже 
и в красном плаще, при-
вел её в приют. Он яв-
лялся ребятам, которые 
бежали из чеченского 
плена. Мироточат его 
иконы. Народное почита-
ние – это одно из самых 
ярких свидетельств свя-
тости угодника Божия. Его 
иконы в православном 
храме в Австрии, неда-
леко от Вены. А явление 

воина Евгения во Франции подростку в наше 
время обретает особый смысл, когда горит 
Нотр-Дам де Пари, когда оскверняют христи-
анские храмы во Франции, когда французы 
буквально криком кричат, что под напором 
исламистских экстремистов исчезает тради-
ционная культура Франции.

Для православных Женя Родионов – свя-
той воин-мученик, но его подвиг почитают 
и настоящие мусульмане, и люди, которые 
пока не нашли свой путь к Богу. Подвиг воина, 
отдавшего жизнь за Родину понятен каждому 
человеку, который сохранил представление 
о чести, долге, верности. Все годы либе-
рального засилья нашей молодежи внушали, 
что в жизни нет ничего святого, высмеива-
лись такие священные понятия, как героизм, 
самоотверженное служение и любовь к сво-
ему Отечеству, а целью жизни объявлялись 
обогащение любой ценой, комфорт и безу-
держное потребление материальных благ. 
И в этот тяжелейший период русской исто-
рии нам был явлен подвиг воина Евгения 
Родионова, 6-й роты псковских десантников, 
многих других героев. 

Наши «заклятые друзья» надеялись, 
что «демократическим» СМИ удалось из на-
шей моло-дежи воспитать поколение, которое 
выбирает пепси. Они просчитались. Не только 
Любовь Васильевна Родионова, но многие 
матери России смогли научить своих сыновей 
тому, «с чего начинается Родина», передать 
им ценности, которые «в любых испытаниях 
у нас никому не отнять». Женя Родионов, 
псковские десантники, тысячи героев стали 
той богатырской заставой, которая удержала 
последний рубеж в годы «либерального по-
грома» российской государственности.

И сегодня в Сирии, сражаясь с международ-
ными террористами совершили свои подвиги, 
о которых говорят во всем мире русские во-
ины Александр Прохоренко, Роман Филиппов. 
В этом мы видим единство истории великой 
России и героического русского воинства.

РОДИОНОВ – ОТ СЛОВ 
«РОДИНА», «РОДНОЙ», «РОД»

Тело Евгения Родионова было привезено 
домой 20 ноября 1996 года, в день памяти 
муче-ников Мелитинских, которые были вои-
нами-христианами Римской армии, и за отказ 
отречься от Христа им отсекли головы.

Похоронен Женя неподалеку от деревни Са-
тино-Русское Подольского района Московской 
области. На кресте, установленном на его мо-
гиле, начертаны слова: «Здесь лежит русский 
солдат Евгений Родионов, защищавший Оте-
чество и не отрекшийся от Христа, казненный 
под Бамутом 23 мая 1996 года».

23 мая 2019 года, в день рождения и в день 
гибели Евгения Александровича Родионова 
на его могиле открыт памятник из черного гра-
нита в форме шлема русских воинов.

Торжественному открытию памятника пред-
шествовал крестный ход и панихида. Затем 
участники мероприятия почтили память погиб-
шего и возложили цветы. В открытии памят-
ника приняли участие ветераны Пограничных 
войск КГБ СССР и ФСБ России, представи-
те-ли «Боевого братства», других ветеранских, 
общественных и молодежных организаций, 
местные жители. Почтить память русского 

воина прибыли гости из Мо-
сквы, Подмосковья, Ростов-
ской области, Екатеринбурга, 
Донецкой и Луганских народ-
ных республик, Киева и дру-
гих регионов.

По всей России уже су-
ществует более полутора 
сотен иконописных изобра-
жений Евгения Родионова. 
В двух церквях (на Алтае 
и в украинском Донецке) 
иконы мученика Евгения 

мироточат. Воин Евгений Родионов про-
славлен в лике мучеников как местночтимый 
святой в Астраханско-Енотаевской епархии, 
а также в Сербии, где его называют Евге-
нием Русским, в честь него заложен храм 
в Ханкале. 25 сентября 2010 года в городе 
Кузнецке Пензенской области был открыт 
и освящен памятник замученному чечен-
скими бандитами воину Евгению. Памятник 
представляет собой бронзовую свечу, пламя 
которой обнимает держащего крест воина. 
Он установлен на территории 4-й школы, 
носящей имя Евгения Родионова, сообщает 
сайт «Пенза Православная».

Отдать дань памяти солдату приехали по-
граничники, десантники, пехота, ветераны 
Чечни и Афганистана, боевые офицеры группы 
«Альфа». Один из ветеранов на открытии па-
мятни-ка произнес очень важные слова: «Не-
далеко отсюда, в городском роддоме, 23 мая 
1977 года Женя появился на свет. И тридцать 
три года спустя здесь, совсем рядом, теперь 
стоит его памятник. Называется он «Свеча 
памяти». Я хочу надеяться, что каждый взрос-
лый, ребёнок, мужчина, женщина, проходя-
щие мимо этого памятника, спросят: «Кто это? 
Что он совершил, что стоит в камне, в пламени 
свечи?» Благодарю всех за то, что сегодня 
мы вместе делим гордость, гордость за про-
стого русского парня, который не думал о на-
градах: жил по совести и умер как умел. Его фа-
милия Родионов – от слов «родина», «родной», 
«род». И то, что на нём этот род закончился, 
печально. Но то, что о нём знают во всем мире, 
хотя никто специально не занимался распро-
странением информации о нём, это радует. Ну 
что же, значит, земля жива; значит, ещё растёт 
на ней что-то доброе, кроме чертополоха и ре-
пейников. Памятнику – стоять и гореть теплом, 
любовью, добротой и памятью. Мы все в долгу 
перед ними, перед не вернувшимися с разных 
войн безусыми мальчишками..."

В память воина-мученика были сняты два 
документальных фильма – «100 шагов в не-
беса» и «Рядовой Евгений Родионов».

Над трассой М4 «Дон» в Тульской об-
ласти, стоит поклонный Крест, а под ним 
надпись «воину Евгению», в обрамлении 
пограничных столбов. Развеваются флаги 
погранвойск и ВДВ. Памятник, сделанный 
неравнодушными людьми, стал народным. 
Люди останавливаются оставляют цветы, 
обновляют флаги или, проезжая, сигналят.

Евгений Родионов – символ всех солдат 
и офицеров, отдавших свои жизни на Се-
верном Кавказе. Рядом с ним в Небесной 
дружине стоят два священника, принявших 
там же мученический венец – Петр Сухоно-
сов и Анатолий Чистоусов. Придет время, 
и они будут обязательно канонизированы 
вместе: Петр Слепцовский и Анатолий Гроз-
ненский. И вместе с ними – Евгений Русский.

На сайте «Православие в Татарстане» 
опубликована и молитва мученику Евгению: 
«Страстотерпче Российский, воине Евгение! 
Милостиво приими молитвы наша с любо-
вию и благодарением тебе приносимые пред 
святою твоею иконою. Услыши нас, слабых 
и немощных, с верою и любовию поклоня-
ющихся пресветлому образу твоему. Твоя 
пламенная любовь ко Господу, верность Ему 
Единому, твоя неустрашимость пред муками 
даровали тебе жизнь вечную. Ты не снял 
Креста с груди своей ради жизни сея времен-
ныя. Крест твой всем нам просиял звездой 
путеводной на пути спасения. Не остави нас 
на этом пути, святый мучениче Евгение, со 
слезами тебе молящихся».

«УМРИ ЗА ВЕРУ И ОТЕЧЕСТВО, 
И ТЫ ПРИИМЕШЬ ЖИЗНЬ 

И ВЕНЕЦ НА НЕБЕ»

К сожалению, страна всё ещё не осоз-
нала в полной мере подвиг наших солдат 
и офицеров, которые сломали хребет врагу 
в двух тяжелейших и кровопролитных войнах 
на Кавказе, разрушив планы международ-
ного терроризма и наших «заклятых друзей» 
по расчленению России.

Женя Родионов воплотил в себе образ тех 
мальчишек, которые спасли Россию в самые 
страшные годы. Потому что, воистину, бывали 
времена тяжелее, но не было времени подлее, 
чем 90-е годы. Спирт «Роял», которым трави-
лись в страшном дурмане впавшие в уныние 
и отчаяние мужчины, внезапно оказавшиеся 
без работы: сотнями закрывались заводы 
и институты, страна, превращенная в одну 

большую барахолку, старики у мусорных ба-
ков, бомжи и безпризорные дети. А над всем 
этим с экранов ТВ не человеческие лица, 
а настоящие бесовские рожи, сладострастно 
и изощренно глумятся над всем, что для рус-
ского человека является святым. 

Чубайсы и их телеобслуга из «политоло-
гов», «экспертов» и «историков» день и ночь 
доказывают народу, что вся русская исто-
рия – «тупиковая ветвь» развития человече-
ской цивили-зации, народ-неудачник должен 
каяться пред всем «цивилизованным миром», 
отрекаясь от своего тысячелетнего «тота-
литарного прошлого» и наконец-то учиться 
жить по законам «рынка». С особенной яро-
стью издевались над героями Великой Оте-
чественной войны: «Если бы не эти «совки», 
то давно бы пили баварское пиво». Молодежи 
внушали, что смысл жизни «стать во-о-от 
таким миллионером». Какие «высшие ценно-
сти»! Все, что веками было дорого и свято 
для русского человека, разные шендеровичи 
высмеивают в безчисленных юмористиче-
ских передачах. Какая любовь к Родине, свя-
щенный долг по защите Отечества – все это 
«тоталитарная пропаганда», как неутомимо 
объясняют сванидзы и познеры. Главная цен-
ность в жизни – зеленые бумажки с портретом 
американского президента. Кто их больше 
соберет, тот хозяин жизни. И на телеэкранах 
сплошные пиры хозяев жизни, а на фуршетах 
рядом со своими хозяевами банкирами угод-
ливо улыбается их верная обслуга из полити-
ков-«демократов», «звезд эстрады» и «вла-
стителей дум» – журналистов «МК», НТВ 
и прочих «демократических» СМИ. И вся эта 
публика дружно, от всей души ненавидит ар-
мию и спецслужбы, что вполне объяснимо. Ис-
пытывают инстинктивное чувство страха, опа-
саются рас-платы за то, что творят со страной 
и ограбленным народом. Армия – воплощение 
всего, что особенно ненавистно этой публике. 

Стремление к наживе любой ценой про-
тивоположно таким понятиям, как честь, 
долг, служение Отечеству. Поэтому Армию 
и Флот, спецслужбы и правоохранительные 
органы при «новой власти» разрушали ме-
тодично и целенаправленно. Хозяева жизни 
и их заокеанские покровители были уверены, 
что молодое поколение «выбрало Пепси», 
а офицеры, оставшиеся в разгромленных 
«демократической властью» Вооруженных 
Силах, в условиях, когда командир дивизии 
получает жалование в несколько раз меньше 
продавца ларька, не говоря уже о разных 
«брокерах» и «дилерах», конечно же, воевать 
не будут. Россию собирались и дальше спо-
койно и неторопливо кроить на части: по ку-
скам заглатывать удобнее.

Но когда усилиями наших «заклятых дру-
зей» на Кавказе была развязана кровавая 
война, которая должна была завершиться 
развалом России, именно такие маль-
чишки, как Женя Родионов встали насмерть 
и отстояли нашу Родину. Любовь Васильевна 
перед тем, как после трех месяцев учебки 
Женя собирался в командировку на Кавказ, 
пыталась уговорить сына остаться, говорила 
о том, что там есть убитые, раненые, можно 
попасть в плен. Но Женя обнял мать и сказал: 
«Мама, кто-то же должен там служить, почему 
ты думаешь, что другой матери меньше жаль 
своего сына? А плен, это уж как повезет». 
Когда страшной зимой 95-го матери солдат 
приезжали в Чечню, чтобы забрать сыно-
вей домой, почти все ребята отказывались: 
«Как же я товарищей брошу!». Эти ребята 
не «пепси» выбрали, они выбрали Родину.

Благодаря их самоотверженности и воин-
ской доблести страна постепенно стала воз-
рож-даться после страшной деградации 
и катастрофы 90-х. Благодаря подвигу тех, 
кто сражался в те тяжелейшие годы, мы се-
годня видим новую Российскую Армию и Во-
енно-Морской Флот, которые возрождают свою 
боевую мощь. Благодаря подвигу наших сол-
дат и офицеров народ перестал восприни-
мать персонажей «либерального агитпропа», 
завсегдатаев всех этих «дождей», «эхов» 
и пр. русофобов, вещающих по инструкциям 
«вашингтонского обкома», а на улицы наших 
городов вышел «Безсмертный полк». 

Имена всех солдат, которые повторили под-
виг Жени, мы никогда не узнаем. Но имена 
всех героев, отдавших жизнь за Отечество, по-
ложивших душу за други своя, знает Господь. 
Поэтому, когда православные люди говорят 
о возможности канонизации Жени Родионова, 
то предлагают прославить «воина Евгения 
и иже с ним пострадавших». Все они испол-
нили священный завет святителя Филарета 
Московского: «Не страшись опасности, под-
визаясь за правду: лучше умереть за нее, не-
жели пережить ее. Искупи кровью для потом-
ков те блага, которые кровью купили для тебя 
предки. Уклоняясь от смерти за честь веры 
и за свободу отечества, ты умрешь преступни-
ком или рабом. Умри за веру и отечество, и ты 
приимешь жизнь и венец на небе»

.
Руководитель ИАЦ ОО «Московские 

суворовцы» Виктор Саулкин.
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Первое, что я открыл для себя – это  
то, что я действительно не знаю истории 
страны,  в которой прожил 23 года. К моему 
удивлению, наш флаг оказался флагом Ниж-
ней Австрии, а гимн – украденное у поляков 
«Ещё Польша не погибла».

История древней Укропии – ворованная, 
тысячелетняя история Руси. Лариса Косач 
(Леся Украинка) часть своей жизни прожила 
в Египте, а Тарас Шевченко в Санкт-Петер-
бурге, где и был похоронен. На Украину, в те-
чение своей жизни, приезжал целых три раза 
и дневники свои вёл исключительно на рус-
ском языке. Нет, конечно, и Шекспира можно 
считать великим украинским драматургом, 
если похитить его кости из Стратфорда и за-
копать в Броварах. Но это я так, к слову...

Григорий Сковорода от рождения и до смерти 
был подданным Российской Империи, а Миша 
Грушевский, перед тем как продать свою 
страну  врагам, пробыл в ней самопровозгла-
шённым президентам даже несколько часов. 
Запорожские казаки, когда учились в школе, 
видимо, уроки украинского языка игнориро-
вали и не посещали. Иначе как объяснить, 
что письмо турецкому султану ими написано 
на языке, совсем не похожем на украинский? 
Может быть, казаки не подозревали о его суще-
ствовании? И вообще, украинцами люди себя 
раньше не называли, «Украина» – от слова 

«окраина» (окраина Польши), до какого-то вре-
мени это было даже ругательное слово. Люди, 
живущие на территории современной Украины, 
иначе как русскими себя не величали. Вспом-
ните Тараса Бульбу, как он взывал к казакам: 
«Постоим же за землю русскую!»

Когда у государства нет своей истории, её 
или воруют у другого государства, или попро-
сту высасывают из пальца, а потом на осно-
вании этих данных пишутся учебники исто-
рии, на которых потом воспитываются целые 
поколения. Но есть вещи, которые никогда 
не попадут в учебники истории. Всё выше-
перечисленное – пыль по сравнению с исто-
рией создания украинского герба. Довольно 
длительное время бытовало мнение, что это 
пикирующий сокол, позаимствованный с герба 
Рюрика, но ваше представление радикально 
изменится, как только вам на глаза, даже чисто 
случайно, попадется хазарская тамга (хазары – 
древние тюркские племена, часть из которых 
впоследствии приняла иудаизм).

И что же тогда в свете вышесказанного 
есть наше государство Украина? Стоит ли это 
того, чтобы проливать за это кровь невинных 
людей, остающихся верными своим корням 
и считающих себя русскими? А может, и нам 
пора осознать этот факт и вернуться к истине? 
Как говорил Лев Гумилёв: «Когда украинец 
умнеет, он становится русским» …

P.S. Русские города. 
Причём здесь Украина?

Харьков — русский город! Был основан 
в 1630-е гг. Там селились бежавшие от поля-
ков с правобережья Днепра малороссы. Царь 
Алексей Михайлович построил там крепость 
и основал в 1656 году Харьковское воеводство. 
Причём здесь какая-то Украина?

Сумы — основан царём Алексеем Михай-
ловичем не позднее 1655 года. Царь разрешил 
поселиться там беженцам-малороссам, кото-
рых убивали поляки. Причём здесь Украина?

Полтава — была в XVII веке центром про-
русски настроенной Малороссии. За это пре-
датель гетман Выговский (что-то вроде ны-
нешних Кличков и Яценюков) напал на город 
и продал его жителей в рабство крымским 
татарам. Причём здесь Украина?

Днепропетровск (ныне укр. – «Днепр») — 
основан императрицей Екатериной II в 1776 
году и назывался Екатеринославом. Причём 
здесь Украина?

Луганск — основан в 1795 году, когда 
императрица Екатерина II основала на реке 
Лугань чугунолитейный завод. Для работы 
на нём в Луганск приехали жить выходцы 
из центральных и северо-западных губерний 
России. Причём здесь Украина?

Херсон — основан императрицей Ека-
териной II в 1778 году для строительства 
русского флота. Строительство осуществил 
Потёмкин. Причём здесь Украина?

Донецк — основан императором Алексан-
дром II в 1869 году при строительстве метал-
лургического завода в Юзовке. Причём здесь 
Украина?

Николаев — основан императрицей Ека-
териной II в 1789 году. В это время Потёмкин 
строил там корабль "Святой Николай". При-
чём здесь вообще Украина?

Одесса — основана императрицей Екате-
риной II в 1794 году на месте крепости, по-
строенной чуть раньше Суворовым. Причём 
здесь Украина?

Чернигов — один из древнейших русских 
городов, он существовал ещё в начале 10 
века. В 1503 году он вошёл в состав России. 
В 1611 году поляки его разрушили и отобрали 
эту территорию у русских. Но в 1654 году Чер-
нигов вернулся к России и с тех пор всегда 
был её составной частью. Спрашивается: 
причём здесь Украина?

Симферополь — основан Екатериной II 
в 1784 году. Его построил Потёмкин на ме-
сте военного лагеря Суворова и рядом с та-
тарским поселением. Причём здесь Украина, 
не сможет сказать ни один учёный.

Севастополь — основан Екатериной II 
в 1783 году на месте крепости, построенной 
ранее Суворовым. Строил город Потёмкин. 
Причём здесь Украина?

Мариуполь — основан в 1778 году Ека-
териной II. Она поселила там греков - пере-
селенцев из Крыма. Причём здесь Украина?

Кривой Рог — основан Екатериной II 
в 1775 году. А своё промышленное развитие, 
как база металлургии получил в советское 
время. Причём здесь Украина?

Запорожье — основан Екатериной II 
в 1770 году и назывался Александровском. 
Причём здесь Украина?

Кировоград — был основан в 1754 году 
русской императрицей Елизаветой Петровной, 
как крепость, для защиты южных рубежей Рос-
сийской Империи от татар. Назывался он Ели-
саветградом. Причём здесь Украина?

Источник: http://liveinternet.ru/

НОВОЕ ХРИСТИАНСТВО БЕЗ ХРИСТА

                       К.П. Победоносцев
Замечательное явление нашего времени пред-

ставляет несущееся отовсюду отрицание Церкви 
со всеми ее догматами и установлениями, соеди-
ненное с проповедью христианства без Христа. 
Никем не призванные учителя разных толков, 
объединяясь лишь в этом отрицании, пропове-
дуют с ревностью, доходящею до фанатизма 
и до глумления над всяким возражением, туман-
ное, неприведенное в систему, но повелительное 
применение к жизни начал, произвольно извле-
ченных и произвольно истолкованных из Еванге-
лия; но вместе с тем отрицают Евангелие во всей 
его целости и отрицают вместе с Церковью главу 
Церкви – Иисуса Христа – Богочеловека.

Они называют это свое христианство истин-
ным, а то, которое от начала проповедовалось 
Церковью, – ложным.

В отрицании людям всего легче объеди-
ниться: их влечет к этому общий дух недоволь-
ства и смутного стремления к лучшему. Всякий, 
сосредоточась на своем «я», всегда себялюби-
вом, самочинном, исключительном, отрешаясь 
в духе от мира своих собратий, приходит к от-
рицанию. Возмущаясь против неправды и зла 
в человеческих отношениях, забывает притом 
о своей неправде, ищет водворения правды 
в человечестве и забывает притом, что всякий 
человек раздвоен в себе – хочет, чего не де-
лает, и делает, чего не хочет, что жизнь чело-
вечества совершается тысячами и миллионами 
годов и впадает в вечность; что тем же ходом 
идет в человечестве, прерывистая и мучитель-
ная эволюция правды, коей вечные законы, 
от века начертанные, от века нарушаются 
и подвергаются поруганию. Хранительницей 
этих законов, говорят они, поставила себя 
Церковь: она не умела водворить их в действи-
тельности; здание ее обветшало, дело ее пре-
исполнено мертвых формальностей, суеверий, 
обманов и злоупотреблений.

Надо разрушить это здание – и новый закон 
любви и правды объявит человечеству: разрушим 
Церковь. Самый легкий способ усовершения уч-
реждений, по мнению новаторов, есть разрушение 
существующих. С этого начинают и неохристиане, 
но на место разрушенного учреждения не в силах 
они построить новое; ставя закон своего изобрете-
ния, ничего не хотят и не умеют создать для хра-
нения и возможного в природе человеческой осу-
ществления закона, как будто сам закон должен 
самостоятельно действовать и сам собою объеди-
нить человечество для новой жизни.

Прежде чем отрицать Церковь и ее верования, 
надобно знать ее. А для того чтобы знать ее, мало 
изучить внешним образом догматы ее, учрежде-
ния и обычаи. Церковь есть живой организм, сово-
купность верующих душ; и для того чтобы познать 
Церковь, надобно войти в душу народа, который 
составляет Церковь, надобно жить одной жизнью 
с народом, как с равными собратиями, не ставя 
себя выше народа, не относясь к нему с одним 
отрицанием, как к толпе невежественной и ди-
кой. Но к этому неспособны самочинные пророки 
неохристианства; и потому, когда они обличают 
пороки и зло и ложь в жизни Церковной, в этих об-
личениях нет любви, а слышится только гордость 
самодовлеющей мысли и злоба раздражения; 
нет того пламенного стремления к исправлению 
и усовершению, той горячей надежды на победу 
любви и правды, – что слышится в речах Христа, 
а обличения, исполненные гордого духа, приво-
дят лишь к голому отрицанию.

Откуда всё это? Невольно думается, что иде-
алом нынешнего века, конечным пунктом про-
гресса в человечестве становится теперь само-
довлеющее «Я», стремящееся в человеческом 
образе возвыситься над человечеством и самому 
быть законом. Таковы, по-видимому, идеалы но-
вейших философских учений, таковы герои излю-
бленных романов, драм и поэм в новейшей лите-
ратуре. Идеальным представляется человек, кто 
сам себя ставит конечною целью своих действий 
и на других людей смотрит как на орудие для сво-
его возвеличения. Быть самим собою, слушать 
только своей воли и своего хотения, ничего и ни-
кого не признавать над собою, сверх себя – таков 
идеал человека, стремящегося быть сверхчело-
веком. Под эту мысль, в сущности чудовищно не-
лепую, иные подкладывают в основание другую 
мысль: всего этого должен достигнуть человек 
посреди общества для того, чтобы, овладев им, 
подчинить его себе для его же блага, и водворить 
в нем царство любви и братства. Но такого ос-
нования никакая философия признать не может. 
Что исходит из эгоизма и на эгоизме основано, 
в том не может быть никаких зачатков любви 
и преданности, и тот, кто сознательно заключил 
себя в своем «я», не может сбросить его с себя 
и освободиться.

Правда, для деятельности, посвященной об-
щественному благу, потребны не бездушные, 

равнодушные и безхарактерные люди, а лица 
с характером и совестью, и такое лицо всякий, 
желающий служить обществу, должен воспитать 
в себе. Но и личность нравственном смысле 
может образоваться и достигнуть развития 
не иначе, как через сношение человека с подоб-
ными себе: так только человек может выработать 
в себе достоинство. Но когда человек начинает 
с того, что, чуждаясь общества, посреди коего 
живет, подвергает его презрению, для того чтобы 
в отчуждении воспитать в себе свое гордое, при-
чудливое «я», и затем присвоить себе миссию 
разорить это общество вконец и на место его со-
здать новое по своему плану; в этом нет никакой 
мудрости, а одно лишь безумие.

Тем не менее в наши дни это безумие возво-
дится в идеал, художественно изображаемый 
мыслителями и поэтами. А за ними, не рассуждая, 
увлекаемая талантом, стремится стадным дви-
жение толпа, восхищаясь героями и героинями 
идеализированного эгоизма. Один за другим по-
являются самозванные пророки безумной автоно-
мии мышления и действия, пророки социальной 
реформы, пророки анархии и злодейства, пророки 
новых верований, отрицающих религию. А когда 
берется за это художник мышления и слова, 
он привлекает к себе толпу поклонников. Многие 
увлечения, при внутренней несостоятельности 
учения, доходящие нередко до энтузиазма, объ-
ясняются силой художественной его конструкции. 
Когда идея – какая бы ни была – овладевает ге-
ниальным художником мышления и слова, он мо-
жет приложить к ее развитию всю силу своего та-
ланта и воздвигнуть на ней здание, поражающее 
красотою и стройностью логических выводов 
из мысли, в существе своем ложной. Но к рас-
познанию этой основной лжи неспособна толпа 
увлеченная своим восторгом. А творец-худож-
ник, увлекаясь и своим созданием, и восторгами 
своих поклонников, сам входит мало-помалу 
в роль пророка, призванного обновить челове-
чество новой идеей и рассылать во все концы 
восторженных ее проповедников учеников своих.

Наше время изобилует учениями, основанными 
на началах крайнего материализма, отрицающего 
духовную силу в жизни человечества. Разделяясь 
на множество отдельных систем и толков под раз-
ными названиями (позитивизм, натурализм, агно-
стицизм, утилитаризм, крайний социализм, 
анархизм и пр.), эти учения, сложившись в науч-
но-художественное построение, расплодившись 
в обширной литературе, приобрели себе множе-
ство восторженных поклонников, располагают 
безконечными средствами пропаганды, посред-
ством печатного и устного слова и мало-помалу 
овладевают умами возрастающего поколения. Так 
создается почва для неверия, для легкомыслен-
ной критики на Церковь и легкомысленного от нее 
отчуждения.

Но отойдя от своей Церкви, в коей родились, 
люди не могут отрешиться от многих ощущений 

и впечатлений своего общества, порожденных 
и воспитанных веками христианского учения. 
Опыт показывает, что, где засохли корни веры, 
там еще остаются корни суеверия, повсюду не-
редко смешанного с неглубоко сидящею верою. 
Остается какое-то ощущение духа в жизни, ка-
кой-то страх перед чертою, отделяющею дух 
от материи. Отсюда замечаемое повсюду наш 
век, подобно тому, что происходило в веке раз-
ложения римско-языческой культуры, искание ка-
кой-нибудь веры: с одной стороны, размножение 
суеверий, иногда диких и чудовищных, создаю-
щих себе особливый культ; с другой – стремле-
ние найти ответ на запросы духа в магометан-
стве и буддизме; и наконец, стремление создать 
новую религию на рациональных началах, вло-
жив в нее по внушению фантазии нравственные 
правила, взятые из Евангелия, – религию любви 
под названием очищенного христианства.

Отрицаясь от Церкви, разрушая всякую ограду 
Церковной веры и Церковного единения, апостолы 
этих учений хотят вместо Церкви создать како-
е-то расплывающееся в любви всемирное брат-
ство мнимых последователей Христа – без веры 
во Христа. Осудив Церковь, не сумевшую в тече-
ние веков осуществить царство Божие на земле, 
сами они мечтают достигнуть этого своим учением, 
водворив любовь, общее довольство, равенство 
без порока и преступления: вот, проповедуют 
они, истинная цель нашего учения – осуществле-
ние на земле царства любви и мира.

Напрасная мечта, напрасная смута умов 
и сердец человеческих. Религия не может быть 
без веры, а это новое мнимое христианство – 
в кого и во что верует, и на чем, кроме бедного 
слова человеческого, утверждает и свои за-
поведи, и свое мечтательное чаяние царства 
любви и правды на земле? Это учение ходит 
по земле и не имеет того, чем живет Церковь 
Христова – стремления к небу. В Церкви это 
стремление – не праздно и не мечтательно, по-
тому что иметь живую цель, живой образ Христа 
Спасителя – Богочеловека.

Вера не может держаться на одном учении, 
как бы ни было оно чисто и возвышенно; не мо-
жет держаться и на одном собрании догматов. 
Могут они проповедывать жизнь, но жизни в них 
еще нет. Жизнь Христианской Церкви – в Лице 
Христа, Богочеловека, в Коем вечно идеальное 
Существо Божества воплотилось и явилось 
человеку. Он, явившись, овладел всей душой 
человека и явил ему Отца Небесного. Христи-
анство без Христа быть не может, а завет Хри-
ста не в том состоит, чтобы водворить на земле 
царство от мiра сего, царство всеобщего до-
вольства, благополучия и мира: царство Его 
не от мiра сего. В существе бытия по закону Его 
поставлена радость, но не счастие, не покой, 
не материальное благосостояние, а с радостию 
духа – и со служением ближнему – жертва, но-
шение ига Христова, крест, блаженство нищих 
духом и плачущих, освобождение от греха 
и жизнь вечная. Кто хочет изъять все это из Хри-
стианства, тот уничтожает его в самом корне, 
и льстивое мечтание гордой мысли воздвигает 
на место вечной правды Христовой.

1901 г.

Россия, Украина, Беларусь – это и есть Святая Русь!
Прп. Лаврентий Черниговский

Кто этот «прозревший» украинец, мы, увы, не знаем (имя своё он скрыл, 
вероятно, опасаясь преследований), но письмо, которое он прислал нам, 
мы посчитали интересным и достойным внимания читателя. Итак, о чём же 
написал этот «прозревший» человек?

И С П О В Е Д Ь   П Р О З Р Е В Ш Е Г О   У К Р А И Н Ц А

ГЛАС
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ОБЛИЧЕНИЕ ОБЛИЧЕНИЕ   НЕОХИЛИАЗМАНЕОХИЛИАЗМА
Священник Андрей Горбунов
 В последнее время среди некоторых пра-

вославных христиан распространилось бук-
вальное (по-мирски приземленное, чувствен-
ное, плотское) понимание «тысячелетия» 
из 20 главы Апокалипсиса, известное в Церкви 
под именем ереси хилиазма. Это нелепое 
и полное внутренних противоречий учение 
буквально выворачивает наизнанку всю пра-
вославную эсхатологию (учение о конце мiра), 
являющуюся весьма важным разделом церков-
ного учения. А по словам архиепископа Авер-
кия (Таушева), хилиазм «в корне извращает всё 
православное мировоззрение».

К сожалению, и отдельные современные 
ревнители чистоты Православия весьма опро-
метчиво и, как говорится, ни с того ни с сего 
не только уверовали в хилиазм, но и стали 
его настойчиво, безапелляционным тоном 
проповедовать. И теперь получается, что за-
щищают они Православие с неправославных 
позиций. Более того, можно сказать – с пози-
ций богоборческого талмудического иудаизма, 
ибо вера в «тысячелетнее царство Христа 
на земле», как нетрудно догадаться всякому 
здравомыслящему православному, льет воду 
на мельницу грядущего мошиаха-антихриста 
и многочисленных его служителей, жаждущих 
скорейшего его воцарения.

В настоящей статье хотелось бы предложить 
читателям несколько посильных доводов-рас-
суждений против современной «православ-
ной» версии хилиазма, или – неохилиазма, 
как против «поскользновенного» и несуразного 
учения, могущего сбить современных христи-
ан-филадельфийцев с указанного им Самим 
Господом истинного пути: «И как ты сохранил 
слово терпения Моего, – читаем в Апокалип-
сисе, – то и Я сохраню тебя от годины искуше-
ния, которая придет на всю вселенную, чтобы 
испытать живущих на земле. Се, гряду скоро; 
держи, что имеешь, дабы кто не восхитил 
венца твоего» (Откр. 3, 10-11).

 «И Царству Его не будет конца...»

Современные проповедники «православ-
ного» хилиазма в качестве одного из главных 
своих аргументов приводят то, что ни один Все-
ленский Собор не осудил хилиазм как ересь, 
а еретик Аполлинарий хоть и придерживался 
хилиазма, но на Втором Вселенском Соборе 
(381 г.) был осужден не за это учение. Обличи-
тели же хилиазма, в том числе и близкие к нам 
по времени их жизни – как, например, архие-
пископ Аверкий (Таушев), иеромонах Серафим 
(Роуз), протопресвитер Михаил Помазанский – 
указывают на то, что словами «Его же Цар-
ствию не будет конца», внесенными в Символ 
веры во времена II Вселенского Собора как раз 
и отвергается ложная идея Аполлинария и дру-
гих «тысячников» (хилиастов) о земном, чув-
ственном «тысячелетнем царстве Христа». 

Думается, что святые отцы Вселенских Со-
боров правильно поступили, не предав ана-
феме всех, кто когда-либо ошибочно истол-
ковывал «тысячелетие» Апокалипсиса. Ибо 
тогда пришлось бы распространить эту ана-
фему и на таких почитаемых раннехристиан-
ских мужей, как Папий Иерапольский, Ириней 
Лионский, Иустин Философ (которые высказы-
вали предположения в духе хилиазма). Но свя-
тые отцы Вселенских Соборов знали, что слова 
Никео-Цареградского Символа веры «И паки 
грядущаго со славою судити живым и мертвым, 
Его же Царствию не будет конца» не оставляют 
уже места для хилиастической трактовки би-
блейских пророчеств. И во все последующее 
время у учения, содержимого и преподавае-
мого Святой Православной Церковью, ничего 
общего с хилиазмом не было.

Символ веры совершенно определенно 
говорит о том, что Сын Божий грядет именно 
«судити», – а не «правити» в продолжение 1000 
лет на этой земле. И слово Божие говорит нам 
о том же, – что Иисус Христос «будет судить 
живых и мертвых в явление Его и Царствие 
Его» (2 Тим. 4, 1); и этому Царствию, согласно 
добавлению в Символ веры, «не будет конца».

Очень важно здесь также отметить, 
что внесенная в Символ веры фраза была 
взята, по всей видимости, прямо из Евангелия. 
Архангел Гавриил, благовествуя Деве Марии 
о рождении от Нее Спасителя мира, в частно-
сти сказал: «И даст Ему Господь Бог престол 
Давида, отца Его; и будет царствовать над до-
мом Иакова во веки, и Царству Его не будет 
конца» (Лк. 1, 32-33). Во все времена Святая 
Церковь понимала эти слова так, что Хри-
стос царствует над новым Израилем («домом 
Иакова»), т. е. над всеми теми, кто уверовал 
в Него и пребывает с Ним в живом общении.

Например, великий христианский богослов 
преп. Максим Исповедник (VII в.), толкуя это ме-
сто Евангелия от Луки, указывал, что истинный, 

духовный Израиль собран от всех народов «по 
избранию благодати» (Рим. 11, 5), что такой Из-
раиль – это «люди, взятые в удел, народ свя-
тый, царственное священство» (1 Пет. 2, 9). «И 
обещал Бог пророчественно через Ангела Деве 
дать Того, Кто родится от Нее, во Спасителя 
всем, – пишет св. Максим. – Всё это по самому 
ходу вещей получило себе подтверждение, 
когда Господь исполнил обетования, данные 
отцам, благословил и усыновил в духовном Ав-
рааме все народы, поставил самого Авраама 
в духе и через веру отцом всех народов, вос-
сел на духовном престоле Давида и царствует 
над верным домом Иакова во веки, Царством, 
не имеющим предела» («Вопросоответы к Фа-
лассию», XXIII).

И блаж. Феофилакт Болгарский в своем 
«Толковании на Евангелие от Луки» объяс-
няет: «Слыша о ″престоле Давида″, не поду-
май о царстве чувственном, но разумей о Бо-
жественном, которым Он воцарился над всеми 
народами Божественной проповедью. ″Дом 
Иакова″ суть уверовавшие как из евреев, так 
точно и из других народов, ибо таковые соб-
ственно суть Иаков и Израиль... Как Давид при-
нял чувственное царство, так Господь принял 
духовное царствование, которому ″не будет 
конца″. Ибо царствованию Христову, то есть 
богопознанию и христианству, не будет конца. 
Ибо мы и в гонении сияем благодатью Христо-
вой» (т.е. и в гонениях христиане – участники 
Царства Христова!).

Итак, Господь Иисус Христос сейчас цар-
ствует над домом Иакова (новым Израилем, 
Церковью). А после Всеобщего Воскресения 
и Страшного Суда это Царство Божие про-
должится в вечности, когда «времени уже 
не будет» (Откр. 10, 6). Вот почему «Цар-
ствию не будет конца». Окончится не само 
Царство, а только некий довольно продолжи-
тельный временной период его бытия – ал-
легорическая тысяча лет, как об этом и ска-
зано в Апокалипсисе (Откр. 20, 5). А Царство 
Божие, начавшись после первого прише-
ствия на землю Единородного Сына Божия, 
с образованием Его Церкви (когда произошло 
сошествие Святого Духа на апостолов), уже 
никогда не окончится.

Св. Ириней Лионский высказал лишь до-
гадку, что тысячелетнее земное царство 
станет неким подготовительным этапом 
перед вечным Царством (когда будет уже но-
вая земля и новое небо), – подготовительным 
в смысле, как он выразился, «приготовления 
к нетлению», когда праведники «будут возрас-
тать и укрепляться, чтобы быть способными 
к принятию славы Отчей». Но зачем, спра-
шивается, нужно праведникам это «приготов-
ление к нетлению», когда они уже находятся 
в Царствии Небесном, которое к тому же имеет 
свои степени блаженства соответственно «го-
товности» и достоинству каждого?

Думается, что допустимо следующее 
рассуждение об одной из причин хилиазма 
у некоторых древних христиан. Дело в том, 
что первым христианам было присуще не-
терпеливое ожидание возвращения Христа, 
они жили с чувством, что Господь вот-вот при-
дет. Поэтому им трудно было предположить, 
что до пришествия Господа должны пройти 
еще многие сотни лет. Вот и стали некото-
рые из христиан переносить «тысячелетие», 
о котором прочитали в Апокалипсисе (хотя 
ведь там не сказано, что Сам Христос специ-
ально придет на землю для 1000-летнего цар-
ствования, сказано только, что святые будут 
царствовать с Ним 1000 лет), на время после 
возвращения Христа.

А живи они сейчас, конечно, не стали бы мыс-
лить по-хилиастически, зная, что с момента 
первого пришествия Спасителя прошло уже 
более двух тысяч лет. Так и в VI-м уже веке св. 

Андрей Кесарийский в «Толковании на Апо-
калипсис» не только от себя дает опровер-
жение хилиазма, а свидетельствует о том, 
что «Церковь не приняла» такое (хилиасти-
ческое) толкование «тысячелетия».

 
О "тысяче лет"...
 
«Эта цифра, – пишет выдающийся русский 

богослов Н.Н. Глубоковский, – обнимает все 
время мiробытия до Страшного Суда. Этот 
период открывается торжеством исповедни-
ков христианства и для каждого начинается 
смертным часом и тянется до скончания века. 
Посему это не есть тысячелетие ни хроно-
логически, ни символически, а просто лишь 
неопределенно данный промежуток между 
двумя смертями, из коих первая уславлива-
ется обстоятельствами человеческой жизни, 
вторая же скрывается в таинственных глуби-
нах судеб Божиих с неведомыми нам ″време-
нами и сроками″ (Деян. 1, 7).

В силу этого нельзя говорить о каком-либо 
собственно тысячелетии, но столь же неос-
новательно экзегетически считать его и на-
зывать земным царствованием праведников. 
Нам решительно свидетельствуется, что там 
идет речь о сидящих на престолах, о тех, ко-
торым дано было судить, и (именно) о душах 
пострадавших мучеников христианских. Ничего 
земного в них не усматривается по их посмерт-
ному положению и фактическому состоянию, 
поскольку первое было отрешением от земли, 
а второе – соцарствованием у Бога со Христом 
и являлось для них первым Воскресением.

Если прочие умершие не имели последнего, 
то этим утверждается не более того, что цар-
ственного оживления они не получили и окон-
чательная участь их, хотя и не безусловно зло-
счастная, остается не решенною до Страшного 
Суда. Напротив, и в небесной Церкви, продол-
жающей вечное служение Богу во Христе со 
Святым Духом, нормальны категории членов 
- призванных, избранных и превознесенных. 
Для третьего разряда это открывается сразу 
по их подвигам и по завершении достойной 
христианской жизни, а для двух предшеству-
ющих необходимо ближайшее рассмотрение».

Святитель Игнатий (Брянчанинов) в «Слове 
о смерти» так объясняет тысячелетие Апока-
липсиса: «Воскресших от душевной смерти 
видел святый Иоанн Богослов и сказал о них: 
″видех престолы, и седящия на них, и суд дан 
бысть им: и души растесанных за свидетель-
ство Иисусово и за слово Божие, иже не по-
клонишася зверю, ни иконе его, и не прияша 
начертания на челех своих, и на руце своей, 
и ожиша, и воцаришася со Христом тысящу 
лет... Се воскресение первое″ (Откр. 20, 4-5), 
состоящее в оживлении души из ее смерти 
верою в Господа Иисуса Христа, в омовении 
грехов святым крещением, в жизни по завеща-
нию Христову и в очищении покаянием грехов, 
соделанных после крещения.

Престолы святых – их господство над стра-
стями, над самыми демонами, над недугами 
человеческими, над стихиями, над зверями, 
обилие их духовных дарований. Им дан суд, 
т.е. рассуждение духовное, которым они об-
личают грех, как бы он ни был прикрыт бла-
говидностию, и отвергают его; им дан суд, ко-
торым они судят ангелов тьмы, приемлющих 
вид Ангелов, и не дозволяют им обольщать 
себя. Они не поклонились ни зверю, ни иконе 
его: ни антихристу, ни предъизображавшим 
его гонителям христианства, требовавшим 
от христиан отречения от Христа и отверже-
ния Его всесвятых заповеданий. Они не при-
яли ни на челах, ни на десницах начертаний 
врага Божия, но усвоив себе ум Христов, 
постоянно выражали его в образе мыслей 
и в образе действий, не щадя крови своей 
для запечатления верности Христу, и потому 
воцарились со Христом.

 Для них нет смерти! Для них разлучение 
души с телом – повторим вышеприведенную 
мысль Василия Великого – не смерть, но пе-
реход от скорбного земного странствования 
к вечной радости и упокоению. ″Смерть вто-
рая″, т.е. окончательное осуждение на вечные 
адские муки и предание им, ″не имать области″ 
над воскресшими первым воскресением; вос-
кресшие им ″будут иереи Богу и Христу, и воца-
рятся с Ним тысящу лет″ (Откр. 20, 6).

Это царствование священников Божиих 
в Духе Святом не может быть прервано раз-
лучением души от тела: оно развивается 
и упрочивается им. ″Егда скончается ты-
сяща лет″ (Откр. 20, 7), исполнятся времена, 
и созреет весь словесный плод земли, – по-
следует воскресение второе, воскресение 
тел. После него усугубится блаженство 
праведников, благовременно воскресших 
первым воскресением; усугубится после 
него смерть отверженных грешников, ли-
шившихся первого воскресения».

 О духовном царствовании 
и внутренних причинах 

неохилиазма
 
По учению Господа нашего Иисуса Христа, 

св. апостолов и отцов Церкви, если мы же-
лаем спастись, то отсюда еще, т. е. в сей еще 
жизни, должно воспринять нам внутрь себя 
Царствие Божие (Лк. 17, 21). Сеятель-Хри-
стос посеял «слово о Царствии» (Мф. 13, 19), 
которое «не отсюда», «не от мiра сего» (Ин. 
18, 36), как и Сам Он «не от мiра сего» (Ин. 8, 
23). Царствие - это состояние, а не явление 
видимого мира; противоположное состояние 
обозначается в Евангелии словом «мiр».

«Всё терплю ради избранных, – говорит св. 
апостол Павел, – дабы и они получили спасе-
ние во Христе Иисусе с вечною славою. Верно 
слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и ожи-
вем. Если терпим, то с Ним и царствовать бу-
дем» (2 Тим. 2, 10-12). Значит, царствование со 
Христом – это вовсе не земное правление свя-
тых в течение 1000 лет, а «спасение во Христе 
Иисусе с вечною славою», получаемое всеми 
истинными христианами, - умершими для греха 
и ожившими во Христе (ср., напр.: Кол. 2, 20 
и 3, 1), Который разрушил смерть и явил жизнь 
(2 Тим. 1, 10). И поскольку спасение во Хри-
сте дается истинным христианам («святым», 
по терминологии Нового Завета) уже здесь, 
на земле (ср.: 2 Тим. 1, 9), то и соцарствование 
Царю-Христу начинается уже здесь.

«Не перестаем молиться о вас, – пишет 
апостол Павел колоссянам, – и просить, 
чтобы вы... поступали достойно Бога,.. укре-
пляясь всякою силою по могуществу славы 
Его, во всяком терпении и великодушии с ра-
достью, благодаря Бога и Отца, призвавшего 
нас к участию в наследии святых во свете, 
избавившего нас от власти тьмы и введшего 
(а не намеревающегося ввести) в Царство 
возлюбленного Сына Своего (т. е. в Царство 
Христово), в Котором мы имеем искупление 
Кровию Его (Царство Христово и началось со 
времени Его искупительной крестной смерти 
и славного воскресения) и прощение грехов... 
И Он есть глава тела Церкви» (Кол. 1, 9-18), - 
значит, Царство Христово – это Церковь.

А в Послании к коринфянам апостол Павел 
по-отечески упрекает их, коринфских христиан, 
в том, что они «еще плотские» (1 Кор. 3, 3-4) 
и поэтому не могут еще в полной мере участво-
вать в духовном царствовании: «Вы уже пресы-
тились, вы уже обогатились, вы стали царство-
вать без нас. О, если бы вы и в самом деле 
царствовали, чтобы и нам с вами царствовать!» 
(1 Кор. 4, 8). Итак, ясно, что сам апостол Па-
вел и все другие истинные христиане духовно 
царствуют, или соцарствуют Христу, являются 
царями, участниками Царства Христова.

И не указывают ли еще слова апостола 
Павла из его Послания к коринфянам на вну-
тренние, духовные причины нынешнего ожив-
ления хилиазма среди некоторых глаголемых 
православных (с сектантами и так все по-
нятно: они не верят в загробную жизнь, в бла-
женство праведных на небе, не имеют с ними 
молитвенного общения), а именно: на плот-
ское мудрование, излишнюю привязанность 
к земному (хочется еще пожить на тепереш-
ней, грешной земле, да еще целую 1000 лет!), 
на притупление у православных «вкуса ис-
тинного Православия», на отсутствие живого, 
личного Богообщения, на нечувствование 
или весьма слабое чувствование благодати 
Христовой и благодати Духа Святаго, которая, 
по слову преп. Симеона Нового Богослова, 
и есть Царство Божие?

«Вселись в меня ныне, Владыка, – молился 
преп. Симеон Новый Богослов, – и обитай 
и пребывай во мне, рабе Твоем, Блаже, не-
раздельно и неразлучно до смерти, дабы 
и я во исходе моем и по исходе в Тебе нахо-
дился, Благий, и соцарствовал с Тобою - Бо-
гом, сущим над всеми».

Конечно, эти слова преп. Симеона осуще-
ствились, чаяние его исполнилось. И сейчас, 
а не в каком-то будущем фантастическом «Ты-
сячелетнем Царстве Господа на земле» (по 
терминологии неохилиастов), он царствует со 
Христом! Ибо исполнились на нем слова Откро-
вения Иоаннова о том, что Христос «соделал» 
(а не «соделает», т. е. соделал еще и до напи-
сания Апокалипсиса!) верных Своих «царями 
и священниками Богу и Отцу Своему».

Симеон Новый Богослов усвояет Господу 
такие слова: «Для желающих Я – Пастырь 
и Владыка, для прочих же Я – Творец, конечно, 
и Бог по естеству, но никоим образом не Царь 
и не Вождь и Начальник тех, которые не взяли 
креста своего и Мне не последуют, ибо они суть 
чада, рабы и сосуды диавола» (т. 3, с. 115).

Итак, Христос – Царь только для желаю-
щих, произволяющих! Т.е. только для Своих 
истинных последователей. А если в счастли-
вом всемирном хилиастическом царстве будут 
жить не только праведники, но и грешники (как 
об этом пророчествуют нынешние хилиасты), 
то каким образом Христос будет и их Царем? 
Да еще в продолжение целой тысячи лет...

(Окончание следует)

СЛОВО ПАСТЫРЯ
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О поясе военных биолабораторий США, 
окружающих Российскую Федерацию, были 
написаны десятки, если не сотни ста-
тей – собранная и специалистами, и журна-
листами информация свидетельствовала 
о явных угрозах, исходящих от этого «по-
яса», как странам, где размещены эти ла-
боратории, так и России. И особое звучание 
тема американских биологических лабора-
торий получила после начала специальной 
военной операции РФ на Украине.

Как известно, биологическое оружие 
является оружием массового поражения 
наряду с ядерным и химическим, но его 
применение, по оценкам специалистов, 
даёт наибольший эффект: способность 
поражать людей, животных и сельскохо-
зяйственные растения; гибкость; огромное 
психологическое воздействие; отсутствие 
преград для проникновения; разнообразие 
биологических агентов, наличие инкуба-
ционного периода, позволяющего скрыть 
источник заражения; самораспростране-
ние; высокая результативность; дешевизна.

«Многие ещё помнят события осени 2001 
года, когда в США рассылались письма с так 
называемым белым порошком. Рассле-
дование показало, что этот террористиче-
ский акт организован лицами, связанными 
с военно-биологическими центрами в США. 
Очень любопытный факт открылся, когда 
этот «порошок» подвергся исследованию 
в специализированных лабораториях. Ока-
залось, что он представляет собой смесь 
из лиофильно высушенных спор возбуди-
теля сибирской язвы и специального напол-
нителя, который эксперты скромно назвали 
какой-то двуокисью кремния. Самая круп-
ная частица, включающая споры в составе 
этого белого порошка, не превышала раз-
мера 3 микрона, а частицы «двуокиси крем-
ния», игравшие роль наполнителя, были 
вообще субмикронных размеров. Штамм 
возбудителя сибирской язвы оказался тоже 
им известным, так как это был их же штамм 
Ames, способный преодолевать защитное 
действие коммерческих вакцин и устойчи-
вый к лечению антибиотиками, использу-
емыми в России для лечения сибирской 
язвы. Белый порошок оказался специаль-
ной рецептурой, предназначенной для сна-
ряжения кассетных боеприпасов и при при-
менении способной проникать в глубокие 
отделы лёгких и вызывать заболевание 
у человека. Но по условиям Конвенции 
1972 года [Конвенция о запрещении раз-
работки, производства и накопления запа-
сов бактериологического (биологического) 
и токсинного оружия и их уничтожении. – 
ред.] таких ецептур и боеприпасов в США 
быть не должно», – рассказывал несколько 
лет назад специалист по проблемам 

биологической безопасности, микробиолог 
кандидат биологических наук полковник за-
паса Михаил Супотницкий. По его убежде-
нию, «биологическая военная активность 
США никогда не прекращалась».

Особую тревогу вызывают биолабора-
тории, открытые Соединёнными Штатами 
в странах бывшего СССР. Их деятельность 
засекречена, в ней напрямую участвуют 
американцы, лаборатории построены 
на американские деньги, их курирует Ми-
нистерство обороны США. На Украине ещё 
до государственного переворота были соз-
даны 15 таких объектов, причём 14 из них – 
в областных центрах:

– Одесса, 2009 год (Центральная ре-
ференс-лаборатория [CRL] на базе про-
тивочумной лаборатории Украинского 
научно-исследовательского института им. 
Мечникова. Специализация – изучение че-
ловеческих патогенов. Минобороны США 
вложило в проект около $3,5 млн);

– Винница, 2010 год (Диагностическая 
лаборатория на базе областной СЭС, стои-
мость $1,5 млн, источник денег тот же);

– в 2011 году биолаборатории открылись 
в Ужгороде (Закарпатская диагностическая 
лаборатория, $1,9 млн) и Днепропетровске 
(Диагностическая лаборатория, $1,9 млн 
и Государственная региональная лабора-
тория ветеринарной медицины, $1,8 млн), 
в Симферополе (Крымская республикан-
ская диагностическая лаборатория на базе 
противочумной лаборатории республикан-
ской СЭС, около $1,9 млн), донор всё тот 
же – Пентагон;

– в 2012 году две лаборатории были 
открыты во Львове ($1,9 млн и $1,7 млн), 
по одной – в Харькове (более $1,6 млн), Ки-
еве (более $2,1 млн), Луганске (около $1,75 
млн), Херсоне (более $1,7 млн), Тернополе 
($1,75) – также всё профинансировано Ми-
нистерством обороны США;

– в 2013 году третью биолабораторию 
получил Львов (на базе Львовского науч-
но-исследовательского института эпиде-
миологии и гигиены, более $1,5 млн);

– CRL в Мерефе (на базе Харьковского 
института экспериментальной и клиниче-
ской ветеринарной медицины) собирались 
открывать в 2013 году, но из-за протестов 
местного населения дело тогда отложили. 
В 30-километровой зоне Харькова амери-
канцы планировали исследовать штаммы 
сибирской язвы, чумы, птичьего гриппа, 
ящура и других вирусов, делать их более 
патогенными.

А потом грянул 2014 год. На Украине слу-
чился государственный переворот, и тема 
военно-биологических лабораторий США 
на Украине с этого момента полностью 
ушла в тень. После «революции гидности» 

была полностью ликвидирована санитар-
но-эпидемиологическая служба Украины, 
а вся её разветвлённая сеть была пере-
дана под нужды биолабораторий США. 
Это означало, что украинское государство 
умыло руки и по требованию американцев 
отказалось от контроля санитарно-эпиде-
миологической обстановки у себя на терри-
тории, предоставив Соединённым Штатам 
формировать эту обстановку по своему 
усмотрению и в своих интересах.

Сейчас идёт речь уже о 30 (!) военно-био-
логических лабораториях США на Украине, 
но в действительности эта сеть намного 
шире, поскольку она поглотила СЭС и стала 
пользоваться её возможностями на местах, 
в том числе «полевыми».

Нетрудно понять, какую угрозу несёт 
украинское государство, напичканное био-
логическими лабораториями – стационар-
ными и «полевыми» – Белоруссии, России, 
Молдавии, Приднестровью, странам Евро-
союза. Тем более что информация о работе 
этой сети всячески скрывалась.

С 2009 года (год открытия первой биола-
боратории в Одессе) на Украине стали воз-
никать эпидемии. Достаточно вспомнить 
сразивший украинцев вирус свиного гриппа 
АH1N1.

В 2017 году вдруг «образовалась» 
вспышка ботулизма, в Киеве и Херсоне 
люди погибли из-за отсутствия сывороток. 
В 2012 году «внезапно» жители Украины 
стали болеть корью, это переросло в эпи-
демию.

В сентябре 2016 года в Измаиле (снова 
Одесская область) вспыхнула неизвестная 
кишечная инфекция, от которой особенно 
пострадали дети. Буквально за сутки в боль-
ницы обратились сотни человек, через два 
дня количество заболевших перевалило 
за 400. Причин так и не нашли: сперва 
местные власти клятвенно утверждали, 
что анализы проб воды соответствуют са-
нитарным нормам, затем списали чрезвы-
чайную ситуацию в Измаиле на вирусы, ко-
торые якобы случайно попали в воду из-за 
непогоды. В 2016 году вернулся на Украину 
и «свиной грипп» – заболевание, характе-
ризуемое стремительным развитием ати-
пичной пневмонии.

Украинские медики с ужасом ждали ди-
фтерии, которая тоже то тут, то там давала 
о себе знать, но пришёл коронавирус.

С 2012 года по Украине стала распол-
заться АЧС – африканская чума свиней. 
В Киевской области крупнейший агроком-
бинат «Калита» в 2015 году уничтожил 
из-за АЧС всё поголовье свиней (более 60 
000), а за пять лет борьбы с «внезапно» 
прижившейся на Украине свиной чумой 
было утилизировано более 100 000 живот-
ных. Никакой вакцины и сыворотки от АЧС 
нет, смертность составляет 100%, любой 
контакт с больным животным приводит к за-
ражению. Определить источник заражения 
практически невозможно: вирус АЧС мо-
жет сохраняться в земле приблизительно 
8 месяцев, «жить» 5 месяцев в копчёной 
колбасе, мясе и сале, более 3-х – в навозе. 
Шесть месяцев после кремации заражён-
ного поголовья свиней действует карантин, 
а разводить свиней заново можно только 
через год после его окончания. Вирус АЧС 
способен убить не только бизнес в объ-
ёме небольшой свинофермы, но и крупное 
агрохозяйство. Карта распространения 

АЧС на Украине показывает, что украин-
ская «свиная угроза» плотно примыкала 
к белорусской, российской и приднестров-
ской границам. Фактически вирус АЧС си-
стемно уничтожал целую отрасль сельского 
хозяйства Украины.

Американский проект «биобезопасно-
сти», часть которого широко развёрнута 
на Украине, – это маневр, цель которого – 
обойти Конвенцию 1972 года. Военно-био-
логические лаборатории, по легенде якобы 
призванные «уменьшать биологические 
угрозы» в том или ином государстве, на са-
мом деле – это поставленная под контроль 
Пентагона сеть изучения воздействия ви-
русов и бактерий на конкретный генофонд, 
будь то люди, животные или растения. 
Здесь открывается широчайшее поле де-
ятельности: с помощью патогенов можно 
влиять на растениеводство и животновод-
ство, управлять локальными и тотальными 
эпидемиями. В конце 2016 года ЕС запре-
тил Украине ввозить мясо птицы из-за того, 
что в Херсонской области «вдруг» полыхнул 
«птичий грипп», причём запрет действовал 
на всю территорию страны. Экспорт птицы 
(в основном кур) приносил украинскому 
птицеводству ежемесячно более $4 млн. 
Свирепствовал «птичий грипп» на Украине 
и в дальнейшем, нанося существенный 
вред целой отрасли.

С помощью СМИ и так называемого экс-
пертного сообщества было сформировано 
мнение, что разносчиками и АЧС, и «птичьего 
гриппа» являются дикие особи, что где-то 
вирусы мутируют и возвращаются уже с но-
выми свойствами, увеличивающими и уско-
ряющими летальность поголовья. Что каса-
ется людей, здесь достаточно организовать 
информационный вброс про заражённую 
воду, гнилые водопроводные трубы, несве-
жую колбасу или туриста из далёкой страны, 
который завёз вирус. В том и ценность 
биологической бомбы, что она невидима, 
источник заражения установить практиче-
ски невозможно.

Теперь стало известно, что на Украине 
США изучали способность летучих мышей 
и мигрирующих птиц переносить различную 
заразу.

Никак не получается скрыть очевидное: 
с тех пор как американские военные при-
нялись опутывать Украину сетью CRL (био-
лабораторий) с целью «уменьшения био-
логических угроз», количество и масштаб 
этих угроз выросли в разы. И теперь уже 
сама Украина стала биологической бомбой 
для России и Белоруссии и стран Евросоюза.

Очень показательны слова Виктории 
Нуланд, помощника госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии: «На Украине 
имеются учреждения по биоисследова-
ниям, и мы вполне обоснованно опасаемся, 
что российские войска попытаются взять их 
под контроль. Мы работаем с украинскими 
коллегами над тем, как предотвратить по-
падание исследовательских материалов 
в руки россиян, если они туда придут».

В США это признание ввергло в шок по-
литиков и журналистов. Ведь если иссле-
дования велись с целью декларируемого 
«уменьшения биологических угроз», то ка-
кую опасность представляют «исследова-
тельские материалы»?

А. Цуканова
https://fondsk.ru/

СПРУТ ВОЕННО-БИОЛОГИЧЕСКИХ 
ЛАБОРАТОРИЙ США НА УКРАИНЕ: 

ТАЙНОЕ  СТАНОВИТСЯ  ЯВНЫМ?

Европа и Америка столкнулись со 
вспышкой нового заболевания — оспы 
обезьян. Заболевание уже зафиксиро-
вано минимум в 11 странах и наиболее  
опасно оно для детей. Десятки случаев 
зафиксированы в Испании, Португалияи, 
Бельгии, США, Германии, Швеции, Вели-
кобритании, Франции, Италии, Австра-
лии, Канаде. Источник вируса остаётся 
неизвестным.

Согласно сведениям британских вла-
стей, новые заражения в основном ре-
гистрировались среди мужчин, которые 
идентифицируют себя как гомосексуалы 
или бисексуалы.

«The Telegraph» пишет, что Всемирная 
организация здравоохранения обеспоко-
ена ситуацией и созывает чрезвычайную 
встречу экспертов для обсуждения забо-
левания.

Известно, что летальность при оспе 
обезьян обычно составляет от 1 до 11%, 
наибольшее число смертей приходится 
на детей раннего возраста. Инкубацион-
ный период составляет от пяти до 21 дня. 
Болезнь передаётся через прямой физиче-
ский контакт и воздушно-капельным путём.

По данным российских ученых, спец-
ифической вакцины от обезьяньей оспы 
не существует, однако в отношении ин-
фекции будет эффективна вакцина против 
натуральной оспы. При появлении харак-
терных симптомов — температура, боли 
в спине и мышцах, озноб и усталость, сыпь 
— следует обратиться к врачу.

В целом специалисты считают, что обе-
зьянья оспа не вызовет тотальной эпиде-
мии по примеру ковида.

ТК «Царьград»

УГРОЗА

ВСПЫШКА ОБЕЗЬЯНЬЕЙ ОСПЫ В ЕВРОПЕ: 
ДЛЯ КОГО ОПАСНА И КАК ЗАЩИТИТЬСЯ

НОВОМУЧЕНИК 
ПОСЛЕДНИХ ВРЕМЁН

 
Фотография приснопоминаемого прото-

пресвитера Андрея Алёшина замироточила. 
Это говорит о том, что он находится в раю 

у Бога, удостоился спасения и возможно свя-
тости за своё исповедничество. Отец Андрей 
в своих проповедях неустанно разоблачал 
планы мiроправителей, их глобальную ложь 
про пандемию, предупреждал о пагубности 
прививок от ковида. Церковноначалие Ки-
прской Православной Церкви, где служил 
батюшка, запрещало ему проповедовать 
об этом с церковного Амвона, а чья-то не-
видимая рука удалила канал со всеми его 
проповедями на YouTube. 

Тогда он продолжил нести слово правды 
на другой интернет-платформе – в Telegram. 
Он не смог молчать "страха ради иудейска 
и архиерейска", когда в мiре творится такое 
беззаконие и ложь. После чего его просто от-
равили (это официально не было подтверж-
дено, но он сам об этом говорил в своём 
последнем видео-выступлении, что ему не-
хорошо, что вероятно его чем-то отравили) 
Отошёл батюшка в вечность в великий Бо-
городичный праздник – 4 декабря, 2021 года. 

Священномучениче отче Андрее, моли 
Бога о нас!

https://vk.com/otrok_slava



июнь 2022 года№ 6

УКРАИНСКИЙ НАЦИЗМ – ГРЕМУЧАЯ СМЕСЬ
ЯЗЫЧЕСТВА И САТАНИЗМАЯЗЫЧЕСТВА И САТАНИЗМА

В эти дни мы еще и еще раз возвра-
щаемся к главной теме – Украине. От-
матывая во времени назад, мы вспоми-
наем, как всё шло к тому, что стало 
в итоге неизбежным. Безценны здесь 
размышления писателя Александра 
Солженицына, которыми он более пят-
надцати лет назад поделился с Вита-
лием Третьяковым в интервью для еже-
недельника "Московские новости": "… 
Отчетливо же видя, что нынешняя Рос-
сия не представляет им никакой угрозы, 
НАТО методически и настойчиво разви-
вает свой военный аппарат на восток 
Европы и в континентальный охват 
России с юга. Тут и открытая мате-
риальная и идеологическая поддержка 

"цветных" революций, парадоксальное 
внедрение североатлантических ин-
тересов – в Центральную Азию. Всё 
это не оставляет сомнений, что гото-
вится полное окружение России, а за-
тем потеря ею суверенитета".

Впрочем, даже сам Солженицын тогда 
и представить себе не мог, во что вы-
родится Украина, что посреди Европы 
расцветет нацизм в самых худших его 
проявлениях, а демократичный Запад 
станет с ним в одну шеренгу. Хотя 
приметы Солженицын подмечал точно 
и бил в набат: "Фанатическое подавле-
ние и преследование русского языка (ко-
торый в прошлых опросах был признан 
своим основным более чем 60% населе-
ния Украины) является просто зверской 
мерой, да и направленной против куль-
турной перспективы самой Украины. 
Огромные просторы, никогда не от-
носившиеся к исторической Украине, 
как Новороссия, Крым и весь юго-вос-
точный край, насильственно втиснуты 
в состав нынешнего украинского госу-
дарства и в его политику жадно желае-
мого вступления в НАТО".

И политическое, нравственное заве-
щание – предательство невозможно. 

"При всех этих условиях Россия ни в какой 
форме не смеет равнодушно предать 
многомиллионное русское население 
на Украине, отречься от нашего един-
ства с ним", – подчеркивал писатель.

Вот это и есть денацификация с приклад-
ной точки зрения. Денацификация – это 
когда остатки костяка полка "Азов" прячутся, 
прикрывшись заложниками в подвалах за-
вода "Азовсталь". Когда недобитые наци-
сты просят выпустить их в Турцию или дать 
им гуманитарный коридор.

Денацификация – это когда неонацисты 
из полка "Азов" заживо гниют в холодных 
заводских подвалах. А тела других наци-
стов гниют на уничтоженных позициях. Это 
те самые нацисты, которые когда-то наво-
дили ужас на жителей юго-востока. Война 
с нацизмом не абстрактная вещь, не лозунг. 
Это то, что успешно делает сегодня Русская 
армия.

И вроде было принято восклицать у опре-
деленной публики: «Ну, какие там на Укра-
ине нацисты!?» Так вот же они. Те, кто носят 
на шевронах знаки различия эсэсовской ди-
визии. Те, у кого этот же символ – на воротах 
бывшей базы "Азова", где теперь снимает 
репортаж наш коллега. И набор литературы 
тоже соответствующий. Про отважных фа-
шистов, героических бандеровцев, Муссо-
лини.

Впрочем, сегодня понятие денацифика-
ция распространяется не только на неона-
цистские подразделения. Но и на большую 
часть украинской армии. Во всяком случае 
в Луганской или Донецкой республиках уже 
давно никто серьезных различий не видит.

"Считаю важным отметить, что статус 
как камбатантов у бойцов "Азова" и ВСУ 
одинаков. Это комбатанты Вооруженных 
сил Украины и гвардии Украины. Ввиду 
того, что еще с 2015 года президент Поро-
шенко легализовал националистические, 
нацистские батальоны в качестве бойцов 
украинской гвардии и сформировал из них 
спецподразделения. То есть они являются 
частью Вооруженных сил Украины. И все 
они являются военными преступниками, 
на мой взгляд, как военными преступниками 
являются и артиллеристы, и ракетчики, ко-
торые обстреливают мирные города, зная, 
куда летят их ракеты и снаряды", – сказал 
Ян Гагин, советник главы ДНР.

"К сожалению, ВСУ сейчас – это один 
большой нацбатальон. Я как-то просма-
тривал графити, которое оставили укра-
инские солдаты на стене дома, где у них 

была огневая точка, это именно солдаты, 
не бойцы нацбатальона. Они писали наци-
оналистические лозунги. То есть это вполне 
уже сформированные националисты, кото-
рые готовы убивать", – подчеркнул Богдан 
Беспалько, член Совета по межнациональ-
ным отношениям при президенте РФ.

Вот трофеи с базы "Азова", добыли их 
бойцы ДНР. Флаг со свастикой, шевроны со 
свастиками и рунами, опять книги и диски 
про Гитлера и Бандеру. Но, в принципе, вот 
эту всю атрибутику можно найти практиче-
ски в любом подразделении ВСУ.

Понятно, что не за год и два, даже не за во-
семь постмайданных лет Украина пропита-
лась нацистской идеологией. Началось это, 
конечно, еще в 80-х, когда разваливался 
СССР и Украина обрела независимость. Но-
вому государству срочно требовалась некая 
национальная идея. Надо же было как-то 
объяснять, почему вчерашние идейные, ка-
залось бы, коммунисты, теперь стали наци-
ональными лидерами. В украинском изводе 
идея звучала предельно просто: мы – это 
не Россия.

Во всех бедах и проблемах Украины ви-
новата тоже Россия. С первых же дней не-
зависимости, идеология строилась на фун-
даменте украинского нацизма, а иначе было 
невозможно ни разорвать традиционные 
связи с Россией, ни оторвать Украину от рус-
ской цивилизации и культуры. По большому 
счету, выходцы из КПСС и действовали-то 
как большевики. Те – когда создавали со-
ветского человека, украинские власти – 
"свидомого громодянина" –  совершенного 
украинца. И базой для этого стали школь-
ники и студенты.

"Им внушалось, что Россия тысячелети-
ями угнетала несчастный украинский народ. 
Что русские – это нация рабов, при этом 
алкоголиков, садистов и рабовладельцев, 
которые так и стремились сделать, сами 
будучи рабами, рабов из украинцев, кото-
рые к тому моменту существовали тоже 
уже не одну тысячу лет. То есть весь этот 
бред вываливался на молодое поколение 
людей, плюс – это книги, плюс фильмы, 
плюс всевозможные программы. И вот эта 
обработка, она как раз привела к тому, 
что к 2010 году выросло поколение, кото-
рое уже было на этих идеях воспитано, оно 
в это верило", – отметил Алексей Кочетков, 
историк, политолог.

Книги отцов украинского национализма 
печатались многотысячными тиражами. 
При Кучме, при Ющенко, при Януковиче. 
На русском ли, на украинском. Бандеровцы 
и Бандера постепенно героизировались. Ак-
тивно в этом участие принимали украинские 
диаспоры из Канады и США. Это, как если 
бы в России в 90-е за воспитание моло-
дежи и идеологию отвечали бы бывшие 
власовцы и полицаи. Надо справедливости 
ради сказать, что мы в это едва не свали-
лись, удержались. А вот Украина нет.

Кроме того, была еще одна причина, по-
чему нацистские идеи становились попу-
лярнее год от года. Как ни странно, но в пер-
вую очередь даже не на Западе Украины, 
а на юге и юго-востоке.

Деиндустриализация 90-х и нуле-
вых. Заводы – открытые еще в царское 
или советское время – закрывались, отцы 
теряли работу, детям было легко объяс-
нять, что во всем виноваты москали. И вот 
поэтому в русском вроде бы Харькове была 
самая мощная структура "Правого сектора" 

(запрещен в РФ). А в Днепропетровске фор-
мировали "Азов". Кстати, кго лидер Андрей 
Белецкий закончил Харьковский универ-
ситет. Дипломную работу в 2001 году по-
святил истории Украинской повстанческой 
армии (запрещена в РФ), то есть бандеров-
ских боевиков. Вот так постепенно идеи ле-
гализовывались и внедрялись в массы.

"В 90-х годах возникла организация 
под названием "Социал-национальная пар-
тия Украины" (запрещена в РФ), которая 
в начале 2010-х годов провела ребрендинг 
и превратилась во "Всеукраинское объе-
динение свободы" (запрещено в РФ). Вот 
эта партия на выборах 2012 года набрала 
свыше 12%. Причем, если изначально ядро 
этой партии электоральное находилось 
в западных регионах Украины, то на выбо-
рах 2012 года за нее очень хорошо проголо-
совали и жители Киева, и она набрала даже 
какое-то количество голосов в Восточной 
Украине", – рассказал Алексей Кочетков.

Вообще на Украине уже десять лет назад 
считалось нормальным и одобрять нацизм, 
и просто шутить вокруг него. Просто при-
мер. В пятницу с "Азовстали" вышла се-
мья. Гражданские. Заложники. Стали про-
верять – и вот отец семейства, обычный 
рабочий, в 2012 году сделал фото с желез-
ным крестом, с нацистским приветствием. 
Проверили – нет, все же не боевик "Азова". 
А фото сделал по глупости. Но атмосфера 
политическая такая, что фото с железным 
крестом – это нормально. И вообще Бан-
дера – герой. Бандеровцы – борцы за сво-
боду. Вермахт – освободители. Так про все 
рассказывали.

Безусловно, за всеми ультраправыми, 
неонацистскими, необандеровскими парти-
ями и движениями стояли серьезные люди. 
Высшие политики, крупные олигархи. Наци-
сты были их ресурсом и боевым отрядом. 
На Майдане именно они являлись ударной 
силой. И потом именно из них и примкнув-
ших к неонацистам футбольных фанатов 
формировались первые территориальные 
батальоны. Проще, каратели.

"В результате в 2014 году образовались 
национальные или территориальные бата-
льоны, которые образовывались не только 
из радикалов, но также из маргиналов 
и из людей, которые, будучи авантюри-
стами, хотели испытать, что чувствует 
солдат, когда он убивает другого, и, соот-
ветственно, заработать на всем этом денег. 
Таким образом, в 2014 году при поддержке 
ряда олигархов, а также государственных 
деятелей образовались национальные 
или территориальные батальоны. Эти ба-
тальоны отметились чрезвычайной жесто-
костью по отношению к мирному населе-
нию и выступали как карательные органы, 
призванные запугивать местное население 
в Донбассе с целью не допустить его уча-
стия в дальнейшем развитии Донецкой и Лу-
ганской народных республик", – подчеркнул 
Богдан Беспалько.

Неонацисты, идейные романтики Май-
дана, маргиналы, авантюристы, просто 
бандиты – адское варево, плавильный 
котел, из которого вылезли самые лютые, 
самые жестокие нацбатальоны: "Днепр", 
"Торнадо", "Айдар", "Азов". Но все равно 
объединяющей идеей была для них именно 
нацистская идея. Идея расового превос-
ходства. И украинцев над русскими. И пра-
вильных украинцев, то есть националистов, 
над неправильными. Как когда-то СС в Гер-
мании создавалась по принципу этакого 
Рыцарского ордена, так и "Азов", и прочие 
скопировали эту схему.

Нацисты – как рыцари расовой борьбы, 
которые несут свет национального созна-
ния. А нести его можно как угодно – хоть 
пытками, хоть убийством. Дело-то важное. 
Эта ситуация привлекала в карательные 
батальоны множество тех, кто просто не мог 
реализоваться в жизни. Или люди с низким 
уровнем образования, пониженным мо-
ральным порогом, лентяи и бездельники 
в конце-концов. А так пришел в "Азов" – 
и ты уже не абы кто, а "воин света". Со сва-
стикой, набитой во всю спину. И можно все. 
Пытать, убивать, чем собственно и отлича-
лись неонацисты.

Вот пример. Боевик-нацист, попавший 
в плен. Татуировки: концлагерь Маутха-
узен на животе, солдаты СС, нацистский 
железный крест на ноге, руна Одал – знак 
сотрудников Главного управления СС по во-
просам расы. А теперь представьте, что та-
ких – сотни! И все с оружием. И считаются 
официальным военным подразделением.

"Для ряда людей участие в этих батальо-
нах казалось легким хлебом, легким зара-
ботком. Для того, чтобы заработать много 
денег, нужно просто убить человека. Его, 
этот интерес, подогревали и олигархи типа 
Коломойского, которые обещали 10 тысяч 
долларов за голову пророссийских активи-
стов", – рассказал Богдан Беспалько.

"Среди азовцев много харьковчан, чьи 
родители из русской культурной среды. 
Я знаю людей, которые стали украинскими 
нацистами, у которых, например, мама – 
преподаватель русского языка в обычной 
школе, и она в шоке от всего, что творится 
с ее сыном, а дед воевал на советско-гер-
манском фронте. И внук ненавидит и маму, 
и деда, и все, что связано с их русской 
культурой, потому что себя он уже вос-
принимает как сверхчеловека, который 
перешагнул, переступил как адепт новой 
религии, как человек, перед которым от-
крываются самые широчайшие перспек-
тивы как будущего повелителя вот этой 
биомассой, которая не понимает всего 
света новой идеи и новой религии белой 
расы", – отметил Алексей Кочетков.

Нацистские идеи довольно быстро стали 
идеологией всей украинской армии. Как это 
происходило? Прежде всего государствен-
ная пропагандистская машина работает 
на формирования определенного нарратива. 
Быть националистом – это хорошо и пра-
вильно. Сержантские школы на Украине 
набирали прежде всего членов нацистских 
организаций. Собственно, первая сержант-
ская школа была создана на базе "Азова".

Большое количество националистов, 
пройдя обкатку в карательных батальонах, 
отправлялось в армию, принося туда свою 
идеологию. И так 8 лет. Но и армия все 8 лет 
тоже, надо это понимать, не в казармах си-
дела. Взять обстрелы Луганска и Донецка. 
Что, военные не понимали, куда стреляют? 
Понимали. Но им же объяснили, что там сидят 
неправильные люди, москали и сепаратисты, 
которых и убить не жалко. Потому что только 
они мешают жить Украине. И ложится это все 
на знания, полученные за школьной партой.

Так что не нужно иллюзий. По большому 
счету, вся группировка ВСУ на востоке 
Украины – десантники, морпехи, артилле-
ристы – это и есть самые идейные, самые 
мотивированные, самые идеологические 
накачанные нацисты. Вот те 44 тысячи 
военных – именно такую цифру назвал 
Зеленский – это как раз нацистский костяк. 
На всех отбитых у украинской армии по-
зициях или казармах – одна картина: сва-
стики, руны, немецкие плакаты времен Ве-
ликой Отечественной, нацистские знамена. 
У пленных солдат ВСУ через одного – все 
то же самое: свастики, руны, солдаты Вер-
махта, орлы – весь набор нацисткой мифо-
логии. Так что в прикладном смысле суть 
денацификации с 1945 года осталась преж-
ней. Это ликвидация нацизма и носителей 
идеологии, как бы они себя ни именовали.

https:vesti.ru

На базе боевиков "Азова" 
нашли предметы 

сатанинского культа
На базе боевиков из националистской 

группировки "Азов" (запрещен на территории 
России), которая располагалась в Мариуполе, 
нашли предметы сатанинского и языческого 
культов. Об этом стало известно 19 мая. 

База была размещена рядом со школой 
№61. Националисты соорудили там языческое 
капище – они поставили по кругу деревянных 
идолов высотой от полутора до трех метров 
и обнесли их камнями. Внутри этого сооруже-
ния стояло подобие жертвенника. 

Как сообщают РИА Новости, капище нахо-
дилось между двумя казармами. В них жили 
рекруты банды. В одной из казарм лежала гра-
мота, выписанная на имя древнеславянского 
божества Ярило.

Обнаружили и стенд с языческими и сата-
нинскими графическими символами. На них 
было множество изображений сатаны, волк 
Фенрир из древнескандинавской мифологии, 
а также перевернутые пентаграммы. 

Напомним, ранее признаки занятия черной 
магией нашли в штабе минометчиков Укра-
ины на окраине села Трехизбёнка, где во-
еннослужащие пытались "освятить" оружие 
и делали пометки кровью.

ren.tv
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О религиозном смысле военной 
операции на Украине

Военная спецоперация, проводимая Рос-
сийской армией на Украине, имеет не только 
политический, но и религиозный смысл. И, 
может быть, религиозный прежде всего. Это 
не просто война – это духовная брань Право-
славия с сатанизмом. Это – священная война, 
которую не Россия в лице РФ ведет с Украи-
ной, а Народ Божий со слугами дьявола.

«6 июня 2014 года в Украине прошла 
регистрацию в Государственной регистра-
ционной службе Украины первая в Укра-
ине и на всем постсоветском пространстве 
религиозная община, открыто и законно, 
опираясь на Конституцию Украины, испове-
дующая дьяволопоклонничество», – сооб-
щалось с приложением копий документов 
на сайте новоиспеченной общины.

Эта религиозная организация сразу же 
заимела собственные религиозные книги 
и иконографические изображения (назы-
ваемые в общине «адописью»). «Черный 
псалтырь» – противоположный аналог цер-
ковного, а также бесовской «молитвослов». 
Были написаны «черные иконы». Наиболее 
известные: «Адова Троица» (Сатана, Ве-
лигор, Верзаул – князья великие), «Ирод», 
«Око Дьявола», «Абара», «Аржун Непобе-
димый», «Княже Велигор», «Мафава» ... 
Фотографии этих икон выложены на сайте 
общины в свободном доступе.

А дальше – понеслось-поехало. После 
«майдана» и незаконного захвата власти фа-
шиствующими элементами оккультные и явно 
сатанистские церкви стали размножаться, 
словно гнилостные микробы, попавшие в бла-
гоприятную для них среду. Да и то сказать: 
с 2014 года Украина окончательно преврати-
лась в гниющий труп, хотя процесс разложе-
ния начался задолго до этого – в тот момент, 
когда украинцы проголосовали на референ-
думе за отделение от России. Медленно, 
но неуклонно в тело «незалежной» заползали 
могильные черви по имени «националисты», 
пока полностью не проникли в ее главные 
жизненные органы. А потом начался про-
цесс уничтожения оставшихся живых клеток, 
которые еще кое-где оставались в гниющем 
трупе (и, надеюсь, остаются до сих пор). Этот 
процесс сатанизации Украины шел настолько 
успешно, что сегодня даже американские са-
танисты заверили киевский режим в своей 
поддержке и разместили на своей странице 
флаг Украины, украшенный гербом сатани-
стов. Так, 15 апреля сего года на своей стра-
нице в Instagram (организация, деятельность 
которой запрещена в РФ. – ред.) заявила ле-
гальная в США организация «Храм Сатаны». 
Массачусетское отделение сатанистов сооб-
щило, что ведет сбор денег для украинских 
беженцев и своих единоверцев и адептов 
на территории Украины.

А кто их единоверцы? Напомню, что среди 
украинских националистов оказалось очень 
много сторонников темных культов. Особенно 
ярко это видно по неонацистскому полку 
«Азов» (организация, деятельность которой 
запрещена в РФ. – ред.), куда принимали 
только неоязычников и оккультистов. Вот 
об этом воинском формировании я сейчас 
и хочу вести речь. Расскажу о том, что я сам 
лично видел, слышал от очевидцев и пере-
чувствовал.

Я не коренной москвич. Я уроженец неболь-
шого шахтерского городка, расположенного 

в 60 километрах от Донецка. В начале апреля 
2015 года, буквально через месяц с неболь-
шим, после того как в Дебальцевском котле 
были в пух и прах разгромлены ополченцами 
ДНР соединения армии ВСУ, я окольными 
путями добрался до своей малой родины. 
То, что предстало перед моими глазами, вы-
звало удручающее впечатление. Тогда еще 
живая моя мама по телефону сообщала мне, 
что в наш многоквартирный дом попал снаряд. 
Этот пролом в стене я увидел сразу. Слава 
Богу, что снаряд угодил в подъездный про-
лет и никто не погиб. Но один осколок всё же 
влетел в нашу квартиру, чиркнул по волосам 
мамы, вынес дверь квартиры и раздробил 
стекла в окнах. Всё обошлось. Но представ-
ляете, какой шок испытала пожилая женщина, 
чье детство прошло под грохот снарядов Ве-
ликой Отечественной войны, а жизнь заканчи-
вается под разрывы нынешних?!

 Город обстреливал батальон «Азов», 
расположенный в двух-трех километрах 
на соседнем холме. Весь жилой массив был 
перед вражескими артиллеристами, как на ла-
дони. Обстреливали с завидной регулярно-
стью. И это при всем при том, что в городе 
не было ни одного ополченческого отряда. 
Только мирные жители. Зачем же «азовцы» 
бомбили не представляющий для них ника-
кой угрозы небольшой населенный пункт? 
Стреляли от скуки, ради развлечения, ради 
удовольствия? Но – нет. В этом обстреле 
мирного города был свой злобный умысел.

Это я понял, когда посетил местное клад-
бище, где были похоронены мои отец, брат 
и другие родственники. Кладбище тоже ока-
залось разбомбленным. Зачем? Ну, зачем 
«азовцам» понадобилось воевать с мерт-
выми?!! Я видел десятки разбитых, повален-
ных, посеченных осколками надгробных плит 
и памятников. Даже фашисты специально так 
не поступали. Но когда я увидел изображе-
ние православного восьмиконечного креста 
на одном из надгробий, меня вдруг осенило: 
ведь здесь, на православном кладбище, прак-
тически над каждой могилой есть изображе-
ние креста Господня или установлен крест. 
«Азовцы» не с мертвыми воевали, когда стре-
ляли в умерших. Они воевали с Богом.

Они не только били из тяжелых орудий 
по надгробным плитам. Они еще полностью 
разбомбили наш городской храм, освящен-
ный в честь святого Иоанна Кронштадтского. 
Этот храм строился на рабочие копейки, 
пожертвованные из семейных бюджетов 
и из шахтерских заначек, скрытых от жен. 
Предполагалось, что рядом будет возведен 
более величественный собор, на который 
руководство шахтоуправления обещало 
выделить деньги. Но денег в результате 
не дали. И храм так и остался одноэтажным 
строением, но весьма широким, и длинным, 
и, стало быть, вместительным, с невысо-
ким куполком. Такой купол не мог служить 
ориентиром для вражеских артиллеристов. 
Но храм тем не менее разбомбили до основа-
ния. Когда же разбирали завалы, обнаружили 
«жучки» – приборы, что указывают ориенти-
ровку для прицельной стрельбы. То есть храм 
уничтожали целенаправленно. Об этом гово-
рит и тот факт, что в 100 метрах находятся 
автовокзал и трасса, по которой осущест-
вляется автосообщение со всеми городами 
Донецкой области. Ни один снаряд не упал 

на автостанцию и на трассу. Видимо, для себя 
гады берегли! И это еще одно подтверждение 
того, что «азовцы» воевали с Богом.

   И еще один вопиющий факт хочу привести. 
В нескольких километрах от нашего городка 
с населением всего 50 тысяч человек, после 
того как был оттеснен батальон «Азов», экс-
пертная комиссия обнаружила захоронение 
около 400 мирных граждан. В неглубоких 
ямах, слегка присыпанных землей, лежали 
изуродованные трупы. В основном это были 
девушки и молодые женщины. Все много-
кратно изнасилованные и зверски убитые. 
И опять же, непонятны на первый взгляд дей-
ствия «азовцев». Ну, изнасиловали, поглуми-
лись, поиздевались, так отпустите. Зачем же 
убивать? Ведь вам же за изнасилование ни-
чего не будет. Так нет же! Обязательно – пулю 
в лоб после издевательства. И это я тоже 
понял через какое-то время. Именно так слу-
жители сатаны и должны поступать – мучить 
совершенно невинных жертв. Открыл мне 
эту истину один из жителей Мариуполя, ин-
тервью с которым показали по телевидению. 
Это был узник печально известной тюрьмы 
«азовцев» под названием «Библиотека». Его, 
мирного обывателя, схватили прямо на улице, 
загрузили в микроавтобус и бросили в за-
стенки. А ночью пришли пытать. И главное – 
ни о чем не спрашивали. Просто били, и все. 
И тогда он спросил: «Ребята, зачем вам это 
нужно?» А в ответ услышал страшную фразу: 
«Скучно». То есть его пытали не ради того, 
чтобы получить какие-то военные сведения 
(что хотя бы было логически объяснимо), 
а просто потому, что пьяным или обдолбан-
ным наркотой боевикам стало скучно. Этому 
бедолаге чудом удалось спастись. А сколько 
таких, скуки ради замученных невинных лю-
дей никогда не увидели солнечного света?

А я уверен, что не «от скуки» эти нелюди 
совершали такие злодеяния, но вполне осоз-
нанно. Когда жизни лишают совершенно не-
виновных и проливают их кровь – это жерт-
воприношение. Ведь только не запачканный 
в определенном грехе человек может быть 
брошен на алтарь всесожжения. Таким звер-
ским образом «азовцы» приносили жертвы 
своему хозяину – сатане. Они очень хорошо 
знали, что делали. Поэтому никакого оправ-
дания им быть не может.

   И позвольте привести еще один случай, 
рассказанный мне священником из ДНР от-
цом Владимиром, которому исполнять Бо-
жественные литургии и требные службы 
пришлось чуть ли не на линии фронта в 2014–
2015 годах. (Фамилию его не буду раскрывать, 
чтобы не навредить. Да и просто, он скром-
ный человек. – И.Г.). Отцу Владимиру при-
шлось отпевать многих убиенных ополченцев. 
О каждом он скорбел, как о собственном поте-
рянном сыне. Но однажды и его до основания 
заплаканная душа излилась потоком слез. 
Ему пришлось отпевать 13-летнюю девочку, 
которую звери из батальона «Азов» изнаси-
ловали в самой изощренной форме.

Разбомбленные кладбища и разрушен-
ные храмы, замученные и растерзанные 

безвинные люди, изнасило-
ванные и убитые девочки – это 
не просто акты вандализма 
или проявления садизма, со-
вершенные по злобе или от без-
ысходности. Это – осознанное 
служение сатане в надежде, 
что он поможет им победить. 
Кого? Бога? Безумцы! Его ка-
рающего меча сам сатана тре-
пещет и бежит от него.

А в завершение я приведу 
здесь посмертные предсказа-
ния старца Ионы Одесского, 
который после своей блажен-
ной кончины явился своей ду-
ховной дочери Марии и пове-
лел ей передать всему народу 
русскому свои пророчества. 

Это было еще до того, как началась военная 
спецоперация на Украине. Кто хочет верить, 
да благословит того Господь. Кто верить 
не хочет, пусть дождется того времени, когда 
исполнится. 

Итак, предсказания старца Ионы Одес-
ского: «Весной все начнется, в дни, когда 
последний Царь Русский отрекся от пре-
стола. Сила русского народа в православной 
вере. Именно этого и боятся больше всего 
наши враги. Деньги платят большие, чтобы 
уничтожить исконно Русскую Православную 
Церковь, истребить хотят всё Православие 
вокруг России. Разозлили Всевышнего! Идет 
расплата за грехи страшная, будут враги 
наши в огне гореть, в грязной воде тонуть, 
струпьями тело внутри и снаружи покроется, 
холера одолевать будет тех, кто посягнул 
на веру в Единого Бога Отца, Вседержителя, 
Творца Неба и Земли, всего видимого и не-
видимого. Океаны, моря и реки взбунтуются 
и выйдут за свои приделы высоко, из земли 
огонь полыхать будет. Вода будет повсюду 
и едкий дым. В один час вода накроет всех, 
кто откажется от Господа и дом Его на пору-
гания отдаст. За то, что готовят войну против 
православных, будут наказаны сильным зем-
летрясением и цунами, все дома разрушит 
Михаил Архангел со своим воинством Небес-
ным тем, кто посягает на веру во Всевышнего.

Сейчас Турция, Азербайджан, Польша, 
Румыния и Украина готовят войну против 
русских, а потом просить помощи будут 
у России... Скоро отойдет на суд к Все-
вышнему Президент США, Трамп опять вер-
нется к власти.

Православные, спешите в России найти 
убежище! Дай Бог, чтобы до Святого Воскре-
сения не пала Америка и вы успели уехать. 
Следом многие европейские страны падут. 

Господь ответил на молитвы вашего 
президента и послал ему сильного помощ-
ника – скоро большие перемены будут. Да та-
кие, что враги поседеют от страха перед мо-
щью и силой России. Будут изгнаны все враги 
из России и наказаны по делам своим. Путин 
живее всех: на похоронах врагов России пи-
рожки вкушать будет.

Душа болит за спящий народ Украины. 
Как только тронут радикалы-наемники укра-
инские святыни православные, так и нач-
нется все. Те, кто смогут защитить свои 
обители, тех беда стороной обойдет. Города 
и поселки будут островами возвышаться 
над теми, кто под водой останется. Потому 
что позволили надругаться над Господом 
и верой православной…» 

Господи, дай нам, чтобы всё исполнилось 
по слову праведного Твоего! Перед Цер-
ковью Христовой рухнет церковь сатаны, 
адептами которой являются «азовцы»! Так 
будет, потому что так должно быть, ибо 
у Господа есть Его Армия Света – Армия 
России. И за нею стоит Сам Бог. А коли 
с нами Бог, то кто против нас?

Игорь Гревцев
Газета «Русский Вестник»

Доктор Кэрри Мадей (Carrie Madej) 
из США рассказала, что уже сейчас про-
исходит тестирование всего населения 
Африки (blob:https://brighteon.com/) – ее 
жителям вместе с вакциной вкалывают ин-
дивидуальный идентификационный цифро-
вой номер. Во время укола вместе с вакци-
ной в тело вводится биолюминисцентный 
кристалл люциферин, благодаря которому 
человек может светиться в доказательство 
того, что ему действительно была сделана 
прививка. Здесь речь идет о нано-техноло-
гиях. С помощью специального приложе-
ния на смартфоне можно просканировать 
тело и получить 100% доказательство того, 
что человек был вакцинирован.

Люциферин также служит другим це-
лям: он сохраняет информацию и может 
хранить данные прививочного паспорта 
и другие данные, в том числе, цифровой 
идентификационный номер, или штрих-код. 

Человеческую личность таким образом 
кодируют через универсальную цифро-
вую систему, как товар в магазине. Такие 
данные как прививочный паспорт, частота 
дыхания, частота биения сердца, уровень 
сахара в крови и т.д. передаются в супер-
компьютер для анализа. Как только схема 
будет отточена, она будет передана во все 
развитые страны. На сегодняшний день 
люциферин используется при создании 
всех вакцин. В конечном счете, его хотят 
ввести каждому человеку.

Доктор Кэрри Мадей также рассказала, 
как бороться с окутывающим мiр злом, ко-
торое вгоняет весь мир в парализующий 
волю страх умереть от COVID-19, остаться 
без работы, не быть допущенным к ка-
ким-либо благам и т.п., принуждает к вакци-
нации: «Когда мы говорим о страхе, мы все 
знаем, что страх – это сдерживающая 
тактика, которая может хорошо работать, 

потому что она держит вас на более низком 
энергетическом уровне, потому что мы – 
энергетические существа, мы – существа 
света, если быть точной. Но когда нас под-
вергают ужасу низкой энергии, тогда не-
возможно сопротивляться, тогда сворачи-
ваешься в клубочек и просто парализован. 
И Вы знаете – любовь, частота любви также 
имеет энергию, и это – самая высокая энер-
гия, которую мы знаем. Этому есть даже 
научные доказательства... Институт мате-
матики сердца изучал наши сердца, потому 
что это самый мощный орган в нашем орга-
низме. И электромагнитная энергия сердца 
в сто тысяч раз мощнее нашего мозга. Это 
невероятно. У среднестатистического че-
ловека эта энергия, исходящая из него, до-
стигает примерно 1,8 метра, а у сильного 
человека, как думают, она может достигать 
километров. Это потрясающе.

Что, если бы Вы собрали около дюжины 
людей, которые действительно прим-
кнули к этой энергии сердца, к этой энер-
гии любви. Подумайте, какие изменения 

могут произойти. Потому что мы никогда 
не сможем бороться с этими людьми 
у власти на уровне научно-фантастиче-
ских нанотехнологий, с которыми они ра-
ботают. Однако это низкая энергия – низ-
кая частота. Я верю, что мы сотворены 
по Образу и подобию Божиему, и что если 
мы сможем постичь этот свет Христа, этот 
дух внутри нас, в наших сердцах, если 
мы сможем просто вспомнить, кто мы есть 
и кем мы всегда были, если мы сможем 
зажечь эту маленькую искру и помочь на-
шим братьям и сестрам по всему миру, 
то через мгновение все изменится к луч-
шему, и всё поменяется».

На вопрос: «Сможем ли мы выиграть эту 
битву?», Доктор Кэрри Мадей ответила: 
«Однозначно. Мы уже знаем, Кто победит 
в конце концов. Любовь, Бог и Добро по-
бедят. Верно? Мы всегда побеждаем зло. 
Я бы только пожелала не ждать до 11-го 
часа, чтобы проснуться».

Александр В.А. logoslovo.ru

ЛИЧНЫЕ ИДЕНТИФИКАТОРЫ В КОВИД-ВАКЦИНАХ? ЛИЧНЫЕ ИДЕНТИФИКАТОРЫ В КОВИД-ВАКЦИНАХ? 

ПОЗИЦИЯ
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АФОНСКИЕ СТАРЦЫ-НЕВИДИМКИ
МОЛИТВЕННИКИ ЗА МIР МОЛИТВЕННИКИ ЗА МIР   

С давних времен существовало и пе-
редавалось из уст в уста афонское 
предание о невидимых старцах-от-
шельниках – восках. Они были теми 
самыми люди, о которых сказано в Пи-
сании, что «весь мiр их не достоин, ко-
торые скитаются по пустыням и го-
рам, по пещерам и ущельям земли...» 
(Евр. 11, 38). Едят они редкую траву, 
которая растет возле вершины 
Афона, живут в расщелинах скал 
и дуплах больших деревьев. Никто 
не знает про их быт и подвиги. Бла-
годать Божия скрыла их от людских 
взоров, потому что слишком велик их 
подвиг по сравнению с подвигом обыч-
ных святогорцев.

Говорят, что этих невидимых обыч-
ному взору подвижников – семеро. 
Когда умирает один из братства се-
мерых, они выбирают одного из на-
сельников Афона и предлагают ему 
присоединиться к своему братству. 
Время от времени на Афоне кто-ни-
будь пропадал и тогда поговаривали, 
что он стал воском.

Братство невидимых старцев 
для Афона то же самое, что святой 
Афон для мiра: понимание, что где-то 
живут более совершенные монахи, ко-
торые своей молитвой хранят мiр, – 
согревает сердце, заставляет поду-
мать о собственном несовершенстве 
и иметь о себе смиренный помысел.

Предание об афонских восках гла-
сит, что таинственное братство 
будет существовать до конца времен 
и невидимые старцы совершат одну 
из последних литургий на земле...

* * *
"Аскеты, получившие от Бога дар 

становиться невидимыми – древнее 
и самое загадочное предание Святой 
Горы," – рассказывает писатель Юрий 
Воробьевский, много лет посещающий 
Афон, написавший книгу «Незримые 
старцы» и выпустивший одноимен-
ный документальный фильм. Далее – 
интервью с Ю.Ю. Воробьевским.

БИТВА С НЕЧИСТОЙ СИЛОЙ

– Зачем им быть невидимыми? 

– Таков ответ старцев на любопытство 
всепроникающего мiра. На пустое общение 
у них нет ни минуты. Пока они держат, даже 
во сне, свою постоянную, самодвижущуюся 
молитву, мiр стоит на своем месте. Так гла-
сит предание.

Впервые я услышал о незримых стар-
цах в 1997-м – первое мое паломничество 
в православную монашескую республику. 
Теплым вечером мы сидели на балконе 
архондарика (гостиницы) Пантелеимо-
нова монастыря с американцем Евгением, 
потомком эмигрантов из России. Черный 
шелк моря украшен серебряным позумен-
том лунной дорожки. Со стороны порта 
Дафни по воде шарит прожектор – Святая 
Гора бережет себя от посторонних глаз.

Евгений на Афоне частый гость. Он-то 
и рассказал о таинственных аскетах. Не 
только о легендах, но и о своей встрече 
в афонском лесу… Таинственный седобо-
родый монах появился перед ним откуда 
ни возьмись – и в самый нужный момент. 
Американец заблудился, был в отчаянии. 
Отшельник указал ему дорогу. Евгений 
обернулся поблагодарить, а на тропинке – 
никого. Словно испарился монах.

Заинтригованный 
американцем, я стал 
расспрашивать 
о тайном братстве 
самих святогорцев, 
в том числе автора 
нескольких книг 
греческого монаха 
Власия. Набралось 
немало рассказов.

– Интерес-
но-интересно!

– Еще в конце XIX 
века библиотекарь 
обители Руссика 
отец Пантелеимон 
записал свиде-
тельства о старцах. 
В 1835 году охот-
ники ловили диких 

коз под горой Афон. Как-то на заре, проходя 
по стремнинам, наткнулись они на нагого 
старца, вышедшего из незаметной пещеры. 
Удивленные, завели разговор: «Благослови, 
отче».

– Бог благословит.
– Как поживаешь?
– Благодарение Господу. А как пребывает 

Святая Гора?
– Благополучно после поганых турок.
– Каких турок? – теперь уже удивился ста-

рец.
– Как каких? Тех, кои жили на Афоне 

вследствие восстания греков.
– Какого восстания?
– Разве ты не знаешь, что мы, право-

славные, десять лет проливали кровь свою, 
чтобы свергнуть иго турецкое?

– Нет, не знал. Нас здесь семеро, мы ни-
куда не ходим...

В ските Святой Анны охотники расска-
зали о встрече. Собрались многие святые 
отцы и, позабыв про старость и немощи, 
подняв свои мантии, отправились искать 
старца. Безрезультатно...

Врач Великой лавры отец Афанасий 
(Камбанос) местом их обитания называл 
малонаселенные, покрытые густым лесом 
пространства между скитами Малая святая 
Анна и Глоссия.

Немногие, кто сподобились видеть этих 
пустынников, описывают их как благолеп-
ных, почти лишенных плоти аскетов, совер-
шенно обнаженных, но сияющих одеянием 
Божественной благодати. Отец Афанасий 
ссылался и на свидетельство старца Ан-
тония из обители Святого Петра, который 
пришел в Лавру, выполняя поручение не-
видимых подвижников: «Пойди и скажи 
лаврскому врачу, что он скоро заболеет 
и умрёт, поэтому должен приготовиться».

И действительно, вскоре отец Афана-
сий занемог и без какой-либо тяжкой бо-
лезни уснул вечным сном. Перед кончиной 
он и обнародовал 80 лет назад в журнале 
«Святогорская библиотека» сведения о том, 
что существуют и странствуют в пустынях 
Афона эти святые аскеты – во славу Бо-
жию и для душевной пользы насельников 
Святой Горы.

– А почему они нагие, Юрий?

– За долгие годы скитаний, жизни в уз-
ких пещерах одежда рвется, а новая таким 
великим аскетам, как понимаешь, уже 
не нужна. По мере того, как одежда отшель-
ника рвётся, душа всё сильнее освобожда-
ется от телесных уз и соединяется с Богом. 
Нагие старцы обнажаются как бы во образ 
избавления от грубой плоти. Вот и явля-
ются избранным в своем истинном виде. 
Либо заблудившимся, заблудшим в нужную 
минуту, чтобы помочь.

Святогорец отец Иаков долгие годы 
подвизался в скиту Кавсокаливия. По-
слушником постоянно приходил по ночам 
в соборный храм – кириакон – и часами 
молился перед иконой Святой Троицы. 
Как-то ночью, в полнолуние, увидел бла-
голепного пустынника, совершенно нагого, 
с длинными, белыми, как снег, волосами 
и бородой.

Старец поднял десницу и крестным 
знамением осенил запертые на замок 
внутренние двери храма. Они сами собой 
отворились. Таинственный незнакомец 
вошел в церковь, с благоговением обло-
бызал иконы. Когда пустынник выходил, 
внутренние двери храма опять пришли 
в движение и сами закрылись.

Потрясённый послушник тайком после-
довал за ним. Они поднимались всё выше 
и выше, к вершине Афона. Дойдя до кельи 
Панагия, отшельник вошел внутрь. Иаков 
догнал старца и, бросившись ему в ноги, 
со слезами умолял оказать милость и оста-
вить при себе послушником. «Чадо, тебе 
не понести этого подвига, – отвечал ста-
рец. – Без благодати Божией вынести тя-
жесть жизни на месте сем невозможно. Воз-
вращайся к своему старцу, пребывай у него 
в послушании, и спасешься...»

– Про какой подвиг он говорил?

– Подвиг, который трудно понести, это, 
конечно, не только строжайший пост и зим-
ние холода высокогорья. Главный подвиг – 
нескончаемая духовная битва, которая ве-
дется в пустыне. Когда с демоном ты один 
на один. На Афоне известны несколько язы-
ческих капищ, датируемых еще 5–4-ым ты-
сячелетием до Рождества Христова. Напри-
мер, огромная живописная скала Идолио, 
то есть Идол. Посещать его без особого 
благословения не рекомендуется. По мере 
приближения к капищу тропа окутывается 
туманом. Это зона облачности. Всё тело 
пропитывается холодной всепроницаемой 
влагой, а в душу закрадывается страх.

На перекрёстках сходящихся к Идолио 
тропинок – кресты. Словно дорожные знаки: 
выход нечистой силе из ущелья запрещен... 
Наверху – мраморная плита, примерно два 
на три метра. На ней и приносили в древно-
сти человеческие жертвы. По бокам плиты 
выточены стоки для крови, которую соби-
рали в огромную каменную чашу.

Здесь всеми фибрами души чувствуешь: 
тёмная энергия никуда не ушла. Воины 
Христовы – отшельники – приходят сюда 
сражаться с нечистой силой. Дать бой ди-
аволу в самом его логове. Такова духовная 
традиция. Многие афонские обители, в том 
числе и основанная преподобным Афана-
сием Лавра, стоят на месте древних капищ. 
Так что каждый такой монастырь – это ещё 
и символ духовной победы Православия.

БРАТСТВО СЕМЕРЫХ

Ученик Великого геронды (старца) Паисия 
Святогорца иеромонах Афанасий Симонопе-
трис вспоминал, как пришел однажды к нему 
в келью Честного Креста в канун Пасхи. 
Была Великая Пятница 1978 года.

– Геронда, давно хотел спросить: суще-
ствуют ли нагие старцы?

Он взял меня за левую руку, как он это 
обычно делал, а другую руку положил мне 
на спину. Прострелил взглядом и спросил: 
«А ты, блаженная душа, что об этом дума-
ешь?»

– Если Святой Дух благословил им быть 
в старину, почему им не быть теперь?

– Если тебя спросят, то говори, что они су-
ществуют...

– Рассказывали, как в Святой Анне видели 
двенадцать «невидимых» нагих старцев, 
в Малой Анне говорили, что их девять.

– Нет, их не двенадцать и не девять, а их 
семеро отшельников.

– А где они?
– Они скитаются возле вершины Горы. 

Имеют особый дар от Бога и молитву такую, 
что их никто не видит. Они могут быть рядом 
с тобой, но ты их не увидишь. Поэтому их 
называют невидимые. Это не аллегория...

– А что они едят зимой?
– Если они совершенно нагие зимой, 

без одежды, что за проблема им пропи-
таться чем-то?! Ладно, иди – иди, всё уже!

– Нет, еще один вопрос...
– Эх, благословенный, что за любопытство 

такое? Бог не желает их явить мiру...
– Я не уйду, пока вы не скажете что-то по-

точнее...
– Хорошо. Я знаю только четверых... 

Каждые пять лет я вижу одного из них, 
отца Серафима и мы беседуем... Он при-
ходит сюда как раз в это время, на Пасху... 
А ты где? (Он наклонился немного вперед, 
как бы к кому-то присутствующему). Где ты, 
блаженный мой? И, обращаясь ко мне: – 
Ты не так уж сильно удивляйся обнажён-
ным аскетам.

– Почему, отче?
– Потому что на Святой Горе существует 

состояние большей святости».

– Юрий, ходят легенды 
про вечных лам, то ли молящихся, 
то ли спящих в тайных пещерах 

Тибета. Невидимые старцы Афона 
тоже безсмертны?

– Нет.

– А как же тогда сохраняется тай-
ное братство семерых?

– Геронда Паисий Святогорец объяснял 
так: «Когда кто-то из них умирает, они знают, 
где находится подходящий человек, спо-
собный выдержать суровую аскезу, и при-
зывают его пополнить их число».

ЯВЛЕННЫЙ СТАРЕЦ

Сам Паисий Святогорец писал, как в моло-
дости заблудился по дороге к скиту Святой 
Анны и встретил отшельника, лицо которого 
буквально сияло, – продолжает рассказ 
Юрий Воробьевский. – На вид лет семиде-
сяти, на нем был подрясник из материала, 
похожего на парусину или брезент, весь вы-
цветший, изорванный. Видимо, он немало 
лет не имел контактов с человеческим ми-
ром, но не настолько давно, чтобы одежда 
на нём полностью истлела. Дыры в этом оде-
янии зашпилены острыми щепками. На шее 
висела толстая цепь, державшая на уровне 
груди шкатулку. В ней, по-видимому, находи-
лась какая-то святыня!

Прежде чем Паисий успел задать вопрос, 
отшельник сказал: «Дитя мое, эта дорога 
не ведёт к Святой Анне.» И показал другую 
тропинку. Внешний вид его был как у святого!

«Где ты живешь, старче?» – спросил Паи-
сий пустынника.

«Там где-то» – показал он рукой на вер-
шину Афона...

Конечно, тут дело не в поиске тропинки. 
Само явление святого старца - немногослов-
ное и чудесное наставление на путь истинный. 
Судя по воспоминаниям Паисия Святогорца, 
сей удивительный отшельник повстречался 
ему именно тогда, когда он искал духовного 
наставления. В своих поисках молодой мо-
нах так долго ходил неприметными тропами, 
что сбился со счету – какой сегодня день. 
На этот вопрос анахорет ответил ему, достав 
из своей сумки палочки с зарубками.

В жизнеописании самого Паисия есть такой 
эпизод. Сидит он на обочине тропинки и бе-
седует с одним паломником. К ним приближа-
ется большая группа, которая явно направля-
ется к келье старца, – и что же? Все проходят 
буквально в двух метрах, не замечая сидя-
щих. Собеседник Паисия Святогорца свиде-
тельствовал, что в тот момент они явно были 
незримы для остальных.

Старец сказал даже паломнику, чтобы 
тот перестал шептать – из опасения, что их 
услышат, подойдут и помешают довести 
разговор до конца. Тот стал говорить нор-
мальным голосом, но идущие не только 
не увидели, но и не услышали их.

Видимо, сам Паисий обладал таким удиви-
тельным даром незримости, но редко пользо-
вался им. Господь открыл его для утешения 
людям. Сделал ЯВНЫМ старцем. Явленным 
мiру. Его можно было бы назвать и вернув-
шимся. Возвратившимся для человечества 
из особого молитвенно-вневременного про-
странства. Молитва святого выходит за пре-
делы времени. Она – в вечности, которая 
является как бы всегда настоящим; прошлым 
настоящего и будущим настоящего.

В молитве, когда подвижник бывает восхи-
щен в это пространство, то по возвращении 
он с удивлением видит, сколько много вре-
мени прошло, пока его «не было». Так че-
ловек на время становится вечным. Из этой 
вечности и приходит всё «необычное»: 
сверхчеловеческие силы аскетов, данная 
им власть над пространством и способность 
заглянуть в «будущее настоящего». Бог 
весть, но, когда перед тобой стоит монах, 
а ты его не видишь, возможно, в это время 
он и находится в вечности?

Так есть ли ещё старцы на Афоне? Об этом 
любого афонского паломника спрашивают по-
стоянно. Но прежде чем получить ответ, надо 
дорасти до вопроса. Слава Богу, что он за-
даётся. Вопрос принадлежит не праздному 
любопытству. Душа православного чело-
века понимает: главные события и главные 
для нас люди – это не те, которых показы-
вают по телевизору. Вселенная по-прежнему 
летит по своей орбите не усилиями Нобелев-
ских лауреатов премии мира...

«Сильные мiра сего» развязывают во-
йны, демонстрируя репортерам мудрое 
выражение лиц. Имиджи, напяленные 
поверх пустоты, собираясь в своём кругу, 
смеются над глупостью толпы… Но ведь 
судьбоносные события где-то происходят. 
Настоящие люди где-то обитают. В какой-то 
сосредоточенной тишине, вдали от вспы-
шек фотокамер. Где, как не на загадочном 
Афоне – с его преданием о незримых стар-
цах?! Где, как не во временном простран-
стве самодвижущейся молитвы?!

Окончание на стр. 15
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Всепреподобнейшие, благословите!
Смиренный монах Гавриил, милостью Хри-

ста и страннолюбием Пречистой Богородицы, 
старец священной келлии преподобного Хри-
стодула Патмосского монастыря Кутлумуш, 
с болью сердца и печалью души смиренно 
заявляю перед Всевидящим Спасителем на-
шим Христом, и Хранительницей Святой Горы 
Афон, Предстательницей нашей и Вашей Го-
спо-жи Богородицы следующее:

Печально и в то же время удручающе осоз-
навать, что современная гора Афон из колы-
бели Православия, из мастерской, произво-
дившей великих подвижников и преподобных, 
му-чеников и исповедников нашей Православ-
ной веры, во многом изменяется, направляясь 
в сторону обмiщения, синкретизма, экуме-
низма, безжалостного преследования слабых 
со сто-роны сильных, притеснения традицион-
ных монастырей, которые противятся тем, кто 
толка-ет их на скользкую дорожку "под откос".

Сегодня мы видим Святую Гору почти чу-
жой и неузнаваемой, согласной  и послушной 
чужим и мiрским  приказам, всегда антипра-
вославным, которые в итоге  должны посеять 
среди  нас небратское, вызывающее раздор 
и разногласия, жестокое поведение более 
сильных с мест, которыми они владеют, про-
тив слабых (молодых и престарелых) мо-
нахов, кото-рые сопротивляются, согласно 
с действовавшими ранее законами Святой 
Горы, появлению новых и очень мiрских идей 
и моделей поведения, которыми теперь явно 
стремятся изменить Православную веру 
и Священное Предание нашей Церкви.

Из этого следует, что по актуальным 
и главным положениям Православной веры 
Гора Афон не только молчит, но благоволит 
и содействует в распространении синкрети-
ческого и экуменического духа, чужеродного, 
неуместного и губительного для неизменного 
пути, по которому следовала наша Право-
славная Церковь. Конечно, велика скорбь 
верных христиан, видящих, как рушится этот 
последний оплот Православия. Я очень бо-
юсь, что если мы не выздоровеем и не опра-
вимся от этой духовной летаргии, мы рискуем 
потерей нашего спасения.

Конечно, это касается не всех Святых мо-
настырей и не всех монахов Афона, а в ос-
нов-ном административных органов Афона, 
Священного Кинота и Священной Эпистасии. 
Действительно, в киновиях, скитах и келлиях 
есть монастыри и некоторые монахи, которые 
вы-ступают против процесса секуляризации 
и экуменизма, что приводит к различным 
угрозам, давлению и гонениям. Последнее 
также связано с тем, что святогорские мо-
настыри в по-следние десятилетия приняли 
в свои ряды новые поколения монахов, кото-
рые имеют мало общего со старыми отцами, 
и, по преимуществу не обладают серьезным 
богословским, в особенности догматическим 
образованием, а самое главное, оставляют 
путь аскетического делания.

Поскольку это можно охарактеризовать 
как необоснованное разглагольствова-
ние об опасности, я приведу вам – чтобы 

подтвердить вышеизложенное – некоторые 
характерные факты и официальную позицию, 
которую мы, святогорцы, заняли (вводя в со-
блазн наших верных мирских братьев), которые 
указывают на правоту наших утверждений.

На Критском Соборе (июнь 2016 г.) мы от-
вергли Исключительность нашей Православ-
ной Церкви и признали – о наше безумие! – (на 
них оказывают давление какие-то внецерков-
ные силы?), что мы не обладаем всей Исти-
ной (то есть у нас нет Целого и Всего Иисуса 
Христа, как Он Сам говорил о Себе Самом, т.е. 
что Он есть Путь, Истина и Живот), но в проти-
вопоставление тому, во что верила, чему учила 
и чем чудесным образом жила 2000 лет наша 
Православная Церковь, мы теперь тоже нахо-
димся в поисках этого. На этом "Соборе" Истина 
была низвергнута человеком, и стала «исти-
ной», маленькой «истиной», имеющей относи-
тельное значение. (То есть речь идет о полной 
апостасии!) Мы, православные христиане, при-
знали (потому что это было в интересах всех 
международных, внецерковных кругов Нового 
Мiрового Порядка), что теперь мы обладаем 
только частью «истины», как и все другие на-
зываемые христианскими прельщенные ере-
тические собрания (т.н. "церкви").

В результате этого признания происходит 
то, что мы перестаем называть еретиков и т.п., 
каковыми они являются, еретиками и что эта 
«истина» – это то, что мы ищем, и потому 
те-перь мы таким образом снова находимся 
в пути к её обретению. В последнем случае 
мы не можем не натолкнуться на рассужде-
ние о том, что, вероятно, мы можем, наконец, 
полностью открыть эту разделенную и относи-
тельную «истину» в какой-то момент истории 
в лице Ан-тихриста! В уме не укладывается, 
что мы пошли на этот «собор», чтобы секуля-
ризировать себя, официально упразднить себя 
как Единую, Святую, Соборную и Апостоль-
скую Церковь и уподобиться одной из этих 
"церквей", как будто и мы одна из них.

Печально то, что игумен Священного мо-
настыря Ставроникита архимандрит Тихон 
при-сутствовал и участвовал в этом «соборе». 
Очевидно, выбор на него пал для того, чтобы 
по-казать, что и Святая Гора согласна с этими 
тайными интригами путем его представи-
тельства на "соборе". И чтобы не подумали, 
что он оказался там случайно и, возможно, 
не по своей воле, он сделал об этом устные 
и письменные заявления.

В подтверждение того, что его участие имело 
место с ведома Священного Кинота, напи-сано 
достопочтенным иеромонахом Василием Го-
дикакисом и им одобрено ''Воззвание Святой 
Горы" (17/30-06, 2017 г.), в котором говорится, 
что «нет причин для безпокойства» из-за «со-
бора» и его решений, и создается впечатление, 
что Священный Кинот их принимает.

Этот факт стал неприятным сюрпризом 
для нас, святогорцев, а также для православ-
ного верного духовенства и мирских братьев 
во всем мiре, которые до тех пор справед-
ливо считали нас надёжными хранителями 
законов нашей непорочной Православной 
веры. Святая гора перестала претендовать 

на эту последнюю характеристику, и теперь 
она без какого-либо малейшего сопротивления 
обращается к скользкой дорожке секуляриза-
ции (глобализации).то наше безоговорочное 
отношение к Критскому "собору" начало при-
носить свои «плоды», которые вкратце таковы:

- Дарование "автокефалии" от имени Все-
ленского Патриархата раскольникам, ерети-
кам, не имеющим (канонического) рукополо-
жения, самосвятам, отлученным от Церкви, 
анафематствованным и находящимся вне 
церковного общения (лицам) на Украине, цер-
ковное общение с ними и их поминание. 

Последствием вышеизложенного является 
теперь уже молитвенное общение и сослу-
жение (вышеперечисленных украинских рас-
кольников) как с отдельными иеромонахами, 
так и с настоятелями монастыря Ксенофонт 
архимандритом Алексием, монастыря Пан-
тократор архимандритом Гавриилом, настоя-
телем нового братства Эсфигмену архиман-
дритом Варфоломеем, игуменом монастыря 
Симонопетра архимандритом Елисеем и на-
стоятелем Великого монастыря Ватопед ар-
химандритом Ефремом. Я упомянул этих игу-
менов, потому что они возглавляют соборы, 
и их личный выбор имеет сотериологические 
последствия для их подчиненных!

- Антиканоничная совместная молитва 
на мусульманском кладбище Трапезунта (Тра-
бзона), которую в октябре 2018 года совершил 
настоятель афонского монастыря Дионисиат 
архимандрит Петр вместе с имамом этой об-
ласти о душе деда-мусульманина предприни-
мателя Эфкана Башкана.

- Антиканоничная совместная молитва игу-
мена монастыря Ксенофонт архимандрита 
Алексия 12.11.2019 с папскими еретиками 
в аббатстве Нотр-Дам де Сен-Реми в Рош-
форе, где состоялась вечерня по латинскому 
обряду в соборе этого монастыря.

Гора Афон в последние годы подвергалась 
интенсивному давлению со стороны местных, 
но в основном иностранных государственных 
деятелей и международных экуменических 
центров, чтобы она изменила свою Православ-
ную идентичность. От одного зла происходят 
тысячи. То есть злом стал "собор" и от него 
были последствия. Все вышеперечислен-
ное, похоже, вас ни волновало, ни безпоко-
ило, ни даже просто озадачило, так что даже 
в отношении впечатлений от вышеупомянутых 
событий вы не выразили даже тактичного воз-
ражения. Но, наоборот, с чрезмерным небрат-
ским рвением вы преследуете и наказываете 
ваших братьев и сестер во Христе, младших 
иеромонахов и монахов. 

В чем был их великий грех, который заста-
вил вас превратиться в палачей? Дело в том, 
что несчастные осмелились исполнить очевид-
ный долг. То есть монах (и, конечно же, святого-
рец) должен, прежде всего, быть исповедником 
веры и ее хранителем, когда в ней происходят 

изменения и её сознательное упразднение. 
В конце концов, чтение 118-го псалма на протя-
жении всей недели призывает нас не забывать: 
свидетельств, заповедей, оправданий, престу-
плений, суда, причин, путей, постановлений 
и закона Господа. Эти оправдания Господни 
должны всегда быть перед нашими глазами, 
если только мы их не «читаем», чтобы только 
дополнить свое ежедневное литургическое 
время. Наши братья сражаются и подверга-
ются несправедливым гонениям и преследова-
ниям только по одной этой причине, не ожидая 
ничего, кроме угождения только Богу, оставляя 
себе только возмездие и изгнание. Неужели 
вы думаете, что преследуя, очерняя, гоня нас, 
вы можете пошатнуть нашу веру в Господа?! 
Или считаете, преследуя братьев, вы, как Ге-
ракл, разрушая всё вокруг, несёте им спасение?

В заключение этого послания я приведу со-
ответствующие отрывки из Нового Завета со 
всем уважением к вам, но в то же время выра-
жая свою скорбь по поводу того, как мы ходим, 
не думая о том, что все без исключения пред-
станем, хотим мы этого или нет, верим этому 
или нет, на Суд Праведного и Неподкупного Су-
дьи Господа нашего Иисуса Христа, где не дей-
ствуют никакие человеческие силы и замыслы!

"Блажени изгнани правды ради, яко тех есть 
Царство Небесное" (Мф., 5:10).

"Блажени есте, егда поносят вам, и изженут, 
и рекут всяк зол глагол на вы, лжуще Мене 
ради" (Мф., 5:11).

"Вси хотящии благочестно жити о Христе 
Иисусе, гоними будут" (2 Тим., 3:12).

"Злые же люди и обманщики будут преуспе-
вать во зле, вводя в заблуждение и заблу-
ждаясь" (2 Тим., 3:13).

Следовательно, гонение и несуществую-
щие обвинения в непослушании со стороны 
наших очевидно ложных братьев, это Крест 
и цена, которую должны заплатить за свои 
действия и слова иеромонахи и монахи, ко-
торые возлюбили, больше благополучия 
своей смертной плоти, Господа Искупителя 
и нашего Бога, Иисуса Христа, которые стре-
мятся только ко Господу, на деле сражаясь 
за Православную Его Церковь, противобор-
ствуя тем, кто считает себя имеющим власть 
в эти времена. Они хоть и гонимы, но не идут 
на сделку со своей совестью.

Я заканчиваю, повторяя то, о чем я гово-
рил несколько раз в последнее время. Рас-
кольни-ки Украины не спасутся, они попадут 
в ад. Сколько бы монастырей (святогорских 
или нет) ни принимали их, ни сотрудничали, 
ни молились и ни общались с ними, они тоже 
не спасутся и также попадут в ад. 45-ое апо-
стольское правило гласит: "Епископ, или пре-
свитер, или диакон, с еретиками молившийся 
токмо, да будет отлучен. Аще же позволит им 
действовать что либо, яко служителям церкви: 
да будет извержен". Согласно этому Правилу, 
все, кто сослужил и молился вместе с расколь-
никами, отлучены и извержены. И согласно 
2-му правилу Антиохийского Собора они нахо-
дятся вне общения церковного: «... Да не бу-
дет же позволено иметь общение с отлучен-
ными от общения... Аще же кто из епископов, 
или пресвитеров, или диаконов, или кто-либо 
из клира, окажется сообщающимся с отлучен-
ными от общения: да будет и сам вне общения 
церковного, яко производящий замешатель-
ство в чине церковном".

Со многим почтением и уважением,
Монах Гавриил

Из келлии преподобного Христодула 
Патмосского монастыря Кутлумуш.

https:/pentapostagma.gr/ekklisia/

Окончание, начало на стр. 14

ТАЙНА СВОБОДЫ

– Шёл революционный 1968 год. Мiр 
волновали грандиозные события. Кого-то – 
«пражская весна» и студенческая револю-
ция в Париже, кого-то – открытие Олимпи-
ады в Мехико и мировые гастроли «Битлз»… 
А в убогой Крестовой келье, что укрылась 
в зарослях неподалёку от монастыря Став-
роникита, лежал русский схииеромонах Ти-
хон. Уже не вставал. Однажды он подозвал 
своего ученика: «Здесь сейчас, дитя мое, 
была Богоматерь со святым Сергием и пре-
подобным Серафимом».

Ученик спросил: «Что же тебе сказала Бо-
городица?»

«Пройдет праздник Ея Рождества, и уже по-
сле него Она придёт и возьмет меня к Себе».

В день панигира (празднования – греч.) 
старец сказал послушнику: «Завтра я умру 
и хочу, чтобы ты похоронил меня. И вот 
я желаю благословить тебя». Три часа дер-
жал он руки на голове своего духовного чада. 
Пальцы, совершившие миллионы крестных 
знамений.

Ладони, шероховатые от прикосновений 
к полу во время безчисленных земных по-
клонов и натруженные стальными цепями 

скалы Карули, где старец полтора десяти-
летия подвизался в пещере (только держась 
за эти цепи, можно подняться к пещере, вы-
рубленной в скале!) Что значило это долгое 
прикосновение рук старца к голове послуш-
ника? Какую энергию оно передавало? Какой 
опыт? О чём беззвучно молился отец Тихон?

Потом он дал такое трогательное напут-
ствие: «Ты молись обо мне, и я каждый год 
буду приходить и видеть тебя. Если ты оста-
нешься жить в моей келлии, я буду очень 
рад. Но пусть всё будет, как Богу угодно, 
чадо мое. Вот видишь, я имею для тебя 
здесь провизии на целых три года», – 
и он показал на консервы: шесть коробочек 
с сардинами и четыре коробочки с кальма-
рами. Все эти запасы давным-давно принёс 
ему кто-то из посетителей. Они так и оста-
лись нетронутыми.

«Для меня этих консервов хватило бы только 
на неделю», – подумал ученик Паисий... Да, 
это был именно он, будущий знаменитый 
старец Паисий Святогорец. Потом он свиде-
тельствовал об отце Тихоне: "Этот старчик 
сделал свою жизнь простой... Он был свобо-
ден от любых неудобств, ибо то, что мы се-
годня называем удобствами, на самом деле – 
неудобства. Удобство – это когда упростишь 
свою жизнь и ограничишься необходимым. 
Тогда человек освобождается"...

Один никому не известный русский мо-
нах передал греческому подвижнику тайну 
свободы. Мiр, который боролся за расо-
вую свободу и радовался тому, что именно 
в 1968 году слово «негр» стало вытесняться 
словом «темнокожий»; мiр, который ждал, 
что наконец-то Чехословакия освободится 
от «советского ига»; мiр, который востор-
гался героизму кубинцев, отстоявших свою 
свободу на Плая Хирон, ничего об этом со-
бытии не знал. И знать не хотел...

Русский старец отошёл, и греческий 
монах получил от него харизму, дар Духа 
Святаго. Она передаётся именно так: схии-
еромонах Тихон умер у него на руках... Свя-
зывало бы такое наднациональное родство 
как можно больше людей!

– Юрий, сам ты за 15 лет поездок 
на Афон, понимаю, незримых стар-
цев так и не встречал. Хотя посетил 
все укромные уголки Святой Горы. 
Если честно, веришь в них?

– Есть старцы! Есть! Лично мне совсем 
не обязательно искать те самые укромные 
пещеры, где подвизаются семеро неизвест-
ных. Интересующихся полу-духовной спеле-
ологией и полу-молитвенным скалолазанием 
адресую к порталу isihazm.ru. К описаниям 

экспедиций, участники которых уверяют, 
что загадочные пещеры были ими найдены. 
И даже – что эти укромные убежища явля-
ются обитаемыми в наши дни.

Не знаю, зачем мирским людям проби-
ваться через благословение незримости! 
Монахам, уже имеющим духовный опыт, 
другое дело. Им надо научиться большему. 
Но и их Господь чаще всего не приводит 
к искомым встречам.

Старец Иосиф вместе с отцом Арсением 
усердно искали нагих подвижников, надеясь 
получить от них наставление, но не нашли. 
Позднее они услышали, что те приходили 
к отцу Косьме, келлия которого была в скиту 
Панагии. К этому человеку нагие подвиж-
ники много лет приходили каждую субботу 
и причащались. На каком-то празднике отец 
Косьма, забывшись, проговорился об этой 
тайне другим отцам.

В следующую субботу, после того как на-
гие подвижники пришли и причастились, 
они сказали ему: «Ты нас открыл, поэтому 
больше нас не увидишь». 

Отец Косьма упал им в ноги и просил 
прощения. Те же ему ответили: «Ты про-
щен, но после того, что ты сделал, ты нас 
больше не увидишь»... 

https://mihailov-monastir-narod.ru/

Открытое послание 
монаха Гавриила Карейского Священному 

Киноту Святой Горы Афон
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Уничижающего и умаляющего себя Господь делает 
премудрым. Отпадает от премудрости Божией тот, кто 
признает себя мудрым. 

Прп. Исаак Сирин
Нечистая жизнь препятствует познанию высоких истин, 
не позволяя разуму проявлять свои высшие способности.

Свт. Иоанн Златоуст 
Господь возводит нас к высшему 

преуспеянию по тесному пути самоотвержения и смирения. 
Свт. Игнатий (Брянчанинов)

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
ВЫ МОЖЕТЕ ПОЛУЧАТЬ НАШУ ГАЗЕТУ ПО ПОЧТЕ. 
ДЛЯ ЭТОГО НЕОБХОДИМО ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ: 

НА ГОД (12 ВЫП.) - 800 РУБ., НА ПОЛГОДА (6 ВЫП.) - 450 РУБ. 
ДЕНЬГИ НЕОБХОДИМО ПЕРЕВЕСТИ ПОЧТОВЫМ ПЕРЕВОДОМ 

НА АДРЕС И ФИО ГЛ.РЕДАКТОРА - КУЛИКОВ ВЛАДИСЛАВ 
ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 400059, г. Волгоград, ул. 64-й Армии, 65 - 21

ДЛЯ ДУШИ

КТО 
АГРЕССОР

Русофобы нашли повод обвинить Россию 
в нападении на Украину. Основанием данного 
обвинения – факт того, что российские вой-
ска первые перешли границу. А то, что у гра-
ницы располагалась многотысячная «угроза», 
как-то забывается. Накапливались войска 
и наблюдались дальнейшие приготовления 
к военным действиям. При этом забывается, 
что 15 лет наши очень «миролюбивые соседи» 
кричали: «Москаляку на гиляку!». Что 8 лет эти 
же «миролюбцы» обстреливали русское на-
селение Донбасса, которое желало говорить 
по-русски. Забывается, что Украину в 1991 г., 
когда украинцы объявили о незалежности, ни-
кто не бомбил и не обстреливал. И многие хо-
тели бы считать россиян вечными терпилами, 
готовыми безконечно наблюдать, как безумцы 
размахивают факелом у бочки с бензином.

После всех этих обстрелов и провокаций 
с украинской стороны, как-то чудно слышать 
обвинения стороны защищающейся. Ещё 
более странно молчание защищающейся 
стороны: неужто, испугались или сказать 
нечего? Но, впрочем, этот вопрос к пропа-
ганде, к правительству. Народ же должен 
обозначить свою позицию, если он не в плену 
большевицких принципов, где доминировало 
желание властей над любовью к Родине.

Разговоры об агрессии в здравом об-
ществе непременно встретили бы сопро-
тивление граждан, помнящих, с кем воюет 
неблагодарное население стран, сносящее 
памятники своим освободителям.

Фашизм, гитлеризм осужден не только 
Нюрнбергским процессом. Многие лета здра-
вое человечество осуждало нацию, выпячи-
вающую свое превосходство. Следование 
дорогами Адольфа Гитлера явно свидетель-
ствует о взглядах, возродивших средневеко-
вые обычаи и нравы. И в наше время, когда 
поклонники дикого средневековья пришли 

к власти, смешно не называть киевскую 
хунту – фашистской, а всех её союзников 
и сторонников прятать за какие-то диплома-
тические определения.

Скажи: кто твой друг и скажу, кто ты! 
Поднявшие на свои стяги фашистские сим-
волы и идеалы, следуют им и должны быть 
повержены, как и их кумиры и идолы. Здра-
вому миру должна быть понятна поддержка 
Америки и Европы сих извергов – они ведь 
родина человеконенавистничества. И с ними 
не торговать и не переговоры вести, а ду-
мать: как быть с врагами дальше.

Диву даешься, наблюдая, как поставляем 
врагам газ. Как сутками ожидаем, пришествия 
этих врагов на переговоры. Какие с врагом 
переговоры? Какая торговля с врагом?

И потом. Хватит торговать с «партнером», 
который сам печатает «деньги». Продавать 
товар за бумагу…

Россию бомбят, а где адекватный ответ? 
Где мощный ответ по Киеву, Львову, Дне-
пропетровску?..

Помниться, во II-ю Мировую, Дрез-
ден, с культурными ценностями, бомбили, 
а заводы Круппа, если и бомбили, то немного, 
если и судили потом владельца, то не строго. 
И, увы, история повторяется на наших глазах.

Хватит прятаться за углом, в позе разби-
того и забитого.

Хватит доверять управление лицам, со-
кровища которых за рубежом.

Хватит ответственные посты доверять 
инородцам. Что среди русских нет до-
стойных? Почему в 1812 нашелся Кутузов. 
Что сейчас достойных нет?

Необходимо возрождать мужество, а не по-
требительские тенденции.

Пора кончать игры. Пора…
И самое главное: надо определить цель – 

куда мы движемся и что мы строим?! И кто 
править будет. Банкиры и олигархи? Или луч-
шие представители государствообразую-
щего русского народа, выдвигаемые Делами 
и Успехами, а не партиями и диаспорами.

Борис Соломаха
Журнал «Казаки за Камнем», № 22.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ И БЛАГОДЕТЕЛЕЙ
Дорогие братья и сестры! Эта информация для тех, кто имеет возмож-

ность переводить денежные средства на подписку или для помощи 
нашей газете, используя карту Сбербанка России моей супруги (сам 
я карты не имею). С марта месяца текущего года прежний номер её 
карты аннулирован и сейчас действует новая карта Сбербанка России 
с номером: 5469980149444073 (Елена Анатольевна К).  Спаси Вас Бог!

Куликов В.В. Гл. редактор.

КНИЖНЫЙ КЛУБ "РУССКОЕ СЛОВО" 
ПРЕДЛАГАЕТ ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ КНИГИ  

РУССКИХ БОГОСЛОВОВ, МЫСЛИТЕЛЕЙ, ПИСАТЕЛЕЙ, ИСТОРИКОВ И ПУБЛИЦИСТОВ
• Прп. Иосиф Волоцкий. Просветитель. 

381 с., тв. п., – 360 руб.
• Свт. Филарет (Дроздов) 

Митрополит Московский. Творения. 
475 с., мяг.п. – 320 руб.

• Свщмч. Иоанн Восторгов. Социализм 
при свете христианства (статьи 
разных лет). 716 с., тв. п. – 380 руб.

• Протоиерей Григорий Дьяченко. 
(Репринт. изд-е). 360 с., тв.п., б.ф. – 340 руб.

• Митрополит Иоанн (Снычёв). Русь 
Соборная. 248 с., тв. п., – 320 руб.

• Серафимо-Дивеевские предания. 
590 с., тв.п. – 550 руб.

• Протоиерей Лев Лебедев. Москва 
патриаршая. 376 с., тв. п. – 280 руб.

• Архимандрит Амвросий (Юрасов). 
О вере и спасении (вопросы и ответы).

286 с., тв. п. – 250 руб.
• Архимандрит Рафаил (Карелин). 

Путь христианина (проповеди). 
390 с., мяг.п. – 280 руб.

• Как спасаться в миру (сборник). 
542 с., тв.п. – 370 руб.

• Игумения Сергия (Ежикова). Святитель 
Афанасий (Сахаров), исповедник 
и песнописец. 400 с.. тв. п. – 450 руб.

• М.М. Громыко. Святой праведный 
Феодор Кузьмич – Алксандр I  
Благословенный. 508 с., тв.п. – 480 руб.

• В.Ф. Иванов. Тайны масонства 
(сборник). 125 с., мяг.п. – 200 руб.

• А.С. Новиков-Прибой. Цусима. 
(Исторический роман, рассказы 
в двух книгах). 1985 г., 541 с. и 539 с., 
тв. п. – 480 руб. (за две книги).

• О.А. Платонов. Криминальная 
история масонства 1731 - 2004. 
542 с., тв.п. – 700 руб.

• О.А. Платонов. Покушение на Русское 
Царство. 543 с., тв.п. – 500 руб.

• А. Селянинов . Тайная сила масонства. 
(репринт. изд.). 294 с., мяг. п., б./у. – 300 руб..

• В.С. Соловьев. Смысл любви 
(Избранные произведения). 
524 с., тв.п. – 300 руб.

• А.П. Лопухин. Библейская история 
Ветхого Завета.1990 г., 402 с., тв.п.– 320 руб.

• А.А.Танеева (Вырубова). Страницы 
моей жизни. 357 с., тв.п. – 460 руб.

• Страна гибнет сегодня. (Сборник 
воспоминаний о февральской революции 
1917 г.). 1991 г., 479 с.,  – 370 руб.

• И.С. Никитин. Собрание 
сочинений в двух томах. 367 с., 447 с., 
тв.п. – 380 руб. (за два тома).

• А.А. Григорьев. Сочинения в двух томах. 
606 с. и 509 с., тв.п. – 400 руб.(за два тома).

• И.А.Гончаров. Обрыв. (Роман). 
734 с., тв.п., б./у.  – 350 руб.

• Чин всенародного покаяния Русского 
народа (дополн.). 335 с., мяг.п. - 350 руб.

• Протоиерей Николай Агафонов. 
Три повести (Стояние. Свет золотой 
луны. Да исправится молитва 
моя.). 348 с., тв.п. – 360 руб.

• В.И.Костылев. Иван Грозный. 
(Исторический роман-трилогия). 365 с.,  
448 с., 334 с., тв.п. – 900 руб.(за три книги).

• Л.П. Костенко. Смыслы жизни 
православного человека и моя 
родословная. 296 с., тв.п. – 500 руб.

• Д.С. Мережковский. Пётр 
и Алексей (Исторический 
роман). 443 с.,тв.п. – 380 руб.

• Вс.С. Соловьев. Царь-девица. 
Русские крестоносцы. (Исторический 
роман иповесть). 336 с., – 280 руб.

• Сборник «Русская историческая 
повесть первой половины ХIХ 
века». 765 с., тв.п. – 350 руб.

• А.И.Подберёзкин. Русский 
путь. 591 с., тв.п. – 350 руб.

• С.Д. Скляренко. Святослав 
(Исторический роман). 
606 с., мяг.п. – 260 руб.

• С.Д. Скляренко. Владимир. 
(Исторический роман). 
510 с., мяг.п. – 230 руб.

• И.И. Лажечников. Последний 
новик (Исторический роман).  
573 с., тв.п. – 350 руб.

• В.Г. Ян. Чингиз-хан. Батый. 
(Исторические романы). 
638 с., тв. п. – 410 руб.

• В.Г. Ян. К последнему морю. Юность 
полководца. (Исторические роман 
и повесть). 310 с.,тв. п. – 290 руб.

•  К.М. Станюкович. Избранные 
произведения в двух томах 
(Повести и рассказы). 525 с. и 492 с., 
мяг.п. – 450 руб. (за два тома).

• А.К. Виноградов. Повесть о братьях 
Тургеневых. Осуждение Паганини. 
(Повесть, роман). 688 с., тв. п. – 350 руб.

• В.И. Белов. Собрание 
сочинений (т. 1, 2, 3). 607 с., 567 с., 
447 с. – 650 руб. (за три тома).

• Л.М. Леонов. Русский лес (Роман). 
1975 г., 717 с., тв.п., б./у. – 300 руб.

• П.Калиновский. Переход 
(Последняя болезнь, смерть 
и после). 253 с., тв.п. – 310 руб.

• П.И. Мельников (Печерский). 
На горах. (Роман-эпопея в двух 
книгах). 1988 г., 604 с. и 511 с., тв.п. – 
560 руб. (за две книги).

• Л.А.Тихомиров. Единоличная 
власть как принцип государственного 
строения. 190 с.,мяг.пер. – 200 руб.

• Вехи. Интеллигенция в России. 
(Сборник статей 1909 – 1910 гг.). 
461 с., тв.п. – 320 руб.

• Л.Н. Гумилёв. От Руси до России. 
320 с., мяг.п. – 350 руб.

• А.С. Иванов. Вечный зов. (Роман 
в двух книгах). 557 с. и 716 с.,тв.п. – 
650 руб. (за две книги).

• С.С. Козлов. Репетиция Апокалипсиса. 
(Роман). 525 с., тв.п. – 400 руб.

• В.В. Лебедев. Стань счастливой 
(Мужской взгляд на женские 
проблемы). 315 с., тв.п. – 250 руб.

• В.П. Филимонов. Но избави 
нас от лукавого. 2004 г., 446 с. - мяг. 
п., б./у. – 300 руб.

• М.П. Лобанов. Оболганная Империя 
(сборник статей). 365 с., тв.п. - 300 руб.

• Г. Василич. Император Александр 
I и старец Феодор Кузьмич (Репринт. 
изд-е). 1991 г., 156 с.., тв.п., б.ф. – 300 руб.

• П.Н.Краснов. Иллюстрированная 
история казачества. Картины былого 
Тихого Дона. 543 с., тв.п., б.ф. – 700 руб.

Заказы принимаются по телефону 8-917-833-20-01 (можно СMС, 
с указанием названия книги) или на адрес эл. почты: zarussv@rambler.ru, 

а также возможно и письмом на адрес:  
400059, г. Волгоград, ул. 64-Армии, 65 – 21. Куликову В.В.

Книги высылаются почтовой посылкой наложенным 
платежом (расчёт при получении на почте), либо 

по предоплате на карту (детали по телефону).
Стоимость пересылки рассчитывается индивидуально 

для каждого заказа (зависит от стоимости, веса книг и адреса 
получателя), в пределах 40% от стоимости книги.

СТИХИ
ТРОИЦА

И свет с небес. И освещенье.
Покой в душе и Благодать.
Стою я в храме, восхищенья
В словах почти не передать.
Цветов и трав благоуханье,
А в розах вся Пречиста Мать.
Святого Духа я дыханье
Здесь начинаю ощущать.
А он разлит везде: и в море
И в огнедышащей звезде,
В лесах, лугах и синь-просторе,
В принявшей семя борозде.
Порою ропщем мы на Бога,
Но Дух Святой корить нельзя,
Он в храм ведущая дорога,
Нам и опора и стезя.

ВЗГЛЯД
Жизнь только миг,
И миг короткий...
Но неразумен человек,
И мы грызём друг другу глотки,
Стреляем в ближних из винтовки,
И нищих множим и калек.
Значенье слов любовь и братство
Нам стали смутными, как дым,
А провод порванный славянства
Когда же мы соединим?
Ругают матушку Рассею,
Испепелить хотят давно.
А что Господь? Он злых отсеет
От плевел отделит зерно!

А. Макаров
г. Волгоград – Краснодар

ПРОСИМ ПОМОЛИТЬСЯ О ЗДРАВИИ И 
СПАСЕНИИ РАБОВ БОЖИИХ, ВНЕСШИХ СВОЙ 

ПОСИЛЬНЫЙ ВКЛАД В ИЗДАНИЕ ГАЗЕТЫ: 
БОЛ.ИГОРЯ, БОЛ.АЛЕКСАНДРЫ, ВЛАДИСЛАВА, 

ВЛАДИМИРА, ДМИТРИЯ, ЛЮБОВИ, ЛАРИСЫ, ТАТЬЯНЫ, 
АННЫ, ЕЛЕНЫ, ПЕЛАГЕИ, ГАЛИНЫ, НИНЫ, АНАСТАСИИ, 

ЛЮДМИЛЫ, ВАЕНТИНЫ, ГАЛИНЫ/, ПЕЛАГЕИ, МАРИИ.


